
Высокие цены на нефть 
погасили негативный 
эффект от санкций 
на российскую 
экономику

УТРАТА Ушел из жизни выдающийся российский политик

Феномен 
Жириновского

Михаил Загайнов

Ф
едеральная налоговая 
служба направила в тер-
риториальные органы 

поручение усилить борьбу с не-
законной куплей-продажей ва-
люты. Контроль будет осуще-
ствляться вместе с сотрудника-
ми МВД, сообщили в пресс-
службе ФНС.

«В последнее время распро-
странились случаи незаконной 
купли-продажи иностранной 
валюты, в связи с чем налого-
вым органам поручено обра-
тить особое внимание на выяв-
ление таких нарушений с уче-
том имеющихся возможностей 
органов внутренних дел», — по-
яснили в ведомстве.

В марте налоговая служба 
ввела мораторий на проверки 
соблюдения валютного законо-
дательства. Однако запрет не 
распространяется на валютные 
спекуляции. «ФНС России на 

постоянной основе осуще-
ствляет контроль за такими 
операциями, в том числе сов-
местно с органами внутренних 
дел», — подчеркнули в пресс-
службе ФНС.

Продажа валюты с рук в об-
ход банков является админи-
стративным правонарушением. 
Так, физлицам (в том числе ин-
дивидуальным предпринимате-
лям)  и  компаниям грозит 
штраф от 75% до 100% суммы 

обмена. Отдельное наказание 
грозит должностным лицам — 
штраф от 20 тысяч до 30 тысяч 
рублей. При этом под определе-
ние незаконных валютных опе-
раций попадают практически 
любые действия с валютой, со-
вершенные в обход уполномо-
ченных банков, в том числе и 
купля-продажа.

В Уголовном кодексе РФ ста-
тьи за валютные спекуляции 
нет (в отличие от СССР, где за 

это грозила, в том числе, и  
смертная казнь), однако в неко-
торых случаях спекулянтам мо-
жет грозить наказание по статье 
172-й — незаконная банковская 
деятельность. Так, в случае по-
лучения подозреваемым круп-
ного дохода или причинения 
крупного ущерба для потерпев-
шего предусмотрено наказание 
до четырех лет лишения свобо-
ды. Если преступление совер-
шено в особо крупном размере 
или организованной группой — 
до семи лет.

С 9 марта Центробанк ввел 
ограничения на операции с ино-
странной валютой, которые бу-
дут действовать до 9 сентября. В 
частности, получить валюту 
могут лишь владельцы валют-
ных счетов, открытых до 9 мар-
та. При этом верхний порог со-
ставляет 10 тысяч долларов 
(деньги сверх этой 
суммы выдают только 
в рублях).

Валентина Егорова

Л
идер ЛДПР и ее фрак-
ции в Госдуме Влади-
мир Жириновский 
умер после тяжелой 
и продолжительной 
болезни на 76-м году 
жизни. Об этом сооб-
щил на пленарном 
заседании спикер Вя-

чеслав Володин, депутаты почти-
ли память незаурядного полити-
ка минутой молчания. Прези-
дент РФ Владимир Путин назвал 
Владимира Вольфовича «опыт-
ным политиком, энергичным, 
открытым к общению челове-
ком, ярким оратором и полеми-
стом».

«Я такой, какой 
я есть»

Бессменный лидер одной из 
старейших парламентских пар-
тий России, рекордсмен Книги 
рекордов Гиннесса  по количе-
ству выдвижений на пост прези-

дента страны, депутат всех вось-
ми созывов Госдумы, доктор фи-
лософских наук, профессор, ав-
тор более 500 книг, полный кава-
лер ордена «За заслуги перед 
Отечеством», политик, удосто-
ившийся прижизненного памят-
ника работы знаменитого скуль-
птора, — все это Владимир Жири-
новский.

Яркий, противоречивый, не-
предсказуемый, порой даже пу-
гающий. «Я такой, какой я есть. В 
этом моя прелесть», — сказал он о 
себе в ходе предвыборных деба-
тов десять лет назад. Сложно с 
ходу подобрать более точную 
формулировку.

Эпатажным он себя не считал 
вопреки расхожему мнению. 

«Эпатаж — это выдумывают жур-
налисты», — говорил он в одном 
из телеинтервью. А свою манеру 
поведения объяснял просто: «Я 
могу, конечно, заткнуться и си-
деть молчать, но это будет не 
публичная политика».

В политику Владимир Жири-
новский пришел еще в советское 
время — в декабре 1989 года 
скромный юрист издательства 
«Мир» принял участие в собра-
нии инициативной группы по со-
зданию Либерально-демократи-
ческой партии Советского Сою-
за (ЛДПСС), которая после рас-
пада Союза изменила название 
на привычную нам ЛДПР.  А 
дальше — то ли история вела его 
под руку в кабинеты власти; то 
ли self-made man сам пробивал 
себе путь в историю и в эти каби-
неты.  Но за эти 33 года Жири-
новский прошел путь от челове-
ка, которому журналисты могли 
позвонить «на городской» в  Со-
кольники, до матерого политика 
и участника главных телешоу. 

На этом пути были зигзаги. 
Так, во время августовских со-
бытий 1991 года Владимир 
Вольфович публично выступил 
в поддержку ГКЧП, хотя комму-
нистов не жаловал. «Наши ком-
мунисты должны встать на ко-
лени перед русским народом за 
73 года советского режима. Это 
будет признанием и искуплени-
ем вины за уничтожение мил-
лионов людей», — писал он два 
года назад в одной из своих соц-
сетей. Новое российское руко-
водство поначалу поддерживал, 
выступил на стороне президен-
та Бориса Ельцина в его кон-
фликте с Верховным Советом в 
октябре 1993 года, хотя и осу-
дил применение силы обеими 
сторонами. На этой волне Жи-
риновский получил более чем 
хорошую поддержку 
на выборах Госдумы 
первого созыва.

ФИНАНСЫ ФНС и МВД усилят борьбу с продажей валюты с рук

Валютное уравнение

02
Закрывать 
СМИ за фейки 
получат право 
прокуроры

04
Каршерингу 
и такси удвоят 
субсидии 
на новые авто

04
Утвержден 
новый порядок 
назначения 
инвалидности

05
Полиции 
могут 
дать доступ 
к базам банков 
и мобильных 
операторов

08
Сергей 
Безруков 
встретился 
в госпитале 
с ранеными 
военными

08
Северо-
Восточную 
хорду в Москве 
запустят 
в сентябре

РЕСУРСЫ

Яркий оратор и полемист Владимир 
Жириновский в своих выступлениях 
отстаивал интересы России.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин — о Владимире 
Жириновском: Он многое сделал 
для становления и развития российско-
го парламентаризма, отечественного 
законодательства, искренне стремился 
внести вклад в решение важнейших 
общенациональных задач

А К Ц Е Н Т

За нелегальную продажу валюты 
грозит штраф до 100% от суммы 
сделки. В ряде случаев 
речь может идти и об уголовном 
наказании

Австралийский доллар  62,5418
Азербайджанский манат  48,5860
Армянский драм**  17,2298
Белорусский рубль  28,0310
Болгарский лев  46,3217
Бразильский реал  17,8021

Венгерский форинт**  23,8407
Вон Республики Корея***  67,7963
Гонконгский доллар 10,5568
Датская крона  12,1811
Доллар США  82,5962
Евро  90,5998

Индийская рупия*  10,9012
Казахстанский тенге**  17,8428
Канадский доллар  66,3370
Киргизский сом**  90,8094
Китайский юань  12,9838
Молдавский лей*  45,0000

Новый туркменский манат  23,5989
Норвежская крона*  94,9698
Польский злотый  19,5401
Румынский лей  18,2315 
СДР  113,6631
Сингапурский доллар  60,7057

Таджикский сомони*  66,0770
Турецкая лира*  56,0700
Узбекский сум****  72,5478
Украинская гривна*  28,0937
Фунт стерлингов  108,3249
Чешская крона*  36,9145

Шведская крона*  87,5535
Швейцарский франк  88,5655
Южноафриканский рэнд*  56,3266
Японская иена**  66,6098

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.04.22
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил работника, 
которого вынудили уйти

По собственному 
нежеланию

Наталья Козлова

Совершенно жизненную ситуацию рассмотрел Вер-
ховный суд РФ. Он рассказал, как надо защищать свои 
права человеку, который формально был вынужден на-
писать заявление «по собственному желанию». А на 
деле человека вынудили это сделать.

Для тех, кто может столкнуться с такой ситуацией, 
расскажем подробности этого гражданского спора. 

История началась с того, что некая гражданка 
устроилась работать в государственную организацию 
заместителем начальника отдела. Но потом, по ее сло-
вам, на нее стало давить руководство, заставляя пере-
вестись в другой отдел на место ушедшей в декрет кол-
леги. Сперва написав заявление о переводе, сотрудни-
ца вскоре передумала. А начальство решило, что 
обратного пути у нее нет. И через некоторое время ее 
уволили в связи с истечением срока соглашения, хотя 
при устройстве на работу она подписала бессрочный 
контракт.  

Местные суды дружно встали на сторону 
работодателя. А вот Верховный суд в этом спо-
ре поддержал работника.

МИНОБОРОНЫ Военврачи 
спасли жизнь жителю 
Изюма, заслонившего 
детей при обстреле

Прикрыл собой 
сирот

Юрий Гаврилов

Минобороны России продолжает сообщать об уничто-
жении военной инфраструктуры Украины. Таким об-
разом не только решается одна из главных задач спецо-
перации — демилитаризация этой страны, но и созда-
ются предпосылки для успешного наступления наших 
войск и группировок Донецкой и Луганской народных 
республик. 

Сейчас это особенно важно, ведь эксперты прогно-
зируют скорую активизацию боевых действий. В том 
числе это может произойти  на одном из главных 
направлений — Донецком. 

Вчера официальный представитель Минобороны 
России генерал-майор Игорь Конашенков рассказал 
об очередной серии мощных ударов по тыловым 
объектам ВСУ.

Так, утром 6 апреля высокоточными ракетами воз-
душного и наземного базирования были поражены 
пять баз хранения горюче-смазочных материалов, 
расположенных в районах населенных пунктов Раде-
хов, Казатин, Просяная, Николаев и Новомосковск. 

По словам Конашенкова, именно оттуда шло снаб-
жение топливом военной техники группиро-
вок украинских войск в районах Харькова, 
Николаева и на Донбассе. 
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Сколько стоит 
для россиянина 
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ТЕНДЕНЦИИ 
Как очередные санкции 
США и Европы отразятся 
на российской экономике

В ограниченном 
порядке

США объявили в среду об очередных санкциях против 
российского финансового сектора и экономики. Веро-
ятно, что в четверг свой уже пятый санкционный пакет 
одобрит и Евросоюз. Новые антироссийские санкции, 
которые вводят США и планирует ввести ЕС, не станут 
мощным ударом для российской экономики и финан-
сов, считают опрошенные «РГ» аналитики. Но незаме-
ченными они, разумеется, тоже не пройдут.  

США решили ввести полные блокирующие санкции 
против крупнейшей российской кредитной организа-
ции Сбербанка и входящего в список системно значи-
мых, крупнейшего частного банка России Аль-
фа-банка, сообщил Белый дом. В конце февраля под 
блокирующие санкции США (SDN) попали ВТБ, Сов-
комбанк, Новикомбанк и «Открытие», а против Сбер-
банка были введены более мягкие санкции (CAPTA). 
Попадание в список SDN означает, что все активы ор-
ганизации на территории США будут заблокированы, 
также заморозятся все счета учреждения и оно будет 
фактически изолировано от долларовой системы, а 
американским компаниям и гражданам нельзя будет 
иметь с ним дело.

Блокирующие санкции США против Сбербанка при 
этом не затрагивают операции, которые свя-
заны с энергетикой, уточнили в минфине 
США.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЫНОК ТРУДА В России 
растет число самозанятых

Сам себе 
начальник

Ольга Игнатова

Для самозанятых наступил благоприятный период. Так, 
люди, работающие на себя, получили доступ к льготно-
му финансированию, упрощенной регистрации на элек-
тронных торговых площадках и другие преимущества. В 
самозанятых уже начали перерегистрироваться и пред-
ставители малых и средних предприятий.

По оценке экспертов Российского экономическо-
го университета имени Плеханова, в январе — феврале 
2022 года численность самозанятых увеличилась почти 
на 400 тыс. человек. По данным ФНС, в России на конец 
февраля было почти  4,3 млн человек, выбравших этот 
тип занятости. Но это только те люди, которые офици-
ально оформили свои отношения с государством и пла-
тят хоть минимальные, но все же налоги. По неофици-
альным данным, 
самозанятых более 
20 миллионов. 

«Это довольно 
удобная форма ра-
боты. Есть много 
сфер деятельности, 
где официальное 
оформление тру-
довых отношений 
с компанией имеет 
много неудобных 
моментов для работ-
ников. Например, обязательное присутствие на рабочем 
месте, необходимость отработать определенное количе-
ство часов, наличие отчетности, не всегда справедливое 
вознаграждение, страх оказаться уволенным. А в случае 
самозанятости каждый сам себе начальник. И, учитывая 
совсем простую форму регистрации и отчетности само-
занятых, все больше граждан переходят в этот статус. А 
сейчас, в условиях нестабильности, — это способ выжить 
и получать доход», — считает доцент базовой кафедры 
Торгово-промышленной палаты РФ «Управление чело-
веческими ресурсами» Людмила Иванова-Швец. 

По словам эксперта, больше всего самозанятых сего-
дня работают в строительстве, компьютерных техно-
логиях, перевозках грузов и пассажиров, консалтинге. 
Также традиционно на себя работают репетиторы, по-
мощники по хозяйству, мастера по ремонту. «В дальней-
шем численность самозанятых будет только увеличи-
ваться во всех сферах деятельности», — добавляет Ива-
нова-Швец.

Директор Института социально-экономических 
исследований Финансового университета при прави-
тельстве РФ Алексей Зубец отмечает и тревожную тен-
денцию. «Если действительно наметится стойкая тен-
денция перехода различных акционерных обществ и 
иных структур в ИП, то это будет говорить о снижении 
масштабов бизнеса и отказе от развития. То есть пред-
приниматели таким образом отказываются от найма 
рабочей силы и развития бизнеса и продолжают рабо-
тать самостоятельно. Вероятен и уход бизнеса в «серую 
зону». А это уже стагнация рынка труда», — считает экс-
перт.  

ВЛАСТЬ  Сегодня Михаил Мишустин выступит с отчетом в Госдуме и расскажет о шагах по снижению 
влияния санкций

О прошлом и будущем 
Владимир Кузьмин, 
Татьяна Замахина

С
егодня премьер-министр 
Михаил Мишустин пред-
ставит в Государствен-

ной Думе отчет о работе ис-
полнительной власти страны 
в прошлом году, хотя можно с 
большой долей уверенности 
ожидать, что депутаты и члены 
кабинета министров в основ-
ном сконцентрируются на 
сложностях текущего дня.

Вчера председатель прави-
тельства провел совещание по 
подготовке отчета. Обязанность 
каждый год представлять такой 
доклад закреплена в Конститу-
ции. Изначально выступление 
премьера планировалось на ко-
нец апреля, но депутаты попро-
сили сдвинуть его на более ран-
ний срок. Правительство под-
ведет итоги работы за 2021 год, 
который, по словам Мишустина, 
получился непростым. «Мы бу-
дем обсуждать результаты реше-
ний по поддержке людей и эко-
номики. Детально также расска-
жу о шагах, которые нужны, 
чтобы минимизировать влия-
ние санкций на развитие нашей 
страны», — сказал премьер на со-
вещании.

В преддверии отчета ру-
ководство кабмина провело 
консультации со всеми пятью 
думскими фракциями. Депута-
ты, напомнил премьер, высказа-
ли очень важные предложения, 
которые касаются буквально 
всех сфер деятельности: от меди-
цины и образования до промыш-
ленности и транспорта, предста-
вили ряд инициатив по проти-
водействию давлению недруже-
ственных стран. «Конечно, они 
будут учтены в нашей работе», 
— подчеркнул премьер-министр.

Формат отчета перед парла-
ментариями предполагает уча-
стие не только главы кабмина, но 
и других членов правительства, 
в том числе вице-премьеров. С 
ними депутаты также встрети-
лись перед общением с премье-
ром на пленарном заседании. По-
сле основного доклада думские 
фракции получат возможность 
задать свои вопросы и обсудить 
наиболее острые темы.

О приоритетах для дискус-
сии ранее сообщил председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. По 
его словам, для законодателей, 
особенно в условиях санкций в 
отношении РФ, важно обсудить 
с правительством вопросы це-
новой политики и импортозаме-
щения.

Депутаты свои вопросы осно-
вывали в том числе на обраще-
ниях граждан. В преддверии от-
чета спикер предложил подпис-
чикам своего Telegram-канала 
оставить в комментариях акту-

альные темы. А накануне обще-
ния депутатов с премьером на 
пленарном заседании стало из-
вестно, что россияне направили 
в парламент через разные кана-
лы коммуникации порядка 38 
тысяч вопросов.

Одна из тем возникла пря-
мо на пленарном заседании — 
за два дня до отчета. Председа-
тель Комитета Госдумы по во-
просам семьи, женщин и детей 
Нина Останина (КПРФ) расска-
зала (по опыту посещения одно-
го из центров размещения), что 
беженцам ЛНР и ДНР задержи-
вают выплаты по 10 тыс. рублей. 
А пока люди ждали обещанных 
денег, некие «предприимчивые 
ребята» уже предложили им об-
наличить их по мошеннической 
схеме. Вячеслав Володин обра-
тил на это внимание минтруда и 
обещал, что вопрос будет поднят 
в разговоре с Мишустиным, если 
в министерстве не прояснят эту 
тему заранее.

Среди других важных тем — 
это в первую очередь преодоле-
ние санкционного давления, во-
просы импортозамещения, под-
держка малого и среднего бизне-
са, а также социальные гарантии 
для граждан. Думские фракции 
подготовили свои вопросы еще 
до событий на Украине, однако 
обновили свои списки с учетом 
изменения обстановки. Так, в 
«Единой России» среди приори-
тетов назвали противодействие 
иностранному давлению, стаби-
лизацию экономической ситуа-
ции и выполнение государством 
всех социальных обязательств 
перед гражданами. Как рассказал 
замглавы фракции Адальби Шха-
гошев, «единороссов», в частно-
сти, интересуют вопросы занято-
сти людей, импортозамещения 
и решения проблем, с которы-
ми столкнулся малый и средний 
бизнес. Одной из ключевых тем 
в «ЕР» назвали обсуждение мер 
по регулированию цен на продо-

вольственные товары. Об этом 
заявил первый заместитель руко-
водителя фракции Дмитрий Вят-
кин, напомнив о мерах, которые 
были предприняты по снижению 
ажиотажного спроса.

Как рассказал руководитель 
фракции «Справедливая Россия 
— за правду» Сергей Миронов, 
депутаты спросят о возможно-
сти индексации пенсий на 20% и 
повышения пособия по безрабо-
тице до двух МРОТ. Кроме того, 
подготовлен вопрос об отмене 
штрафов по ЖКХ. Депутаты так-
же предлагают компенсацию 
оплаты коммуналки для тех, кто 
платит свыше 22%. Речь зайдет и 
о дополнительной поддержке во-
еннослужащих, участвующих в 
спецоперации. 

Либерал-демократы будут 
настаивать на освобождении от 

НДФЛ всех, у кого доход ниже 
20 тысяч рублей, а также на вве-
дении сертификатов для мало-
имущих граждан на получение 
лекарств и продуктов питания, 
повышении зарплат сельским 
врачам, увеличении бюджета на 
строительство дорог в сельской 
местности. Кроме того, в ЛДПР 
считают актуальной темой со-
здание сети госаптек для работы 
в тех районах, где коммерческие 
аптеки не приносят прибыль их 
владельцам. Во фракции также 
предлагают провести финансо-
вую амнистию, отменить для ча-
сти граждан штрафы за неупла-
ту кредитов и простить долги за 
услуги ЖКХ.

КПРФ также подготовила «ан-
тисанкционные» вопросы. В пер-
вую очередь об импортозамеще-
нии — в частности в сфере авиа-
строения, IT-технологий, а так-
же лекарственного обеспечения. 
Во фракции предлагают рассмот-
реть и вопрос о необходимости 
присутствия РФ в ВТО, МВФ и 
других организациях. Ведь пока 
наша страна продолжает пла-
тить серьезные взносы без долж-
ного влияния на принятие реше-
ний. Настаивают в КПРФ и на до-
полнительном внимании к теме 
комплексного развития сель-
ских территорий.

Фракцию «Новые люди» в 
первую очередь волнуют эконо-
мические вопросы на фоне санк-
ций Запада, а также темы сохра-
нения зарплат граждан, уровня 
доходов и роста цен. Во время от-
чета депутаты планируют под-
нять тему поддержки бизнеса и 
граждан, заявил первый замру-
ководителя фракции Владислав 
Даванков.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Сергеем Меликовым 
социально-экономическую ситуацию в Дагестане

В пользу республики

Кира Латухина

П
резидент обсудил 
на встрече в Крем-
ле с главой Даге-
стана борьбу с пан-
демией, «обеление 
экономики»,  во-
доснабжение и со-
здание новых рабо-
чих мест. Промыш-

ленное производство показало 
значительный рост за счет вы-
вода многих предприятий из 
«тени», сообщил Сергей Мели-
ков. Уменьшилось и число без-
работных — теперь люди рабо-
тают официально, «по-белому».

«Как обстановка в респуб-
лике?» — поинтересовался Вла-
димир Путин. «Достаточно ста-
бильная», — ответил собеседник 
и начал с борьбы с пандемией. 
В частности, рассказал о поло-
жительной динамике по вакци-
нации — есть даже районы, в том 
числе высокогорные, где ее уро-
вень превышает 90 процентов. 
«Постепенно мы приближаемся 
к среднероссийским показате-
лям. Я думаю, что в ближайшее 
время мы их достигнем», — под-
черкнул он. Меликов отметил 

роль муфтията с самого начала 
пандемии. «Очень хорошо. Надо 
сказать им слова благодарности 
обязательно», — прокомменти-
ровал президент.

Путин заметил, что про-
мышленное производство в 
республике в прошлом году вы-
росло значительно больше, чем 
в среднем по стране — на 16 с 
лишним процентов (по России 
было 3,1). По его просьбе гла-
ва региона пояснил, что это за 
счет работы по выводу многих 
предприятий из «тени». «По-
нятно, да, конечно, «обеление» 
экономики», — заметил прези-
дент, отметив и рост сельско-
го хозяйства. Это и вопросы, 
связанные с виноградарством, 

виноделием, благодаря недав-
но принятым законам. «Уро-
вень производства винограда 
позволяет нам сегодня наш ви-
ноград поставлять и в Крым, 
и в Ставропольский край, и в 
Краснодарский край», — сооб-
щил докладчик. «Есть потен-
циал, чтобы увеличить произ-
водство винограда, в том чис-
ле столовых сортов, и выйти на 
советский уровень воспроиз-
водства», — считает он.

Серьезной проблемой Путин 
назвал водоснабжение. «К со-
жалению, проблема достаточно 
долгосрочная, многолетняя», 
— ответил собеседник. В Даге-
стане до сих пор не было схемы 
водоснабжения, сообщил он. 

Много вопросов связано с неза-
вершенными объектами строи-
тельства, которые не были доде-
ланы в том числе по причинам, 
которые требуют серьезной 
оценки со стороны правоохра-
нительных органов, сказал Ме-
ликов. Но республика защити-
ла инфраструктурный кредит 
— 10,5 млрд рублей. «И мы начи-
наем сегодня с основной ветки 
водовода, которая проведет ли-
нию водоснабжения от Чиркей-
ского водохранилища до Махач-
калы и Каспийска», — сообщил 
глава Дагестана. Затем ее мож-
но будет развивать по другим 
районам, в том числе крупным 
городам, и охватить всю терри-
торию.

«Одна из самых острых 
проблем — не всегда, но долгое 
время — на Кавказе, в Дагеста-
не в частности, — это проблема 
занятости, рабочих мест», — за-
метил Путин и уточнил, какие 
инвестпроекты заслуживают 
особого внимания и поддерж-
ки с этой точки зрения. В 2021 
году количество безработных 
в регионе стало практически 
втрое меньше, заметил Мели-
ков. Но не благодаря крупным 

инвестпрограммам, а благода-
ря «обелению» и «очищению» 
предприятий, где раньше люди 
работали в «серой» схеме, а те-
перь — в «белой». Программа со-
циальных займов тоже дала воз-
можность трудоустроить мно-
гих — они получили начальный 
капитал для развития предпри-
нимательства, своих проектов и 
программ.

«Хотя в целом, конечно, по 
Дагестану вопрос, связанный с 
трудоустройством населения, 
сегодня достаточно проблем-
ный, уровень безработицы 
очень высокий», — признал гла-
ва республики. Он надеется, что 
инвестиции, которые придут в 
регион, помогут вывести людей 
из-за черты бедности. Кстати, 
один из инвестпроектов посвя-
щен развитию Дербента. Из 170 
млрд рублей, которые должны 
быть вложены в эту програм-
му, порядка 70 процентов част-
ные инвестиции, рассказал Ме-
ликов. Благодаря этому появит-
ся много рабочих мест в южном 
Дагестане.  

Михаил Мишустин о предстоящем 
разговоре с депутатами: Будем 
обсуждать результаты решений 
по поддержке людей и экономики.

Владимир Путин обсудил с Сергеем 
Меликовым в том числе и вывод 
предприятий республики из «тени». А К Ц Е Н Т

Промышленное производство 
в республике в прошлом году выросло 
значительно больше, чем в среднем 
по стране

— Узнайте также: Как самозанятым заработать на пенсию
rg.ru/art/2291398

РЕШЕНИЕ 
Подростков 
не лишат 
соцвыплат при 
подработке

РАБОТА 
БЕЗ МИНУСА
Татьяна Замахина

Более миллиона подростков 
смогут получать профессио-
нальный опыт без потери по-
собия. Госдума приняла закон, 
сохраняющий выплаты по по-
тере кормильца и инвалидно-
сти для несовершеннолетних в 
случае, если они устроятся на 
работу.

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин подчеркнул 
важность принятия такого за-
кона, подготовленного в «Еди-
ной России». Он пояснил, что 
сейчас дети-инвалиды и под-
ростки, которым установле-
на пенсия по потере кормиль-
ца, при трудоустройстве по 
направлению центра занято-
сти теряют социальные допла-
ты к пенсии. Новый закон это 
исправляет.

Речь идет о несовершенно-
летних в возрасте от 14 до 18 
лет. Поправками ко второму 
чтению депутаты распростра-
нили новые нормы и на мо-
лодых людей, обучающихся 
по очной форме обучения по 
основным образовательным 
программам, вплоть до дости-
жения ими 23 лет.

В 2020 году доплат к пен-
сии по потере кормильца из-
за подработки лишились 19 
тысяч подростков. Каждый из 
них потерял порядка трех ты-
сяч рублей в месяц. «Думаю, 
будет разумно и справедли-
во не забирать эти деньги у 
несовершеннолетних сирот, 
если они своим трудом хотят 
немного улучшить матери-
альное положение и оформля-
ются на работу не по «серым» 
схемам, а официально», — под-
черкнул Володин.

По предварительным 
подсчетам «ЕР», инициатива 
коснется более миллиона под-
ростков по всей стране. При-
нятие закона стимулирует 
подростковую занятость, по-
может несовершеннолетним 
получить профессиональный 
опыт и адаптировать их к по-
следующей трудовой деятель-
ности.

Как уточнила член комите-
та по труду, социальной поли-
тике и делам ветеранов Екате-
рина Стенякина («Единая Рос-
сия»), сейчас детям, потеряв-
шим кормильца, ежемесячно 
доплачивают к пенсии около 
2 100 рублей из федерально-
го бюджета и 5 100 рублей из 
регионального. А доплата к 
пенсии для детей-инвалидов 
составляет 2 919 рублей в ме-
сяц.  

По официальным 
оценкам, 
в России сейчас 
почти 4,3  млн 
самозанятых

— Следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6689
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ИНИЦИАТИВА  
Генпрокуратура получит 
право закрывать СМИ 
за фейки 

Попадут в блок

Татьяна Замахина

Генпрокуратура сможет закрывать СМИ и иниции-
ровать блокировку сайтов за фейки, дискредитацию 
Вооруженных сил РФ, а также призывы к санкциям. А 
конкретному иноСМИ могут запретить работать в РФ 
в ответ на аналогичные действия за рубежом. Такой за-
конопроект внесен в Госдуму.

Авторами выступили члены Комиссии Госдумы 
по противодействию иностранному вмешательству в 
дела РФ во главе с руководителем комиссии, председа-
телем Комитета ГД по безопасности Василием Писка-
ревым. Генпрокуратура, согласно поправкам, сможет 
инициировать запрет на работу иноСМИ на терри-
тории России в ответ на закрытие российского СМИ 
за рубежом. Речь идет о запрете на распространение 
в России любых информационных материалов, в том 
числе через интер-
нет, а также пре-
кращении аккреди-
тации корреспон-
дентов и закрытии 
представительств.

По словам 
Пискарева, слу-
чаи блокировки и 
дискриминации 
российских СМИ 
массовые. «Причем 
это делается как на 
уровне отдельных провайдеров и владельцев соцсе-
тей, так и на уровне государственных органов», — под-
черкнул он. Депутат напомнил, что Евросоюз в марте 
запретил вещание телеканала RT и агентства Sputnik. 
А, к примеру, в странах Прибалтики развернули кам-
панию по запугиванию и преследованию журналистов 
российских СМИ. 

Другие основания для запрета работы касаются лю-
бых СМИ. Это, во-первых, распространение под ви-
дом достоверных сообщений заведомых фейков. Речь 
о случаях, если есть угроза здоровью граждан и иму-
ществу, массового нарушения общественного поряд-
ка и т.п. Также имеется в виду ложь об использовании 
Вооруженных сил РФ в целях защиты интересов РФ и 
ее граждан, поддержания международного мира и без-
опасности.

Запреты для СМИ могут вводиться также за рас-
пространение информации в неприличной форме, ко-
торая оскорбляет человеческое достоинство и обще-
ственную нравственность, выражает явное неуваже-
ние к обществу, государству, официальным госсимво-
лам РФ, Конституции, органам госвласти. А также за 
дискредитацию использования Вооруженных сил РФ, 
за призывы к участию в несанкционированных меро-
приятиях и к введению антироссийских санкций. И по-
следнее основание — за пропаганду экстремистской де-
ятельности. По схожим основаниям, согласно поправ-
кам, может вводиться ограничение доступа к интер-
нет-ресурсам в России.

В Комитете ГД по безопасности уточнили, что та-
кие жесткие меры возможны в случае неоднократных 
нарушений.  

Москва сможет 
зеркально отве-
тить на притесне-
ния российских 
СМИ за рубежом 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА «РГ» помогает мариупольцам связаться с родными

Звонок надежды
Руслан Мельников, 
Владимир Аносов (фото), 
«Российская газета», 
Мариуполь

О
дна из самых больших 
проблем для жителей Ма-
риуполя — это отсутствие 

связи с родными. В условиях не-
прекращающихся боевых дей-
ствий, обстрелов и жизни в под-
валах без электричества зача-
стую нет возможности подать 
о себе весточку самым близ-

ким людям из других городов и 
регионов.

Каждый раз, оказываясь на 
разбитых улицах города и об-
щаясь с мариупольцами, я сно-
ва и снова убеждаюсь в том, что 
сейчас как никогда необходима 
«доска объявлений» для разыс-
кивающих друг друга. Пусть вир-
туальная, пусть с использовани-
ем труда неравнодушных во-
лонтеров, собирающих и систе-
матизирующих информацию. 
Причем желательно создать еди-

ный ресурс, а не разбросанные 
по различным сайтам и соцсе-
тям списки и контакты. Кто возь-
мется за этот проект — тот по-на-
стоящему поможет людям. 

  Пока же функцию такой 
«доски» зачастую  выполня-
ют журналисты. Нам передают 
телефонные номера и записки 
с просьбой связаться с родны-
ми. Мы, конечно, пытаемся вы-
полнить эти просьбы. Но, увы, 
получается не всегда.

Разрушенные дома возле 

больницы. У подъезда жите-
ли сгоревших квартир готовят 
еду на костре. Ко мне подходит 
мужчина с черными от копоти 
руками:

— Ты журналист? Правда? На-
стоящий? Не блогер какой-ни-
будь? Помоги, будь другом. Си-
туация такая. Я военнообязан-
ный, и меня не выпустили бы ни 
из города, ни из страны, чтобы я 
воевал за Украину. А я не хотел 
за нее воевать, поэтому остал-
ся дома. Но детей и жену нуж-
но было вывезти. Собралась ко-
лонна из автобусов и машин, и 
я их отправил: жену Оксану и 
троих детей с сахарным диабе-
том. Что с ними — не знаю. Одни 
говорят, что колонну расстреля-
ли нацбаты, другие, что кто-то 
смог прорваться. С тех пор ни-
какой информации о семье нет. 
Позвони им, а? Запомни: жена 
Оксана. Меня зовут Влад. Про-
сто скажи ей, что Влад жив.

Влад диктует на память но-
мер телефона. Сбивается, дик-
тует снова. Сейчас можно толь-
ко так, только на память: с со-
бой мариупольцы мобильни-
ки не носят. Кто-то выбегал из 
квартир в чем был, не успев 
взять даже самое необходимое. 
А кому-то сейчас просто негде 
заряжать гаджеты. 

За несколько поездок в Ма-
риуполь мне лишь в одном дво-
ре, как о величайшей ценности, 
рассказали о генераторе. «Во-о-
он в том подъезде. Только к нему 
большая очередь. Нужно с утра 

занимать. Если бензин есть, мо-
жет быть, получится зарядить 
телефон». Впрочем, при отсут-
ствии устойчивой связи в горо-
де многие мариупольцы даже в 
самых навороченных гаджетах 
используют сейчас только одну 
функцию — фонарик. На окраи-
не города, где раздают гумани-
тарку, конечно, уже можно за-
рядить телефон и даже позво-
нить. Но из некоторых районов 
туда нужно добираться под об-
стрелами. Да и не всем под силу 
проделать такой долгий путь. 

Я забиваю номер, который 
дал мне Влад, в свой телефон. 
Уже в Донецке пытаюсь дозво-
ниться. Не получается, изви-
ни, Влад. По какой причине — не 
могу сказать. На всякий случай 
передаю сейчас через газету: 
«Влад жив». 

Еще одна поездка. Другая ло-
кация. Сгоревшие и разрушен-
ные многоэтажки возле школы, 
в которой была база национа-
листов. Здесь в подвале нашли 
труп молодой женщины с вы-
жженной свастикой на животе. 

— Вот наш дом, — Сергей и 
Оля показывают на почернев-
шую от копоти пятиэтажку. — 
Огонь уничтожил все. Не оста-
лось денег и документов. Вот в 
чем стоим — в том мы и остались. 
А теперь здесь даже находиться 
не можем — очень больно, тяже-
ло и плохо становится, когда ви-
дим то, что осталось от нашего 
жилья. Нас приняли люди в со-
седнем доме, живем с ними в 
подвале. Телефоны тоже сгоре-
ли. Вы бы не могли в Польшу по-
звонить? Наши родственники 
уехали туда.  Или хотя бы СМС 
им отправить, что мы живы?

Пока записываю телефоны, 
подходит Геннадий из девяти-
этажки, которой тоже сильно 
досталось. Рассказывает, как 
украинцы обстреливали дом за-
жигательными пулями. Он едва 
успел выскочить из горящего 
здания, но на улице с другими 
жильцами снова попал под об-
стрел и чудом спасся. У подъез-
да стоит разбитая машина Ген-
надия. В квартире все сгорело. 
Уцелела только сбежавшая от 

пожара вместе с хозяином соба-
ка Филя. Испуганного и не ото-
шедшего еще от пережитого Фи-
лимона Геннадий держит на ру-
ках. Теперь они выживают в Ма-
риуполе вдвоем.

—  П ер е да й те,  п о ж а л у й -
ста, моей жене Наталье, что я 
жив-здоров. Вот ее телефон, — 
Геннадий диктует номер. Филя 
тихонько поскуливает.

А некоторые мариупольцы 
просто обращаются к своим 
родным через газету:

— У меня в Ростове живет пле-
мянник Андрей. Многодетный, 
и у него есть приемные дети. 
Служит в храме. Хочу передать 
ему, что я жива, — говорит Татья-
на, тоже потерявшая свою квар-
тиру. Сейчас она живет в подва-
ле полуразрушенного храма.

Приезжаю в Мариуполь с до-
нецкими гуманитарщиками. 
Пока идет раздача воды и про-
дуктов и нет обстрелов, из пода-
ла выходит девочка лет десяти. 
Представляется Лизой, переда-
ет привет сестре Марине и горо-
ду Таганрогу:

— Мы живые, и с бабушкой 
все нормально. Если получится, 
приедем в гости, — говорит она. 
Детская улыбка словно вдыха-
ет жизнь в разгромленные ули-
цы города.

— Тетя Ниночка, я тоже жи-
вая. Тетушка, если ты меня слы-
шишь, все хорошо, не пережи-
вай, — говорит жительница со-
седнего дома Елена.

«РГ» уже удалось связать-
ся с родными некоторых ма-
риупольцев, которые хотели 
передать весточку через корре-
спондента.

А однажды уже на выезде из 
Мариуполя российский солдат 
в балаклаве и добротной аму-
ниции попросил поздравить с 
днем рождения сына:

— Сынок поздравляю тебя с 
твоим двенадцатилетием, же-
лаю крепкого здоровья, успе-
хов в школе, чтобы у тебя все 
получалось. Побольше тебе 
друзей. Осталось чуть-чуть, 
скоро приеду домой. Всех це-
лую, обнимаю, желаю крепко-
го здоровья…  

Феномен Жириновского 
После избрания Вла-
димира Путина Жи-
риновский с Кремлем 

практически не конфликтовал. 
«Особых отношений (с пре-
зидентом) нету. Допустим, он 
меня в гости никогда не пригла-
шал, какие-то чувства друже-
ские не проявлял. Сухие встре-
чи. Он лучше, чем Ельцин», — 
рассказывал политик в интер-
вью «Комсомольской правде» 
в 2020 году. Стиль управления 
действующего главы государ-
ства называл слишком мягким. 
«Если бы я был в Кремле, я бы 
вел более жесткую политику», — 
говорил Владимир Вольфович.

Кандидат, законодатель, 
геополитик 

Сам лидер ЛДПР, вероятно, 
был не прочь сменить место ра-
боты на кабинет в Кремле. Он 
участвовал в выборах президен-
та России шесть раз, начиная с 
1991 года. Трижды поднимался 
на третье место — в 1991, 2008 
и 2018 годах. Каким президен-
том мог бы стать Владимир Жи-
риновский, мы уже не узнаем, 
сам же он давал щедрые посу-
лы, забывая в пылу предвыбор-
ной борьбы о намерении быть 
жестким: обещал простить «все 
долги: за газ, по квартплате, за 
электричество, алименты, по 
потребительским кредитам и 
долги сельхозпроизводителей», 
дать жилье очередникам в тече-
ние года, отменить все экзаме-
ны в вузы, а армию сделать до-
бровольной.

Что же касается парламент-
ских выборов разных уровней — 
тут Жириновскому сопутство-
вала непременная удача, ко-
торой он охотно делился с кол-
легами в регионах, возглавляя 
местные партийные списки.

В базе  данных Государ-
ственной Думы на персональ-
ной странице Владимира Жи-
риновского раздел «Выступле-
ния» содержит 4976 файлов, 
что, к примеру, на порядок 
больше, чем у другого старожи-
ла нижней палаты парламента 
— лидера КПРФ Геннадия Зюга-
нова (282). Последний раз глава 
фракции ЛДПР высказывался 
26 января 2022 года на одну их 
своих любимых тем — в защиту 
русских. «Говорят: давайте рус-
ских защищать. А кто русских 
сделал украинцами на террито-
рии Украины? Там только рус-
ские и были! Дайте, покажите 
мне документы XVIII века, XVII 
века, XIX века — где на террито-
рии нынешней Украины были 
украинцы? Возьмите перепись 
Российской империи — тысяча 
восемьсот какой-то там год, в 
конце века, — где там были укра-
инцы? Их не было, понятия та-
кого не было! Это искусственно 
сделано: украинцы — люди, про-
живающие у края Польши, Ав-
стро-Венгрии, вот там, на краю. 
Краевики! (…) В эти дни реша-
ются вопросы войны и мира: 
или мы станем сверхдержавой, 
и одной, — не Америка, не Китай, 
не НАТО, — или нас будут топ-
тать еще 50 лет», — говорил Жи-
риновский в своем последнем 
выступлении.

В электронной базе палаты 
числятся на рассмотрении три 
законопроекта, соавтором ко-
торых он стал в восьмом созыве, 

среди них — об уголовной ответ-
ственности за распространение 
недостоверной информации о 
Вооруженных силах РФ, приня-
тый палатой 4 марта. А всего ли-
дер ЛДПР поучаствовал в рабо-
те над 274 нормативными акта-
ми, начиная со второго созыва 
Госдумы.

Есть и еще одна сторона его 
личности и деятельности, кото-
рая, пожалуй, несправедливо 
долгие годы оставалась в тени 
бурной политической деятель-
ности.

В 1998 году в МГУ (который 
политик, кстати, окончил с от-
личием в 1970-м) прошла за-
щита его диссертации на тему 
«Прошлое, настоящее и буду-
щее русской нации (Русский во-
прос: социально-философский 
анализ)». А в 1999 году Влади-
мир Жириновский стал осно-
вателем Института мировых 
цивилизаций в Москве. Вуз го-
товит специалистов в области 
международных отношений, 
права, экономики и даже дизай-

на. Во дворе здания института 
на Ленинском проспекте уже 
почти шесть лет стоит трехмет-
ровый памятник учредителю 
работы Зураба Церетели.

...И о своем будущем 
Однако, несмотря на актив-

ную политическую и просвети-
тельскую деятельность, Влади-
мир Жириновский так и не смог 
воспитать себе преемника на 
посту лидера партии. «Мне ни 
одного сменщика на всей пла-
нете Земля не подготовит ни-
кто!» — говорил он на пленарном 
заседании Госдумы в 2019 году.

Впрочем, сам он уходить со-
бирался нескоро и недалеко. 
«Я написал заявление, что про-
шу освободить меня от всех за-
нимаемых должностей с 1 мая 
2036 года, в год моего 90-ле-
тия, — заявил Жириновский в 
марте прошлого года. — Был на-
чальником, стану первым зам-
начальника».

Жизнь распорядилась ина-
че...  

Декабрь 2006 г. Владимир Жириновский на круглом столе в «Российской газете».

Приготовить еду жители разрушенных домов в Мариуполе могут на кострах, а вот зарядить телефон им негде.

Май 2013 г. Лидер ЛДПР во время футбольного турнира между командами фракций Госдумы на стадионе «Лужники».

А К Ц Е Н Т

Владимир Жириновский — о своем 
будущем: Я написал заявление, 
что прошу освободить меня 
от всех занимаемых должностей 
с 1 мая 2036 года, в год моего 90-летия

Очень кстати

Когда готовилась публикация, появилась информация о том, что «Моло-

дая Гвардия Единой России» и «Волонтерская рота» создали сайт по по-

иску пропавших без вести людей в Мариуполе. За первые сутки работы 

ресурса поступило более 1500 заявок. В заявке нужно указать телефон 

родственника для обратной связи, фамилию, имя, отчество пропавше-

го, дату его рождения, место жительства и возможного места нахожде-

ния, дату последнего контакта с ним и его фотографию.
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А К Ц Е Н Т

Владимир Жириновский был опытным политиком, 
энергичным, открытым к общению человеком, 
ярким оратором и полемистом

А К Ц Е Н Т

«РГ» уже удалось связаться 
с родными некоторых мариупольцев, 
которые хотели передать весточку 
через корреспондента

ГОСДУМА БЕЗ ЖИРИНОВСКОГО 

О смерти лидера ЛДПР сообщил председатель Госдумы Вячеслав Воло-

дин на пленарном заседании. Спикер назвал Владимира Жириновского 

ярким, талантливым политиком, который «глубоко понимал, как устроен 

мир, и многое предвидел». Работая в Госдуме, Жириновский всегда был 

в гуще событий, добавил Володин. «Его личность настолько масштабна, 

что без него трудно представить историю развития политической систе-

мы современной России», — уверен Володин. Он отметил, что лучшая 

оценка деятельности политика — неизменная поддержка избирателей. 

Владимир Жириновский с начала февраля боролся с последствиями ко-

ронавируса в ЦКБ. В партии в первых числах марта сообщали даже об 

улучшении его состояния. Известие о смерти стало шоком для всей па-

латы парламента. Соратники политика по ЛДПР в Telegram-канале фрак-

ции написали, что их лидер вписал себя в историю России и всего мира. 

«Он создал первую в СССР оппозиционную партию — ЛДПР, которая ста-

ла его детищем и главным достижением. Он вел ЛДПР твердым курсом 

более 30 лет! — говорится в некрологе, подготовленном фракцией. — 

Воспитал не одно поколение талантливых политиков, которые называют 

Владимира Вольфовича своим учителем». В ЛДПР признали, что Влади-

мир Жириновский вызывал противоречивые эмоции. «Но никто и ни-

когда не отрицал его колоссальную роль в политике современной Рос-

сии, — заявили партийцы. — С ним не всегда соглашались, но неизменно 

убеждались в его правоте и дальновидности». Ранее во фракции не раз 

приводили прогнозы Жириновского, которые сбывались неоднократно. 

Например, он говорил, что Крым вернется в Россию, задолго до того, как 

это произошло.

Временно исполняющим руководителя фракции ЛДПР на период орга-

низации траурных мероприятий депутаты решили назначить главу Коми-

тета по международным делам Леонида Слуцкого. Либерал-демократы 

решили в ближайшие 40 дней не обсуждать никакие другие организаци-

онные вопросы, кроме прощания со своим лидером. «Сейчас мы гово-

рим только об одном — достойное прощание с великим человеком», — 

подчеркнул Слуцкий. По его словам, с Владимиром Жириновским часто 

не соглашались, но все оппоненты его уважали. «Это действительно наш 

вождь, это действительно человек, который трогательно заботился о 

всех, несмотря на свою иногда внешнюю резкость», — заявил он. 

Прощание с Владимиром Жириновским состоится в Колонном зале 

Дома союзов в пятницу, 8 апреля. Символично, что Патриарх Мо-

сковский и всея Руси Кирилл выразил желание лично провести отпева-

ние ушедшего из жизни политика.

Подготовила Татьяна Замахина
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Прямая речь

Владимир Путин, президент РФ:
«С глубоким прискорбием узнал о кончине Владимира Вольфовича Жи-

риновского. Владимир Жириновский был опытным политиком, энер-

гичным, открытым к общению человеком, ярким оратором и полеми-

стом. Основатель и бессменный лидер одной из старейших политиче-

ских партий страны, он многое сделал для становления и развития рос-

сийского парламентаризма, отечественного законодательства, искрен-

не стремился внести вклад в решение важнейших общенациональных 

задач. И всегда, в любой аудитории, в самых острых дискуссиях отстаи-

вал патриотическую позицию, интересы России».

Михаил Мишустин, премьер-министр РФ:
«Владимир Вольфович был истинным патриотом, всю свою жизнь по-

святившим служению Родине, миллионам наших граждан. Многие годы 

он пользовался доверием избирателей. Как лидер ЛДПР, депутат всех 

созывов Государственной Думы, он внес большой вклад в развитие на-

шей страны, совершенствование отечественного законодательства, 

всегда профессионально и последовательно отстаивал интересы рос-

сиян, заботился об улучшении их жизни и благополучии».

Валентина Матвиенко, председатель Совета Федерации:
«Коллеги, соратники, избиратели и все, кто знал Владимира Вольфови-

ча, ценили его как истинного патриота, стремившегося приносить мак-

симальную пользу Родине. Его имя навсегда останется в политической 

истории нашего Отечества. Поистине это человек-эпоха. Владимир 

Вольфович никогда не был человеком поверхностным, напротив, это 

был человек глубокий, думающий, энциклопедически образованный, 

человек удивительной трудоспособности. Он очень много сделал для 

новой России, для ее развития».

Дмитрий Медведев, зампред Совета безопасности РФ:
«Он всегда озвучивал какие-то сверхновые идеи, фонтанировал геопо-

литическими и социальными проектами, совершал глубокие экскурсы в 

историю для подкрепления своих мыслей. Был блестяще образован. Но 

не только. Он оказался человеком с государственным мышлением, 

вполне взвешенным аналитиком, прагматиком политической жизни. Это 

было удивительно, поскольку слабо стыковалось с экранным образом…

Владимира Вольфовича Жириновского любили и ненавидели, восторга-

лись и беспощадно критиковали. Но три вещи можно сказать точно: 

Владимир Жириновский создал ЛДПР и был ее сердцем, главным и важ-

нейшим актором политики своей партии, Владимир Жириновский при-

нял мощнейшее участие в создании всей современной российской по-

литики, Владимир Жириновский искренне, по-своему, особыми, прису-

щими только ему способами неустанно боролся за авторитет России. 

Таким мы его и запомним».
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ПРОВЕРКА СЛУХА

За год водители 
получили 
более 179 млн 
штрафов

ЛИХАЧ 
СО СКИДКОЙ
Владимир Баршев

В СМИ прошла информация о 
том, что половина автовладель-
цев не платит штрафы. А также  
о том, что на порядок выросло 
количество дел, обжалуемых 
ими. И все это, вроде бы, осно-
вано на статистике Госавто-
иснпекции за прошлый год. Од-
нако это не соответсвует дей-
ствительности. Разберемся де-
тально. 

Итак, Госавтоинспекция 
опубликовала данные по про-
шлому году. Среди них коли-
чество и сумма назначенных 
штрафов. Согласно статисти-
ке вынесено более 179,5 мил-
лиона штрафов  на сумму 128,3 
миллиада рублей.  Из них на 
конец года было оплачено 72,7 
миллиарда. То есть, по сути,  
56,6 процента. Это и послу-
жило поводом для того, чтобы 
утверждать: половина води-
телей не оплачивает штрафы. 

Однако все не так. Штрафы, 
по данным этой статистики, 
оплачивают 86 процентов на-
рушителей. Из 189 миллионов 
дел исполнено 168 миллионов. 
По собранным же штрафам ис-
тория другая: из 128,3 милли-
арда рублей оплачено 72,7 мил-
лиарда. Однако надо понимать: 
штраф выносится в полном 
объеме. Например, за превы-
шение скорости от 20 до 40 км/
час  — 500 рублей. Но автовла-
делец имеет право оплатить его 
со скидкой 50 процентов, если 
сделает это в течение 20 дней с 
момента вынесения постанов-
ления. Более того, срок скидки 
можно продлить, если инфор-
мация о штрафе была получена 
не вовремя. 

Таким образом, сумма 
неуплаченных штрафов сокра-
щается вдвое. Кроме того, если 
большинству нарушителей вы-
носят наказания в виде штра-
фа в 500 рублей, то за управле-
ние в нетрезвом виде или отказ 
от медосвидетельствования — 
30 тысяч рублей. Так вот имен-
но такие нарушители, как пра-
вило, штрафы и не платят. И по 
этой причине растет разница 
между назначенными штрафа-
ми и выплаченными. 

По данным ГАИ, на момент 
подготовки статистики за 
прошлый год автовладельцы ис-
полнили 86 процентов поста-
новлений. На данный момент их 
исполнено 92 процента. То есть 
только восемь процентов води-
телей проигнорировали уплату 
штрафа. И в эти проценты  укла-
дываются те, кто попался в не-
трезвом виде или отказался от 
освидетельствования.  

СОЦЗАЩИТА 

Правительство 
утвердило 
новый порядок 
назначения 
инвалидности

ЛИЧНЫЙ 
ВЫБОР
Алексей Рыбин

Правительство утвердило но-
вый порядок назначения ин-
валидности. Постановление 
об этом подписал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Новый порядок сменит дей-
ствующие до 1 июля упрощен-
ные правила, которые были 
временно введены из-за коро-
навируса. Нововведения будут 
внедряться в три этапа. Так, с 
1 июля граждане смогут само-
стоятельно выбирать формат 
прохождения медико-социаль-
ной экспертизы (МСЭ) — с лич-
ным присутствием или заочно. 
По действующему пока времен-
ному порядку возможен только 
заочный формат, а до его введе-
ния был только очный.

С 1 июня 2023 года пройти 
МСЭ можно будет и в дистан-
ционном формате — с помощью 
интернета. Воспользоваться им 
смогут граждане, которые не 
согласны с решением бюро, на-
мерены его обжаловать и прой-
ти экспертизу повторно.

С 1 января 2024 года заоч-
ная экспертиза будет прово-
диться без доступа сотрудни-
ков МСЭ к персональным дан-
ным, а направления будут рас-
пределяться между бюро всех 
регионов, независимо от места 
жительства самого гражданина. 
Если гражданин не согласится с 
решением бюро, то сможет его 
обжаловать очно по месту жи-
тельства.  

РЫНКИ 
Пиломатериалы в России 
могут подешеветь

Свои в досках

Марина Трубилина

Сложности с вывозом российской древесины за грани-
цу могут привести к снижению цен на стройматериалы 
внутри страны. Будущие скидки, по разным оценкам, 
достигнут 10—25%.

Сезон лесозаготовок прошел очень хорошо, и сей-
час на складах у лесозаготовителей запасены большие 
объемы древесины, говорит сопредседатель правле-
ния Ассоциации деревянного домостроения Юлия 
Юрлова. Примерно половина древесины обычно шла 
на экспорт. Сейчас это проблематично — из-за слож-
ностей с расчетами и в первую очередь с логистикой. 
После ухода ряда крупных перевозчиков не хватает 
фур и контейнеров. Соответственно, древесина может 
остаться на внутреннем рынке. 

В прошлом году очередь на деревянные домо-
комплекты была расписана на полгода и более вперед, 
в августе дефицит пиломатериалов доходил до 6 млн 
кубометров. Сейчас дефицита не ожидается. Те, кто 
собирался строить дом, оценивают свои финансо-
вые возможности, отмечает Юрлова. Суммы креди-
тов с господдержкой (которые распространяются и на 
строительство частных домов) увеличились, но вырос-
ла до 12% и ставка.

Лесозаготовители, скорее всего, попытаются при-
держивать материалы на складах, но в начале лета 
им придется все же сбывать товар, нужно готовить-
ся к следующему сезону, считает эксперт. Цены могут 
скорректироваться, но не более чем на 10%, так как до-
рожают логистика, импортные запчасти для заготови-
тельной техники и оборудования. 

Двукратный рост цен на древесину в 2021 году от-
ражал не только рыночные реалии, но и ожидания про-
давцов, отмечает замгендиректора «KASKAD Недви-
жимость» Ольга Магилина. К концу мая цены вполне 
могут снизиться на 15% от нынешних, а если европей-
ские страны введут запрет на импорт древесины из 
России, то и на 20—25% и более, считает она.

Безусловно, ожидается переток определенного 
объема товаров, которые шли на внешние рынки, на 
внутренний рынок, отметили в минпромторге. Благо-
даря появлению дополнительных объемов продукции 
можно ожидать снижения цен. В России уже действует 
запрет на вывоз щепы круглого леса и шпона в страны 
Евросоюза, что наносит вред европейскому бизнесу 
из-за дефицита сырья, добавили в министерстве.

Впрочем, в мире могут перераспределиться потоки 
пиломатериалов, а существенного снижения внутрен-
них цен ожидать не стоит, считает владелец строитель-
ной компании «Дом Лазовского» Максим Лазовский. 
Европа перестанет поставлять в Китай свое сырье, а 
это будем делать мы, говорит он. Запрет на импорт 
древесины из России ударит прежде всего по западным 
импортерам, считает член Общественного совета при 
минстрое Александр Ручьев. Но нашим производите-
лям нужна поддержка, говорит он.  

АВТОМОБИЛИ Каршерингу и такси удвоят 
субсидии на новые машины

Сервис держит 
иномарку
Сергей Бабкин

П
арк такси и каршеринга 
будет обновляться, не-
смотря на санкционные 

трудности. Мэр Сергей Собя-
нин подписал постановление, 
по которому субсидии города 
на покупку машин для этих сер-
висов удваиваются. Операто-
ры смогут приобрести новые 
автомобили разных классов, а 
бюджет  города выплатит за них 
часть процентов по кредитным 
и лизинговым договорам.

Как уже писала «РГ», парк 
такси и каршеринга в Моск-
ве — самый молодой  в Евро-
пе. Средний возраст такси 2,7 
года, а шеринга — 2 года. Чтобы 
постоянно обновлять машины 
и привлекать новых клиентов, 
сервисы пользуются кредитом 

и лизингом. Как разъяснили 
в пресс-службе департамента 
транспорта, претенденты мог-
ли возместить затраты на по-
купку автомобилей класса не 
ниже «Евро-4» стоимостью до 
2 миллионов рублей либо элек-
трокара по цене до 4 миллионов. 
В случае с экомашинами размер 
субсидий удваивался. А с этого 
года он удвоится для всех авто-
мобилей нового поколения вне 
зависимости от вида двигателя. 
С 2012 года размер выделенных 
субсидий составил 1,1 миллиар-
да  рублей, в результате купле-
но 46 тысяч новых авто. Схема 
с субсидиями традиционно ра-
ботает так: летом открывается 
заявочная кампания, предста-
вители компаний подают опре-
деленный пакет документов. 
Если все в порядке, то в дека-

бре часть расходов по процен-
там компенсируют. Удвоение 
субсидий особенно важно сей-
час, когда значительно выросла 
ключевая ставка ЦБ и, соответ-
ственно, проценты по лизинго-
вым и кредитным платежам. 
Из 60 тысяч автомобилей так-
си в лизинге находятся 60 про-
центов. А что касается карше-
ринга, то там все 30 тысяч ма-
шин приобретены на заемные 
средства. «Фактически если бы 
этого решения не было приня-
то, то вся сфера перевозок ока-
залась бы под угрозой. Увели-
чение субсидий — это мера, ско-
рее, не для развития рынка, а 
для его поддержания», — расска-
зал «РГ» президент Московско-
го транспортного союза Юрий 
Свешников. Для операторов 
каршеринга введено еще два 
значимых послабления: срок 
действия льготных парковоч-
ных разрешений продлен с 3 до 
4 лет. А возраст авто, на которые 
их можно оформить, увеличен с 
1 года до 2 лет. Если бы срок не 
продлили, то в этом году при-
шлось бы вывести или вернуть 
лизингодателю 13 тысяч машин 
— вполне исправных и совре-
менных, но формально не соот-
ветствующих по возрасту стро-
гим московским требованиям. 
«Эти меры поддержки со сторо-
ны московских властей считаем 
своевременными и необходи-
мыми, — подчеркнула гендирек-
тор «Делимобиля» Елена Бехти-
на. — Каршеринг прочно вошел в 
городскую жизнь и стал незаме-
нимым видом транспорта для 
жителей и гостей столицы. При-
оритетной задачей является как 
сохранение наших позиций, так 
и дальнейшее развитие всей ин-
дустрии. Ведь каршеринг — это 
миллионы пользователей и де-
сятки тысяч рабочих мест».  

СЫРЬЕ Санкции ЕС не работают при высоких ценах на нефть

Защита барреля
Сергей Тихонов 

В
ысокие цены на нефть 
делают нечувстви-
тельным к санкциям 
и ограничениям весь 
отечественный топ-
ливно-энергетиче-
ский комплекс (ТЭК), 
который обеспечи-
вает основной доход 

российского бюджета. В этих 
условиях Европа может прини-
мать какие угодно меры, вплоть 
до полного эмбарго на поставки 
угля, нефти или газа из нашей 
страны, их действие на россий-
скую экономику оказывается 
слабее, чем на экономику стран 
Евросоюза.

Ограничивая импорт энер-
горесурсов из России, ЕС вы-
нуждает российские нефтега-
зовые и угольные компании 
предоставлять дополнитель-
ные скидки на свой товар для 
покупателей из Азии, а также 
изменять направление поста-
вок. Все это приводит к допол-
нительным расходам и прибы-
ли ниже ожидаемой, но в усло-
виях очень высоких цен на 
энергоресурсы рентабельность 
экспорта не теряется. А вот для 
стран ЕС это оборачивается до-
полнительными расходами на 
поиск альтернативных постав-
щиков и банальным дефицитом 
сырья и энергии. В результате — 
неумеренный рост цен на элек-
тричество и топливо. Они и так 
побили все мыслимые рекорды 
и готовы взять новые высоты. 
Как следствие — разгоняется 
инфляция и замедляется эко-
номика.

Это не означает, что у Рос-
сии потерь нет. Перенаправить 
в Азию весь экспортируемый 
в ЕС газ (155 млрд кубометров 
в 2021 году) и уголь (50,4 млн 
тонн) невозможно из-за огра-
ниченности возможностей ин-
фраструктуры — газопроводов и 
железных дорог. С нефтью есть 
схожие ограничения. Часть ее 
поставляется в Европу по тру-
бопроводам до нефтеперераба-
тывающих заводов (НПЗ) в за-
рубежных странах (около 40—
45 млн тонн в год), и объемы 
прокачки здесь сейчас пада-
ют. Но это лишь 20% от нашего 
экспорта нефти, к тому же ка-
кую-то долю от этих объемов 
мы можем перенаправить в 
черноморские, балтийские и 
дальневосточные порты, чтобы 
дальше отправлять их за рубеж 
танкерами.

Минфин России 5 апреля со-
общил, что суммарное откло-
нение фактически полученных 
нефтегазовых доходов по ито-
гам марта 2022 года состави-

ло минус 302 млрд рублей.  Но 
здесь, как всегда, важны детали.

Нефтегазовая отрасль в про-
шлом году почти на 40% обес-
печила доходы бюджета стра-
ны (9,1 трлн рублей из 25,3 
трлн рублей). Из них на нефть 
пришлось почти 80% поступле-
ний. За три месяца этого года по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года объем 
поступлений в казну от нефти и 
газа вырос на 83%, с 1,6 трлн до 
3 трлн рублей. И первую скрип-
ку опять играют добыча и экс-
порт нефти, доля около 83%.

То есть за три месяца этого 
года в рублях от углеводородов 
бюджет получил почти треть 
от нефтегазовых доходов про-
шлого года. Конечно, здесь свою 
роль сыграло ослабление рубля 

в марте, но также нужно учиты-
вать, под каким давлением сей-
час находится российская эко-
номика. И такой результат был 
обеспечен в первую очередь 
нефтяной отраслью.

Поставки основного сор-
та отечественной нефти — Urals 
идут сейчас рекордным дис-
контом. Эталонный сорт Brent 
стоит 108 долларов за баррель, 
Urals — около 79 долларов.

Себестоимость добычи неф-
ти в России — одна из самых низ-
ких в мире, где-то от 9 до 20 дол-
ларов за баррель в зависимо-
сти от проекта, отмечает доцент 
Финансового университета при 
правительстве РФ, эксперт ана-
литического центра «ИнфоТ-
ЭК» Валерий Андрианов. Поэто-
му рентабельность отечествен-

ной нефтяной отрасли сохра-
нится даже при условии резко-
го падения нефтяных цен, что 
в нынешних реалиях практи-
чески невероятно. Что же каса-
ется дисконта, то он отсчиты-
вается от уже взлетевших цен, 
поэтому сегодня отечествен-
ные нефтяные компании полу-
чают по своим контрактам зна-
чительно больше, чем пару лет 
назад.

С этим согласен эксперт 
Аналитического центра при 
правительстве РФ Александр 
Курдин, который уточнил, что 
транспортные расходы изме-
ряются в единицах долларов 
за баррель, так что даже изме-
нение направлений поставок 
российской нефти не должно 
существенно ухудшать ситу-
ацию для отечественных экс-
портеров.

Такая устойчивость нефтя-
ной отрасли России — одна из 
причин, почему цены на нефть 
очень хотят сбить США. Для 
этого они решили продать на 
рынке из стратегического ре-
зерва 180 млн баррелей нефти. 
Понятно, что у Америки есть 

также проблема чисто эконо-
мическая — подорожание бен-
зина на АЗС. Но к этому приме-
шивается фактор слабого дей-
ствия всех санкций, которая 
страна принимает против Рос-
сии и подталкивает принимать 
Европу. Сложно разрушить эко-
номику другой страны, если та 
получает сверхдоходы.

Учитывая обнародованные 
темпы высвобождения резер-
вов — 20 млн баррелей в мае, 70 
млн баррелей с мая по июль, та-
кие дополнительные поставки 
не окажут существенного влия-
ния на рынок, считает Андриа-
нов. По оценкам ОПЕК, в 2021 
году мировой спрос на нефть со-
ставил 96,6 млн баррелей в сут-
ки, прогноз на нынешний год — 
до 100,8 млн. То есть дополни-
тельные поставки США — это 
менее 1% мирового потребле-
ния, уточняет эксперт.  

ЗДОРОВЬЕ В России пройдет 
эксперимент по обогащению 
продуктов йодом

Микроэлементарно

Елена Манукиян

На ближайшие четыре года в 
России запланирован экспе-
римент по обогащению йодом 
продуктов в йододефицитных 
регионах. В нем примут участие 
Новосибирская, Омская, Ир-
кутская, Архангельская, Тюмен-
ская, Амурская, Ульяновская, 
Кировская области, Алтайский 
край, Алтай, Хакасия, Татар-
стан, Мордовия, а также Ненец-
кий автономный округ. Зако-
нопроект об этом разработал 
Роспотребнадзор.

Планируется, что с 1 сентя-
бря в этих регионах на полках 
магазинов помимо йодирован-
ной соли появятся обогащен-
ные йодом продукты: молоко, 
хлеб, мука, макароны, припра-
вы, а также продукты животно-
водства и птицеводства. Их же 
будут использовать для приго-
товления пищи в больницах, 
детских садах, школах, санато-
риях. Одновременно начнет-
ся разъяснительная работа с 
населением о необходимости 
восполнения физиологической 
потребности в жизненно важ-
ном микроэлементе.

Дело в том, что в некоторых 
регионах дефицит йода наблю-
дается у 98% населения, отме-
чают в Роспотребнадзоре, а по 
данным лаборатории «Гемо-
тест», отклонения в содержа-

нии этого микроэлемента есть 
в организме у двух из трех рос-
сиян. Особенно из-за его недо-
статка страдают жители гор-
ных и предгорных районов (Се-
верный Кавказ, Алтай, Сибир-
ское плато, Дальний Восток). 
Это связано с климатически-
ми особенностями и составом 
питьевой воды, к тому же в по-
следние годы в 3—4 раза сни-
зилось потребление морской 
рыбы и морепродуктов, бога-
тых йодом.

По данным НМИЦ эндокри-
нологии, дефицит йода приво-
дит к тяжелым последствиям: 
ежегодно в специализирован-
ной помощи нуждаются более 
1,5 млн взрослых и 650 тысяч 
детей с заболеваниями щито-
видной железы. В Роспотреб-
надзоре считают, что профилак-
тика заболеваний, вызванных 
йододефицитом, обошлась бы 
государству в пять раз дешевле. 
Так, например, на лечение одно-
го случая рака щитовидной же-
лезы, вызванного йододефици-
том, расходуется от 100 тысяч 
до десятков миллионов рублей. 
В пересчете на количество забо-
левших затраты составляют 6,5 
млрд рублей.

Последствия йододефицит-
ных состояний — мертворожде-
ния, самопроизвольные абор-
ты, умственная и физическая 
отсталость детей, на фоне недо-
статка этого микроэлемента 
значительно снижается имму-
нитет организма, развиваются 
заболевания нервной и сердеч-
но-сосудистой системы, болез-
ни обмена веществ. При этом 
дефицит йода может в течение 
длительного времени разви-
ваться без ярких внешних про-
явлений.

Среднее потребление йода 
жителем России составляет 
40—80 мкг в день при физиоло-
гической потребности в 150—
250 мкг.  
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Каршеринг начинался с нескольких десятков бюджетных иномарок. 
Сегодня в сервисе — машины на любой вкус и кошелек, есть даже фургоны.
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Дефицит йода 
в ряде российских 
регионов 
наблюдается 
почти у 100% 
жителей

В этом году пиломатериалов должно хватить на всех 
желающих построить собственный дом.
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Высокими ценами компенсируются 
дополнительные скидки и транспортные 
расходы при поставках нефти в Азию

Себестоимость добычи нефти 
в России одна из самых низких 
в мире.

— Вся информация о ценах 
на нефть — на сайте 
rg.ru/sujet/5625

ТРАНСПОРТ 

Росавиация продлила 
запрет на полеты 
в южные регионы России

Нелетный 
состав

Дарья Худякова

Росавиация продлила режим временного ограничения 
полетов в российские аэропорты юга и центральной 
части России до 13 апреля.

«До 03.45 часов по московскому времени 13 апреля 
2022 года продлен режим временного ограничения на 
полеты в 11 российских аэропортов: Анапа, Белгород, 
Брянск, Воронеж, Геленджик, Краснодар, Курск, Ли-
пецк, Ростов-на-Дону, Симферополь и Элиста», — сооб-
щили в Росавиации.

Остальные аэропорты России, включая между-
народные, работают штатно. Авиакомпаниям реко-
мендуют перевозить пассажиров по альтернативным 
маршрутам через Сочи, Волгоград, Минеральные 
Воды, Ставрополь и Москву. 

Как отметила руководитель Ростуризма Зарина До-
гузова, вся туристическая инфраструктура продолжа-
ет работать в обычном режиме, идет подготовка к лет-
нему сезону. Доехать до места отдыха в регионы с за-
крытыми аэропортами можно через ближайшие рабо-
тающие аэропорты, добавила она. 

С 25 февраля аэропорт в Сочи работает как времен-
ный транспортный хаб, к которому подключены близ-
лежащие аэропорты. Пассажиров отсюда развозят на 
поездах и автобусах в Анапу, Геленджик и другие горо-
да, аэропорты которых сейчас закрыты. В конце марта 
в Сочи также открылся международный хаб. 

Добраться до юга можно и на поезде. РЖД увеличи-
ла количество перевозок. Чтобы перевезти большее 
число пассажиров на юг страны из-за проблем с 
авиаперевозками, железные дороги могут уменьшить 
объемы отправок грузов, заявлял ранее глава РЖД 
Олег Белозеров. При этом в РЖД обещают, что цены на 
билеты к морю летом не вырастут.

Запрет на полеты в аэропорты юга и запада России 
действует с 24 февраля. В предыдущий раз Росавиация 
продлевала его до 3.45 7 апреля.  

— В минстрое заявили о снижении цен на стройматериалы
rg.ru/art/2290649
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МВД 
Полиции могут 
дать доступ 
к базам банков 
и мобильных 
операторов

РАССЛЕДОВАТЬ 
ОНЛАЙН

Иван Петров

МВД России прорабатывает 
возможность получения до-
ступа к базам данных банков 
и операторов связи в режиме 
реального времени. Об этом в 
интервью «Интерфаксу» сооб-
щил замминистра внутренних 
дел России, начальник След-
ственного департамента МВД 
Сергей Лебедев. 

Необходимо позволить пра-
воохранительным органам 
в лице специализированных 
подразделений, отметил гене-
рал-лейтенант юстиции Лебе-
дев, получать информацию в 
режиме реального времени из 
баз данных банковских учре-
ждений и операторов связи. 

А также, по его мнению, 
следует ввести в эксплуата-
цию инновационный про-
граммный комплекс «пу-
тем интеграции баз данных 
банковских учреждений и опе-
раторов связи в федеральную 
платформу, содержащую све-
дения о преступлениях в сфе-
ре информационных техно-
логий».

Анализ имеющейся в про-
граммном комплексе инфор-
мации в режиме онлайн позво-
лит правоохранителям иници-
ировать блокирование счетов, 
используемых злоумышлен-
никами. А также принимать 
меры по возмещению ущерба, 
причиненного гражданам.

«С другой стороны, содер-
жащаяся в объединенной базе 
информация об используе-
мых преступниками счетах, 
абонентских номерах, сайтах 
позволит банкам и операто-
рам связи проводить систем-
ную работу по профилактике 
и пресечению криминальных 
инцидентов», — отметил зам-
министра.

Лебедев уточнил, что эта 
идея не является абсолютно 
новой, и некоторые государ-
ства уже идут по подобному 
пути. По его словам, указан-
ная инициатива прорабатыва-
ется совместно с Генеральной 
прокуратурой РФ.

По данным МВД, на протя-
жении последних нескольких 
лет фиксируется рост числа 
зарегистрированных кибер-
преступлений.  

АВИАЦИЯ 
Российские 
авиакомпании 
получат 
субсидии 
по пассажиро- 
обороту

ОПЛАТА 
ПО СЧЕТЧИКУ
Алексей Рыбин

Российские авиакомпании бу-
дут получать ежемесячные го-
сударственные субсидии, ис-
ходя из фактического пассажи-
рооборота. Об этом рассказал 
глава минтранса Виталий Са-
вельев.

По его словам, перевозчи-
ки получат помощь только в 
случае перевозки пассажи-
ров. «Ежемесячно по окон-
чании месяца авиакомпании 
будут предоставлять свои 
данные о перевозке пассажи-
ро-километров, то есть сколь-
ко пассажиров на какую ди-
станцию они перевезли. И 
по итогам месяца Росавиа-
ция будет изучать, сравни-
вать эти документы, и мы бу-
дем выплачивать субсидию», 
— пояснил Савельев в эфире 
телеканала «Россия 24».

По мнению министра, та-
кой подход простимулирует 
авиакомпании в организации 
перевозок пассажиров. То есть 
авиакомпании должны бу-
дут стремиться перевезти как 
можно больше пассажиров. 
Савельев добавил, что подоб-
ную методику расчета субси-
дий будут применять впервые.

Кроме того, по словам гла-
вы минтранса, субсидии по-
лучат и временно закрытые 
аэропорты на юге страны для 
компенсации убытков. Речь 
идет об 11 аэропортах южной 
и центральной частей. Поле-
ты в эти аэропорты были при-
остановлены с конца февраля. 

В 2022 году внутри страны 
планируется перевезти до 90 
млн пассажиров.  

В ограниченном порядке
То есть Вашингтон про-
должит выдавать раз-
решения компаниям и 

банкам на импорт энергоноси-
телей из России, пока ЕС не сни-
зит от них зависимость. Ранее 
сами США ввели запрет на пря-
мой импорт энергоносителей из 
России — речь шла об угле, сжи-
женном природном газе, нефти и 
нефтепродуктах.

В Сбербанке сообщили, что 
продолжают работать в штат-
ном режиме. «Введенные санк-
ции не окажут существенного 
влияния на работу банка и никак 
не отразятся на обслуживании 
россиян, поскольку система уже 
адаптировалась к ранее введен-
ным ограничениям», — говорит-
ся в сообщении банка.

«Что это значит? В общем ни-
чего, сообщили в Альфа-Банке. 
— Против России уже ввели 
8257 санкций. Раньше мы это-
го опасались, а сейчас работа-
ем как обычно. Картами Visa, 
MasterCard и «Мир» в России 
можно платить без ограниче-
ний, переводы внутри страны 
проходят моментально, прило-
жения и интернет-банк работа-
ют быстро и надежно. Сервисы 
для юридических лиц работают 
как обычно. Мы 24/7 принима-
ем и исполняем платежи в руб-
лях, евро и других валютах, за 
исключением долларов. Также 
мы временно приостанавлива-
ем расчеты с контрагентами из 
США».

Ужесточение санкций против 
ведущих банков страны было 
вполне ожидаемым, причем у 

них было больше месяца, чтобы 
подготовиться к такому разви-
тию событий, отмечают анали-
тики ФГ «Финам». При этом они 
допускают, что новые ограниче-
ния США могут затронуть рабо-
ту брокерских подразделений 
Сбербанка и Альфа-Банка (так, 
пока непонятно, смогут ли их 
клиенты теперь совершать опе-
рации с иностранными ценными 
бумагами), а также, возможно, 
изменить конфигурацию экоси-
стемы Сбербанка.

Кроме того, США запрещают 
новые инвестиции в российскую 
экономику. Указ об этом прези-
дент Джо Байден подпишет в 
ближайшие сутки, сообщил Бе-
лый дом. Кроме того, против 
крупнейших российских госу-
дарственных предприятий вво-
дятся блокирующие санкции.

Вашингтон пошел на это по-
сле решения около 600 компа-
ний покинуть российский ры-
нок или приостановить работу 
на нем. Теперь американским 
гражданам и компаниям нельзя 
под угрозой санкций против них 
инвестировать в российские ак-
тивы, даже если эта инвестиция 
будет сделана не с территории 
США. Что касается госпредпри-
ятий, то здесь будет действовать 
такой же запрет. Кроме того, ак-
тивы российских предприятий в 
юрисдикции США будут заморо-
жены на неопределенный срок.

Запрет новых инвестиций не-
посредственно не должен поме-
шать американским компаниям, 
приостановившим работу в Рос-
сии, вернуться и возобновить 

операционную деятельность: 
эти расходы не относятся к ин-
вестициям, указывают аналити-
ки «Финама». Однако невозмож-
ность новых инвестиций может 
стать для них серьезным ограни-
чивающим фактором. «Возмож-
но, те американские компании, 
фонды и частные инвесторы, 
которые еще не приняли реше-
ние об уходе, могли бы принять 
его сейчас, однако выход нере-
зидентов из российских акти-
вов сейчас регулятивно ограни-
чен. В то же время санкции, вво-
димые указом президента США, 
впоследствии теоретически мо-
гут быть легче сняты, чем санк-
ции, прошедшие через Конгресс 
и ставшие законами», — подчер-
кивают аналитики.

Что же касается ограничений 
ЕС, то на момент подписания в 
печать этого номера «РГ» офи-
циальный документ Еврокомис-
сии (ЕК) по санкционному паке-
ту опубликован не был. По дан-
ным Reuters, дипломаты Евросо-
юза в среду не смогли одобрить 
новые санкции из-за ряда нере-
шенных технических вопросов. 
Ранее меры, которые планирует-
ся включить в пятый проект ан-
тироссийских санкций Евросо-
юза, анонсировала глава ЕК Ур-
сула фон дер Ляйен. 

Транспорт
По словам фон дер Ляй-

ен, российским судам и судам, 
управляемым Россией, нельзя 
будет заходить в порты ЕС (с 
определенными исключения-
ми). Также глава ЕК анонсиро-
вала запрет для российских и 
белорусских операторов авто-
мобильного транспорта. В ЕС 
считают, что эти меры ограни-
чат возможности российской 
промышленности по получению 
ключевых товаров.

Если закроют границу толь-
ко для российских перевозчи-
ков, то около 40% тех машин, ко-
торые ездят сейчас, перестанут 
возить грузы, говорит исполни-
тельный директор АСЕХ Алек-
сей Липатов. Соответственно 
вырастут ставки и сроки достав-

ки, это отразится на логистике. 
Если запрет также затронет бе-
лорусских перевозчиков, оста-
нется только 20%.

С такими оценками согласен 
замдиректора компании ПЭК 
Вадим Филатов. Уже сейчас дей-
ствуют ограничения на прода-
жу, поставку, передачу и экспорт 
десятка товарных категорий из 
стран ЕС в Россию. В итоге объем 
заявок на перевозки из ЕС сни-
зился на 30% за месяц, говорит 
Филатов.

«Самый большой  ущерб от 
решений ЕС понесут отечествен-
ные перевозчики, ориентиро-
ванные на международную логи-
стику», — говорит независимый 
эксперт транспортной отрасли 
Алексей Тузов. По его оценке, с 
учетом введения пятого пакета 
санкций потери доходов транс-
портной отрасли России к концу 
2022 года  могут составить бо-
лее 40%.

Если будет закрыт весь ЕС, 
придется перепродавать грузы 
через дружественные страны. 
«Быстрой доставки из Европы 
за 5—10 дней больше не будет. В 
лучшем случае это будет достав-
ка через Турцию с переоформ-
лением документов. В этом слу-
чае весь путь займет не менее 
20 дней», — рассуждает Липатов. 
Другие варианты — доставка гру-
зов в контейнерах через евро-
пейские порты на Дубай, Тур-
цию. Перестройка маршрутов 
займет несколько месяцев, до-
бавляет Филатов. 

Сейчас шесть из 11 глобаль-
ных морских линий приостано-
вили прием заказов в порты Но-
вороссийска и Санкт-Петербур-
га, но продолжают принимать 
заказы в дальневосточные пор-
ты. Перестройка логистики уже 
идет, в основном на наземный 
транспорт. Компании открыва-
ют филиалы и склады в странах 
ЕАЭС, Китае и Средней Азии. 
Новые санкции ускорят эти про-
цессы.

Банки
Как заявила фон дер Ляйен, 

предлагается «полный запрет 

на операции с четырьмя клю-
чевыми российскими банка-
ми, в том числе с ВТБ, вто-
рым по величине российским 
банком». «Эти четыре банка, 
которые сейчас полностью от-
резаны от рынков, составляют 
23% доли рынка в российском 
банковском секторе», — сооб-
щила глава ЕК.

Можно предположить, что 
речь идет не столько об активах 
или операциях банков, сколько 
об ограничениях или рекомен-
дациях для зарубежных компа-
ний в части открытия спецсче-
тов в российских банках для 
расчетов за поставки ресурсов 
российскими экспортерами, 
говорит управляющий дирек-
тор отдела валидации агентства 
«Эксперт РА» Юрий Беликов.

По мнению Беликова, новые 
санкции сами по себе не вле-
кут потребность в докапита-
лизации крупных российских 
банков. «Концентрация бизне-
са российских банков на вну-
треннем рынке устойчиво рос-
ла с 2014 года. После потери не-
которыми крупными банками 
дочерних организаций за рубе-
жом спровоцировать прямые 
потери новыми санкциями уже 
нельзя. Но на среднесрочном 
горизонте отдельным участни-
кам банковского рынка, конеч-
но, может требоваться докапи-
тализация», — считает эксперт.

Об ограничениях против 
Сбербанка речи, видимо, пока 
не идет: его доля отечественно-
го рынка по активам превышала 
в феврале 31%. 

Продовольствие
Среди прочего глава ЕК анон-

сировала запрет на импорт в ЕС 
российских морепродуктов и 
алкоголя, что можно трактовать 
как эмбарго на икру и водку.

Запрет ЕС на импорт, вероят-
но, коснется черной, а не крас-
ной икры (последнюю в Евро-
пе практически не едят). Но тут 
Россия никак не пострадает, по-
скольку с европейского рын-
ка «мы выпали», говорит ви-
це-президент Рыбной ассоциа-
ции Александр Фомин. По дан-
ным Россельхознадзора, черной 
икры в 2021 году в стране было 
произведено 193 тонны.

Российская экономика по-
чти ничего не потеряет от воз-
можного запрета ЕС на импорт 
нашей водки, считает дирек-
тор Центра исследований феде-
рального и региональных рын-
ков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим 
Дробиз. В России производит-
ся более 800 млн литров водки в 
год, из которых экспортируется 
60 млн литров, то есть всего 7%. 
На страны ЕС и США совокуп-
но приходится примерно поло-
вина поставок — около 30 млн 
литров.

Уголь
Еще одно из предложений ЕК 

— ограничить импорт угля из Рос-
сии на сумму 4 млрд евро в год. В 
прошлом году в Европу было по-
ставлено 50,4 млн тонн угля на 
сумму около 3,3 млрд евро. То 
есть фактически речь идет о пол-
ном эмбарго. 

Основными его покупателя-
ми в Европе были Польша, Гер-
мания, Кипр, Италия, Нидер-
ланды и Франция. Им придется 
заменить российский уголь либо 
нашим газом, либо углем из Ав-
стралии, ЮАР и Индонезии. С 
учетом транспортировки такие 
поставки будут «золотыми», а 
цены на уголь и так находятся на 
многолетних максимумах — око-
ло 300 долларов за тонну. У Ки-
пра вариантов нет, уголь придет-
ся покупать в Азии. 

В нашей стране угольное эм-
барго ЕС повлияет на работу до-
бывающих предприятий в запад-
ной части. Какую-то часть угля 
оттуда удастся перенаправить на 
внутренний рынок, а часть — на 
экспорт в страны АТР.  

Подготовили Евгений Гайва, 
Дарья Худякова, Роман 
Маркелов, Татьяна Карабут, 
Сергей Тихонов

Валютное уравнение

Юрист-международ-
ник, эксперт практики 
налогов и права группы 

«Деловой профиль» Ольга Яцало 
отмечает, что активизация тене-
вого сектора происходит во вре-
мя всех экономических кризи-
сов. «Меняются форма, направ-
ление и размах нарушений, но 
теневые операции, так или ина-
че, в кризисные времена — яв-
ление в некотором роде тради-
ционное. Текущая ситуация не 
стала исключением. При этом 
подход стал технологичнее — об-
менять валюту предлагают те-
перь в соцсетях, например, через 
чат-боты в Telegram. Есть предло-
жения и на «Авито», — пояснила 
эксперт.

Она напомнила, что в СССР 
при отсутствии свободной тор-
говли иностранной валюты те-
невой курс в 30—40 раз превы-

шал установленный официаль-
ный. Сейчас аппетиты спеку-
лянтов, конечно, скромнее. «В 
некоторых каналах стоимость 
достигала 200 рублей за покуп-
ку доллара, то есть отличать-
ся стоимость валюты в теневых 
источниках может более чем на 
50% от официального курса, но 
чаще все-таки встречается раз-
ница в размере 20—30%», — отме-
тила Яцало.

Юрист напомнила, что дей-
ствующие сегодня валютные 

ограничения носят временный 
характер. Кроме того, существу-
ет легальная возможность ку-
пить валюту на бирже, пусть и в 
безналичной форме, с уплатой 
комиссии в 12%.

«В общегосударственном 
масштабе развитие теневого 
рынка иностранной валюты мо-
жет не только угрожать стабиль-
ности валютного курса рубля, но 
и способствовать росту крими-
нализации общества», — добави-
ла Яцало.

По словам начальника управ-
ления информационно-анали-
тического контента «БКС Мир 
инвестиций» Василия Карпуни-
на, оценить масштабы теневого 
рынка валюты в России сейчас 
сложно. При этом эксперт счи-
тает, что в случае сохранения 
действующих ограничений на 
покупку ситуация будет усугуб-
ляться.

«По мере приближения к се-
зону отпусков у многих гра-
ждан возникнет потребность в 
валюте и, в частности, в долла-
ре и евро. Но купить они ее не 
могут. Воспользоваться безна-
личным долларом и евро со сво-
ей картой Visa и MasterCard для 
трат за границей — тоже. Оста-
ется система «МИР», но она ра-
ботает не во всех странах. При 
этом обменять рубли на валюту 
в другом государстве часто мо-

жет быть проблемой», — отмеча-
ет аналитик.

Среди возможных решений 
проблемы — смягчение действу-
ющих правил со стороны Банка 
России. В качестве примера Кар-
пунин привел увеличение вдвое 
— с пяти тысяч до десяти тысяч 
долларов — лимита на переводы 
за границу, решение о котором 
было принято на прошлой не-
деле. «По такому же принципу 
можно было бы установить ка-
кой-то небольшой лимит по на-
личности», — пояснил эксперт.  

Обменять валюту предлагают в соц-
сетях, например, через чат-боты в 
Telegram. Есть предложения и на 
«Авито».

А К Ц Е Н Т

После ограничений Банка России 
на покупку валюты курс доллара 
на теневом рынке достигал 200 рублей

МЕДИЦИНА В России 
запустят производство 
аналога «L-Тироксина» 
для лечения щитовидной 
железы

Фарма может 

Елена Манукиян

В апреле в России начнут производить отечественный 
аналог препарата «L-Тироксин», который предназначен 
для лечения щитовидной железы. Гормональное сред-
ство «L-Тироксин Реневал» с тем же действующим ве-
ществом (левотироксин натрия) будет выпускать фарм-
компания «ПФК Обновление». Минздрав уже выдал 
регистрационное удостоверение на препарат, который 
будет доступен в двух дозировках — 50 мкг и 100 мкг.

Мощности производителя позволяют поставлять 
«L-Тироксин» на рынок в объеме 500 тысяч упаковок 
в месяц на начальном этапе. Позднее объем выпуска 
планируют увеличить до 1 млн упаковок в месяц.  «Это 
позволит наладить выпуск важнейшего препарата для 
терапии заболеваний щитовидной железы», — пояснили 
в минздраве. 

Как отмечают в 
министерстве, запу-
стить производство 
препарата планиру-
ется в течение ме-
сяца. 

Препарат отно-
сится к жизненно 
важным. Пациентам 
приходится прини-
мать его постоянно, 
лечение прерывать 
нельзя. Препарат 
нужен для нормали-
зации работы щито-
видной железы, он 
стимулирует рост и развитие тканей, способствует об-
мену веществ. 

В марте из-за ажиотажного спроса препарат исчез с 
полок аптек. За две недели россияне приобрели почти 3 
млн упаковок, тогда как за весь 2021 год было продано 
12,6 млн упаковок, рассказали в Центре развития пер-
спективных технологий (оператор системы маркировки 
«Честный знак»).

Как пояснили в Альянсе фармацевтических ассоциа-
ций, у аптек своих складов нет, запасы они формируют с 
учетом потребностей покупателей. Например, если в ме-
сяц люди покупают одну упаковку лекарства, то в аптеке 
их будут держать не больше двух.

Производители также планируют выпуск лекарств 
исходя из спроса. Опыт работы в пандемию COVID-19 
показал, что при необходимости отечественные компа-
нии могут увеличить объемы производства, но для этого 
необходимо время.

По данным аналитиков «Честного знака», сегодня в 
гражданском обороте находится почти 9 млн упаковок 
«L-Тироксина» и его аналогов. Этих запасов хватит на 
семь месяцев. 

Сейчас поставки «L-Тироксина» в аптеки в регионах 
возобновились. Одновременно производители лекарств 
увеличивают производственные мощности, а поставщи-
ки решают проблемы с логистикой, которые возникли 
из-за западных санкций.  

А К Ц Е Н Т

Часть угля из добывающих предприятий 
в западной части России можно будет 
перенаправить  в азиатские страны

1

— Также на сайте: Чего нужно 
опасаться, отправляясь за 
зарубежной банковской картой
rg.ru/art/2296068

ЕС планирует запретить ввоз черной икры из России. Красная же икра 
в Европе непопулярна.

— Как повысить эффективность 
производства в условиях санкций
rg.ru/art/2295756
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Минфин США официально подтвердил, что запретил 

России производить выплаты по суверенному долгу 

деньгами, находящимися под юрисдикцией США. Та-

ким образом, схема купонных выплат в иностранной 

валюте держателям российских еврооблигаций из за-

мороженной части российских международных ре-

зервов, которой несколько раз в марте пользовался 

Минфин России, больше не работает. Поэтому в среду 

Россия впервые исполнила в рублях обязательства по 

евробондам перед иностранными держателями на 

649,2 млн долларов. Выплата была проведена в рублях 

из-за отказа иностранного банка-агента исполнить по-

ручение в валюте, сообщили в минфине.

«Минфин России в целях исполнения государственных 

долговых обязательств Российской Федерации по вы-

шеуказанным облигациям и соблюдения интересов 

владельцев указанных ценных бумаг был вынужден 

привлечь для осуществления необходимых выплат 

российский финансовый институт», — пояснили в ве-

домстве, добавив, что средства были перечислены на 

счет Национального расчетного депозитария 4 апреля.

Выплаты зачисляются на счета типа «С» (банковский 

счет, который может быть открыт нерезиденту в упол-

номоченной кредитной организации). Восстановле-

ние доступа России к валютным счетам создаст «пред-

посылки для принятия российскими финансовыми 

властями решений, допускающих конвертацию инве-

сторами средств в рублях с этих счетов в иностранную 

валюту», отметили в ведомстве.

Гендиректор АО «УК «Спутник — управление капита-

лом» Александр Лосев отмечает, что говорить о де-

фолте в условиях, когда обязательства по евробондам 

были исполнены не в валюте займа, нельзя. «У минфи-

на есть достаточное количество средств в долларах, 

были предприняты все необходимые действия и 

направлены соответствующие платежные поручения в 

американский банк-корреспондент, которым является 

JP Morgan, и платежным агентам по евробондам, в 

роли которых, как правило, выступают Citibank и Bank 

of New York Mellon. Если американские банки не вы-

полняют свои обязательства перед клиентами и не 

осуществляют платежи при наличии достаточного ко-

личества средств на счетах — то это стратегический де-

фолт американских банков», — пояснил аналитик «РГ», 

уточнив, что под стратегическим дефолтом понимает-

ся отказ от обязательств по политическим основани-

ям.

Лосев подчеркнул, что сейчас минфин исполняет свои 

обязательства в той валюте, которой может распоря-

жаться. Рубль является конвертируемой валютой, 

поэтому речи о существенном нарушении условий по 

займу нет. 

Подготовил Михаил Загайнов
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Сначала будут 
выпускать по 500 
тысяч упаковок 
«L-Тироксина» 
в месяц, а потом 
по одному 
миллиону
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ФИНАНСЫ США угрожают 
изолировать Россию 
от подконтрольных 
Америке финорганизаций

Прощай, МВФ

Владислав Шабловский

Вашингтон угрожает лишить Россию возможностей 
для взаимодействия с Международным валютным фон-
дом (МВФ), Всемирным банком (ВБ) и Европейским 
банком реконструкции и развития (ЕБРР). Такое заяв-
ление сделала министр финансов США Джанет Йеллен. 
«Минфин США нацелен на то, чтобы Москва не могла 
пользоваться выгодами, которые дает международная 
финансовая система», — цитирует ее слова ТАСС.  Заяв-
ление Йеллен — очередная показушная попытка Запа-
да создать иллюзию российской изоляции. Россия не 
зависит от деятельности этих организаций, и поэто-
му запрет на доступ к их ресурсам и «выгодам» — абсо-
лютно некритичен. Москва не берет кредиты МВФ уже 
больше 20 лет и выплатила  долг перед этой организа-
цией еще в 2005 году. Единственное, чего может лишить 
МВФ, — это доступа к специальным правам заимствова-
ния (SDR), которые по своей сути похожи на акции (или 
облигации). МВФ распределяет SDR членам организа-
ции в зависимости от их финансового вклада в капи-
тале данной структуры. Но эти средства нельзя про-
сто снять и направить на нужды государства: их либо 
докладывают к имеющимся международным резервам 
страны, либо используют для поддержки нуждающих-
ся стран. Как отмечает РИА Новости, на 21 января это-
го года золотовалютные резервы России оценивались в 
639,6 миллиарда долларов, из которых доля SDR была 
всего лишь 3,8 процента. Проще говоря, заморозка рос-
сийских SDR уж точно не парализует финансовую си-
стему России. С ВБ и ЕБРР все обстоит еще проще. ВБ 
преимущественно оказывал экспертно-аналитические 
услуги для финансовой системы России, при этом и ВБ, 
и ЕБРР не предоставляли России кредитов или инвести-
ций с 2014 года, т.е. эти структуры не имеют никаких 
серьезных рычагов влияния на нашу страну. 

Зато теперь весь мир получил возможность нагляд-
но убедиться, что все указанные структуры — лишь 
американские финансовые инструменты для оказания 
давления на неугодные страны, а не самостоятельные 
международные организации. С начала российской 
спецоперации на Украине ВБ и ЕБРР уже объявили о 
сворачивании всех программ сотрудничества с Росси-
ей, хотя политика — уж точно находится вне их компе-
тенции. Но США — главный спонсор МВФ и ВБ.  Их 
штаб-квартиры тоже находятся в Соединенных Шта-
тах, которые используют эти псевдомеждународные 
площадки для реализации собственных интересов. То 
же самое касается ЕБРР, деятельность которого опреде-
ляется политическими приоритетами Евросоюза. Аб-
солютная ангажированность всех этих фининститутов 
неизбежно подталкивает Россию и ее союзников к со-
зданию альтернативных международных финансовых 
структур. На днях президент Венесуэлы Мадуро анон-
сировал скорое создание странами БРИКС новой фи-
нансовой архитектуры, которую будет невозможно ис-
пользовать для политического давления и шантажа.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Австрия 
и Япония
не хотят 
высылать 
российских 
дипломатов

ПОКИНУЛИ 
СТРОЙ
Александр Ленин

Австрия и Япония отказались 
слепо подключаться к кампа-
нии по массовой высылке рос-
сийских дипломатов на фоне 
спецоперации на Украине. 

В Вене убеждены, что для 
столь резких дипломатических 
выпадов в адрес Москвы нуж-
ны веские основания. «Если 
будут конкретные свидетель-
ства, что сотрудник какой-то 
российской дипмиссии не соот-
ветствует Венской конвенции о 
дипломатических сношениях, 
тогда я предприму конкретные 
шаги», — заявил глава МИД Ав-
стрии Александер Шалленберг. 

По его словам, в Вене рас-
положено большое количество 
международных организаций 
и мешать их работе за счет вы-
дворения российских дипло-
матов не следует. Шалленберг 
подчеркнул, что в случае объ-
явления «нежелательными пер-
сонами» кого-либо из персона-
ла российских диппредстави-
тельств ответные шаги Москвы 
нанесут существенный вред 
деятельности посольства Ав-
стрии в России. «Фактически 
австрийское посольство бу-
дет вынуждено закрыть двери, 
и это никому не окажет услу-
гу», — резюмировал он. 

В Токио также не в восторге 
от таких громких акций запад-
ников и намерены всячески 
уклоняться от присоедине-
ния к ним. «Пока не слышал об 
этом. Возможно, обсуждение 
данной темы будет», — на усло-
виях анонимности осторожно 
прокомментировал ситуацию 
в беседе с журналистом газе-
ты «Санкэй симбун» высоко-
поставленный представитель 
МИД Японии. В Токио считают, 
что обмен взаимными высылка-
ми дипломатов негативно ска-
жется на способности японско-
го посольства в Москве каче-
ственно выполнять возложен-
ные на диппредставительство 
функции, в частности, по ока-
занию консульской поддержки 
японских граждан на террито-
рии РФ, особенно в экстренных 
случаях. Объявление иностран-
ных дипломатов персонами нон 
грата и вовсе оказалось не в тра-
дициях Страны восходящего 
солнца. За всю историю дипот-
ношений между Токио и Моск-
вой японское правительство ни 
разу не объявляло кого-либо из 
российских дипломатов «неже-
лательной персоной».  

РЕЗОНАНС Пентагон рассказал о том, где и чему 
американские инструкторы продолжают обучать бойцов ВСУ

Базы дяди Сэма
Игорь Дунаевский 

И
нструкторы мини-
стерства обороны 
С Ш А  п р о д ол ж а-
ют обучать укра-
инских военнослу-
жащих, причем на 
американской тер-
ритории. Хотя, как 
заявляли в  Пен-

тагоне, все американские во-
енные специалисты в янва-
ре-феврале покинули террито-
рию Украины, как выяснилось, 
подготовка бойцов ВСУ не пре-
кратилась и теперь ведется на 
базах за рубежом.

Подробности о программе 
подготовки в нынешних усло-
виях впервые раскрыл глава 
Пентагона Ллойд Остин на слу-
шаниях в комитете по делам во-
оруженных сил Палаты пред-
ставителей США. По его словам, 
основной акцент делается на 
обучении украинских военных 
использованию тех современ-
ных западных вооружений и 
техники, которые для ВСУ пере-

дают американцы и их союзни-
ки по НАТО. «Часть этой техни-
ки требует подготовки, — пояс-
нил Остин. — Чтобы использо-
вать часть вооружений, конеч-
но, нужно провести подготовку, 
что мы и делаем».

Пока Запад не передает Укра-
ине тяжелые современные си-
стемы вооружений, такие как 
авиацию, танки или ракетные 
системы противовоздушной 
обороны. Но более легких во-
оружений в списках поставок 
на Украину достаточно. И это 
не только используемые уже 
несколько десятков лет пере-
носные зенитно-ракетные 

комплексы, но и более совре-
менные противотанковые ра-
кеты Javelin. А в ближайшее вре-
мя в рамках нового пакета по-
мощи США поставят для ВСУ 
около сотни барражирующих 
снарядов Switchblade, которые 
также называют беспилотни-
ками-камикадзе. Они выпус-
каются в двух вариантах: более 
легкий Switchblade-300 для вы-
сокоточных ударов по пехоте и 
Switchblade-600, используемый 
против бронетехники. Ранее для 
ВСУ эти системы не поставля-
лись, поэтому, как предполага-
ют американские комментато-
ры, именно работе с ними сей-

час и обучают украинских во-
енных. Кроме того, Пентагон 
снабжает ВСУ современными 
средствами связи и другими си-
стемами.

Не менее любопытно прозву-
чали слова председателя Коми-
тета начальников штабов ВС 
США Марка Милли, которые 
цитирует агентство ТАСС, что  
часть тренингов с украинскими 
военными проводится на аме-
риканской территории.

О т к р о в е н и я  г е н е р а л о в 
запутали американских жур-
налистов, поскольку раньше 
в Пентагоне звучали другие 
заявления на этот счет. Спе-
циализирующийся на воен-
ной тематике ресурс Defense 
One замечает, что миноборо-
ны США «за последние дни сде-
лало несколько противореча-
щих друг другу заявлений от-
носительно того, тренируют ли 
украинцев американские во-
енные».

Так, в конце февраля, по дан-
ным газеты The Hill, Остин на 
закрытых слушаниях рассказы-

вал, что американские военные 
инструкторы покинули Украи-
ну. Поэтому рассматривалась 
возможность обучения бойцов 
ВСУ дистанционно. Когда на 
слушаниях в Конгрессе на ми-
нувшей неделе у законодателей 
возник вопрос, насколько эф-
фективно украинцы способны 
использовать поставляемое им 
оружие, командующий силами 
США в Европе Тод Уолтерс заяв-
лял, что, насколько он понима-
ет, обучения сил ВСУ в Польше 
не ведется. Позже глава штаба 
сухопутных сил США Джеймс 
Макконвилл заявлял, что аме-
риканцы в целом «сейчас не ве-
дут обучения украинцев». «У 
нас там нет групп, которые за-
нимались бы демонстрацией 
использования техники», — ска-
зал он. Тем не менее ранее газе-
та The New York Times писала, 
что американцы также изучают 
возможности для стимулирова-
ния партизанского движения 
на Украине, включая подготов-
ку бойцов в лагерях на террито-
рии европейских стран.  

А К Ц Е Н Т

США передают Украине все более пере-
довые вооружения и обучают бойцов 
ВСУ использовать их. Причем делают это 
на базах на американской территории

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Жители Германии реально ощутят последствия энергетического кризиса
через несколько месяцев

Надеяться на лучшее не стоит
Василий Федорцев

К
онцерн E.ON, крупней-
ший энергопоставщик на 
рынке Германии, объявил 

о повышении тарифов на газ и 
электроэнергию. Изменения 
затронут около 14 миллионов 
клиентов компании — от про-
мышленных предприятий до 
частных домохозяйств. Однако 
немецкие политики и экспер-

ты предупреждают, что в пол-
ной мере последствия энерге-
тического кризиса граждане по-
чувствуют на себе только через 
несколько месяцев.

Для частных потребителей 
текущий рост цен на газ, отоп-
ление и электричество ста-
нет очевидным только в на-
чале следующего года, когда 
они получат перерасчет пла-
тежей за коммунальные услу-

ги. Такое мнение высказывает 
в интервью газете Frankfurter 
Allgemeine Zeitung Клаус Мюл-
лер, глава федерального сете-
вого агентства, отвечающего 
за регулирование немецкого 
энергетического рынка. При 
этом, по словам Мюллера, до-
плата, которую необходимо 
будет внести, может оказать-
ся для многих немцев непо-
сильной.

С Мюллером согласен и экс-
перт по энергетике общества за-
щиты прав потребителей Север-
ного Рейна - Вестфалии Удо Зи-
вердинг. «В следующем году по-
требителей ждет ценовой удар», 
— говорит он в интервью изда-
нию Neue Osnabr cker Zeitung. 
Немецкие энергокомпании 
одна за одной поднимают рас-
ценки еще с конца прошлого 
года, но последствия энергети-
ческого кризиса в коммуналь-
ной сфере пока еще не очень 
ощутимы для граждан, что свя-
зано в том числе и с условиями 
действующих договоров. В от-
личие, например, от ситуации с 
топливом — рост цен на заправ-
ках каждый может наблюдать 
буквально «в прямом эфире».

Тем не менее, согласно дан-
ным опроса социологической 
службы YouGov, экономить 

энергию в марте начал каж-
дый десятый житель Германии, 
а еще почти 20 процентов и без 
того экономивших дополни-
тельно снизили потребление. 
Экономят в первую очередь 
как раз на коммунальных услу-
гах — на отоплении, воде и газе. 
Почти половина опрошенных 
немцев стали меньше ездить на 
машине, треть — начали ездить 
медленнее, а 12 процентов — 
перестали совсем.

В правительстве Германии 
тоже не скрывают, что благосо-
стояние граждан будет снижать-
ся. «Мы станем беднее», — заявил 
на прошлой неделе министр эко-
номики Роберт Хабек, указывая 
в качестве оснований для своего 
прогноза конфликт на Украине и 
введенные против России санк-
ции. О том же говорит и коллега 
Хабека — глава минфина Кристи-

ан Линднер. Политики, однако, 
призывают граждан потерпеть. 
«Ради свободы можно один раз и 
померзнуть», — считает, напри-
мер, бывший президент страны 
Йоахим Гаук.

Граждане, впрочем, уже и 
сами понимают, что надеять-
ся на лучшее не стоит. Соглас-
но данным соцопроса, опубли-
кованного журналом Spiegel, 
ухудшения своего материаль-
ного положения в ближайшие 
пять лет ожидают 43 процента 
жителей страны. Это в полтора 
раза больше, чем было два года 
назад, во время панических на-
строений в первые недели пан-
демии. Как и тогда, многие сей-
час активно закупаются про-
дуктами и туалетной бумагой, 
но не у всех, однако, на это хва-
тает денег. Почти треть немцев 
говорят, что их материальное 
положение уже ухудшилось, и 
это рекордный показатель за 
долгое время. Spiegel объясня-
ет такой результат инфляцией, 
растущей с середины прошлого 
года, и в первую очередь ростом 
цен на энергоносители. «При 
том же самом потреблении у 
многих людей теперь в конце 
месяца остается значительно 
меньше денег», — отмечает из-
дание.  

НЕ КАЗУС В Британии 
спасают бедняков 
от холода

Одеяла 
вместо газа

Полина Ардашова

Британская компания Octopus Energy начала раздавать 
бесплатно электрические одеяла нуждающимся клиен-
там, чтобы те смогли пережить резкое повышение цен на 
газ и электричество. Octopus Energy является четвертой 
по величине энергетической компанией на Альбионе. По 
данным Ofgem, 22 миллиона британцев покупают энер-
гию по стандартным тарифам. Но на прошлой неделе 
цены на энергию выросли на 54 процента. Это означает, 
что миллионы домохозяйств были вынуждены резко со-
кратить потребление энергии. Потребители начали жа-
ловаться на то, что они теперь не могут нормально ота-
пливать свои дома. В ответ на это Octopus Energy стала 
раздавать клиентам электрические одеяла, объяснив, 
что с их помощью можно сэкономить. Так, использо-
вание электрических одеял ночью в течение часа будет 
стоит британцам 28 пенсов, что составит всего 1,96 фун-

та стерлингов в неделю. 
Клиенты с одобрением 
встретили решение фир-
мы и поделились фотогра-
фиями полученных оде-
ял в интернете. Однако 
Octopus предупредила, 
что у нее есть всего пять 
тысяч одеял для нужда-
ющихся, и запасы скоро 
закончатся. Другие бри-
танские фирмы, продаю-
щие электроэнергию, во-
обще не стали заботиться 
о комфорте клиентов и 
посоветовали им «делать 
зарядку, чтобы согреть-
ся». Британия пережива-
ет крупнейший с 1950-х 
годов спад уровня жизни. 
Помимо того, что домо-
хозяйства столкнулись 
с резким скачком цен на 
энергию, они вынужде-
ны мириться с 28-крат-
ным увеличением нало-
говых сборов. Для людей 
со средним доходом нало-
ги вырастут с 70 до 1966 
евро в год. По данным 
Citizens Advice, количе-
ство обращений жителей 
Альбиона в продоволь-
ственные банки за год вы-
росло на 44 процента.  

Теперь даже премьеру Борису 
Джонсону приходится «делать 
зарядку, чтобы согреться».

1942 год:  «Хомячиха, позор тебе», — 
с помощью таких агиток в нацистской 
Германии ругали чрезмерно запасли-
вых немцев, уже предчувствовавших 
приход Красной армии.

А К Ц Е Н Т

Почти треть немцев говорят,
что их материальное положение
уже ухудшилось — и это рекордный
показатель за долгое время

Посольство России в Румынии подверглось нападению: мужчина пытался протаранить ворота дипмиссии. Машина загорелась, водитель погиб. Как сообщает ТАСС, в посольстве охарак-
теризовали инцидент как попытку теракта, осуществленную на фоне всплеска русофобии после украинской провокации в Буче. Посол РФ в Румынии Валерий Кузьмин пояснил, 
что полицейские хотели извлечь водителя из машины, но тот преднамеренно поджег бензин и погиб в огне. По словам Кузьмина, ранее в посольство уже поступали угрозы. 

V
E

S
T

I.
R

U

С
О

Ц
С

Е
Т

И

С
О

Ц
С

Е
Т

И

С
О

Ц
С

Е
Т

И

2022 год: Der Spiegel грустно шутит над привычкой немцев создавать 
запасы в трудные времена. А они, по мнению издания, уже наступают 
для жителей Германии, особенно если страна сократит поставки газа 
из России.  И тогда даже создавшим запасы немцам придется не слад-
ко — ведь их товарные накопления рано или поздно закончатся. 



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 апреля 2022
четверг № 75 ( 8723 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Капитан Константин Вшив-
ков спас раненых из упав-
шей в воду машины.

Взвод старшего лейтенан-
та Сергея Скородинского 
уничтожил 4 танка врага. 

Лейтенант Петр Федоткин 
не допустил ведения огня 
по нашим войскам.

Александр Солопов, буду-
чи тяжелораненым, смог 
починить радиостанцию.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Практически каждый день Минобороны России сообщает о нанесении ударов высокоточными ракетами по военным объектам Украины.  Для этого в том числе применяют комплексы «Бастион». 

ПРИКРЫЛ СОБОЙ СИРОТ 

Однако, судя по рас-
пространенным вчера 
Минобороны России 

кадрам боевой работы расчета 
берегового ракетного комплек-
са «Бастион», с побережья Чер-
ного моря могли запустить по 
украинским объектам две вы-
сокоточные ракеты «Оникс». 

Вообще, этот боеприпас раз-
рабатывали для поражения 
морских целей — кораблей про-
тивника. Однако в ходе специ-
альной военной операции на 
Украине он продемонстриро-
вал высокую эффективность ра-
боты и по наземным объектам. 

Кроме того, высокоточные 
ракеты наземного базирова-
ния поразили в районе Ново-
гродовки Донецкой области ко-
мандный пункт 56-й отдельной 
мотопехотной бригады ВСУ. 
Также уничтожена база нацио-
налистов в Гродовке.

В районе населенного пунк-
та Чугуев Харьковской области 
высокоточными ракетами воз-
душного базирования нанесли 
удар по топливной базе, с кото-
рой шли поставки горючего для 
техники украинских войск. А на 
железнодорожной станции Ло-
зовая в Харьковской области 

было уничтожено скопление 
военной техники и вооружения 
зарубежного производства, по-
ставленного для снабжения во-
оруженных сил Украины .

Однако вернемся к специ-
альной военной операции. Там 
по-прежнему очень эффектив-
но работает наша оперативно-

тактическая авиация. В течение 
вчерашнего дня она  уничто-
жила еще 34 военных объекта 
Украины. Среди них артбата-
рея, два тыловых склада, а так-
же 9 опорных пунктов и райо-
нов сосредоточения боевой тех-
ники ВСУ. 

Пополнился и список боевых 
побед российских средств про-
тивовоздушной обороны. Рас-
четы комплексов ПВО  в рай-

оне Тарановка Харьковской 
области сбили беспилотник  
«Байрактар ТБ-2».

По данным Минобороны 
России, всего с начала проведе-
ния специальной военной опе-
рации уничтожено 125 самоле-
тов, 93 вертолета, 408 беспи-
лотников, 227 комплексов ПВО, 

1987 танков и других бронема-
шин, 216 установок реактивных 
систем залпового огня, 862 ору-
дия полевой артиллерии и ми-
номета, а также 1888 военных 
автомобилей ВСУ. 

Конашенков также сооб-
щил, что по подтвержденной 
информации, в городе Перво-
майский Харьковской области 
украинские спецслужбы гото-
вят крупную провокацию с ис-

пользованием отравляющих ве-
ществ. «На производственном 
объединении «Химпром» со-
трудниками СБУ заминировано 
хранилище со 120 тоннами хло-
ра, — рассказал генерал. — Дан-
ное хранилище планируется 
взорвать для обвинения России 
в якобы создании химической 
катастрофы, повлекшей гибель 
местных жителей».

В  М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказывают не только о ходе 
боевых действий, но и распро-
страняют видеосюжеты, харак-
теризующие еще одну сторону 
жизни участников спецопера-
ции. Речь о помощи наших воен-
ных мирным жителям. 

К примеру, вчера из ведом-
ства пришло видео, как россий-
ские военврачи спасли жителя 
Изюма по имени Геннадий. Он 
прикрыл собой детей-сирот во 
время артобстрела города на-
ционалистическими формиро-
ваниями и получил ранения.  

Мужчину оперативно до-
ставили в российский военно-
полевой госпиталь. Сделали 
сложную операцию. Геннадий 
остался жив. Вот что об опера-
ции рассказал военный хирург 
Леонард: «Поступил гражданин 

Украины. У него было подозре-
ние на проникающие ранения 
живота и груди, а также оско-
лочные ранения конечностей. 
С помощью УЗИ обнаружили 
осколок. Извлекли, обработали 
рану брюшной полости. Затем 
обработали ранения конечно-
стей —  там небольшие осколки 
были. Сейчас состояние паци-
ента удовлетворительное. Он 
в сознании, прогноз по состоя-
нию благоприятный».

Геннадий сказал, что все 
случилось во время прогулки с 
детьми. «Помогал им прятать-
ся от налетов.  Выводил на ули-
цу, чтобы погуляли, потому что 
они в бомбоубежище проводи-
ли много времени. И моя была 
ответственность — помогать де-
тям, погулять там чуть-чуть, а 
потом снова спуститься. Толь-
ко я их завел, осталось, может, 
2, 3, 4 девочки наверху, и тут 
как началось… Я девочек собой 
прикрыл, чтобы они забежали. 
Потом яркие вспышки. Скорее 
всего, кассетная была…».  

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Минобороны рассказали 
о героизме еще четверых 
российских военнослужа-

щих, проявленном в ходе воен-
ной спецоперации на Украине. 

Националисты нанесли ар-
тиллерийский удар по перепра-
ве, когда российская колонна 
осуществляла форсирование 
реки по мосту. Противник по-
пытался отрезать уже переправ-
ленные подразделения. После 
попадания снаряда автомобиль 
с ранеными упал в реку. К сча-
стью, это произошло неподале-
ку от берега.

Капитан медслужбы Констан-
тин Вшивков, понимая, что 
люди не могут самостоятельно 
выбраться, находясь под плот-
ным огнем противника, бро-
сился в ледяную воду и выта-
щил из автомобиля трех воен-
нослужащих. У них были много-
численные переломы и оско-
лочные ранения. Капитан на 
берегу оказал им неотложную 
помощь и отправил эвакуаци-
онным транспортом в полевой 
госпиталь.

Взвод старшего лейтенан-
та Сергея Скородинского в со-

ставе штурмовой группы мото-
стрелкового батальона вел бои 
на подступах к одному из на-
селенных пунктов. В ходе боя, 
действуя на месте наводчи-
ка танка, офицер уничтожил 2 
танка. Один из них был поражен 
точным попаданием под баш-
ню, что вызвало детонацию бое-
комплекта и гибель всего экипа-
жа вражеской бронемашины.

После танк Скородинско-
го был атакован противником 
из ручного гранатомета РПГ-7. 
Офицер получил контузию, но 
из боя не вышел. Убедившись в 
исправности техники, экипаж 
уничтожил еще 2 танка и обес-
печил захват важных позиций.

Лейтенант Петр Федоткин 
вместе со своим инженерно-
штурмовым взводом обнару-
жил диверсионную группу на-
ционалистов, вооруженных 
переносными гранатометами 
и минометами. Офицер и его 
подчиненные скрытно переме-
стились на запасную огневую 
позицию. После чего внезап-
но открыли плотный огонь по 
флангу диверсантов.

Приняв бой, группа нацио-
налистов, пытаясь перегруппи-
роваться для отражения атаки 

российских инженеров, поне-
сла большие потери и была вы-
нуждена отступить, бросив ору-
жие и боеприпасы. 

Позиции батальонно-такти-
ческой группы, которую стар-
ший сержант Александр Соло-
пов обеспечивал связью, вели 
неравный бой с националиста-
ми. В бою он уверенно управ-
лял вверенным ему экипажем и 
обеспечивал устойчивую связь 
внутри батальонно-тактиче-
ской группы и с вышестоящим 
штабом.

В ходе очередной волны на-
ступления противник нанес 
авиаудар по позициям группы 
российских войск. В результа-
те атаки антенна радиостанции 
получила повреждения от разо-
рвавшегося снаряда и была вы-
ведена из строя. А сам началь-
ник радиостанции получил 
осколок в предплечье. Несмот-
ря на тяжелое ранение, Алек-
сандр не покинул поле боя, а, 
оказав себе первую медпомощь, 
вместе со своими подчиненны-
ми приступил к восстановле-
нию связи.

В итоге координацию войск 
удалось наладить. Это помогло 
отразить атаку противника.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

НА УКРАИНЕ ГОТОВЯТСЯ 
НОВЫЕ ПРОВОКАЦИИ 
Иван Петров

Киевский режим готовит оче-
редные провокационные мате-
риалы, на основании которых в 
гибели мирного населения ста-
нут вновь винить российских 
военнослужащих. Об этом вчера 
сообщил начальник Националь-
ного центра управления обо-
роной (НЦУО) РФ генерал-пол-
ковник Михаил Мизинцев. По 
его словам, уже завершена под-
готовка подобных провокаций 
в городах Конотоп и Тростянец 
Сумской области, а также в Бо-
родянке и Катюжанке Киевской 
области.

«Нам достоверно известно, 
что киевский режим готовит оче-
редные провокационные мате-
риалы о гибели мирного населе-
ния якобы в результате действий 
армии России. С этой целью 
украинские националисты об-
стреляли населенный пункт Дер-
гачи Харьковской области, по-
сле чего произвели видеосъемку 
разрушенных зданий и «много-
численных погибших» для пере-
дачи западным СМИ. В данной 
акции участвовали представи-
тели западных информагентств, 
руководство осуществлялось во-
еннослужащими 72-го центра 
информационно-психологиче-
ских операций ВСУ», — расска-
зал генерал, уточнив, что всем 
участникам постановочных съе-
мок из числа мирных жителей 
выплатили по 25 долларов. 

«Учитывая изложенное, за-
благовременно предупреждаем 
страны так называемого цивили-
зованного запада во главе с США, 
что Российская Федерация име-
ет оперативную доказательную 
базу о готовящихся очередных 
ужасных преступлениях киев-

ского режима с подачи и полно-
го одобрения ваших же предста-
вителей. Подобный Бучинскому 
сценарий с необоснованными 
обвинениями в адрес Вооружен-
ных сил России не пройдет», — от-
метил военачальник.

Вчера также стало известно, 
что намеченный на 6 апреля об-
мен военнопленными был ци-
нично сорван украинской сто-
роной. Составленный список из 
251 военнослужащего, по сло-
вам генерала Мизинцева, в тече-
ние суток украинской стороной 
неоднократно уточнялся и со-
кращался. Согласованный на по-
следнем этапе включал только 
38 имен, но и он в итоге без объ-
яснения причин был отвергнут. 
Притом что российская сторона 
даже доставила 51 украинского 
пленного в район, где намечал-
ся обмен.

«У российской стороны есть 
все основания полагать, что с во-
еннослужащими Вооруженных 
сил РФ, находящимися в плену, 
не все в порядке. Кроме того, до-
стоверно установлено, что к рос-
сийским военнослужащим при-
меняются пытки, насилие, изде-
вательства, которые своей бес-
человечностью копируют дей-
ствия карателей в годы Великой 
Отечественной войны, и все это 
широко распространяется в ин-
тернете и СМИ», — отметил гене-
рал Мизинцев.

«РФ оставляет за собой пра-
во инициировать в ближайшее 
время созыв экстренного засе-
дания Совета Безопасности ООН 
по данному вопросу и потребо-
вать детального отчета об усло-
виях содержания и состоянии 
здоровья российских военнослу-
жащих», — заключил российский 
военачальник.  

АРСЕНАЛ

«ТЮЛЬПАН» ПРОБИВАЕТСЯ СКВОЗЬ БЕТОН

Сергей Птичкин 

В 
бой вступают 240-мм 
самоходные минометы ре-
зерва Верховного Главно-

командования 2С4 «Тюльпан». 
И это говорит о многом.

Как сообщили в миноборо-
ны, в Мариуполь минометы 
прибыли для окончательной 
демилитаризации засевшего 
в «Азовстали» нацбата «Азов» 
(запрещенной в России орга-
низации). Боевики отказались 
капитулировать, поэтому будут 
уничтожены. Против боеприпа-
сов самого мощного в мире ми-
номета не устоит никакая фор-
тификация.

2С4 «Тюльпан» относится к 
артиллерии резерва Верховного 
Главнокомандования, включа-
ющую в себя особо крупные ка-
либры. Можно считать, те, кто 
засели в подземельях «Азовста-
ли», да и сам Киев получили 
недвусмысленное предупре-
ждение.

Самоходные 2С4 «Тюль-
пан» поступили на вооруже-
ние в 1971 году. В их арсенале 
имеется несколько типов мин, 
в том числе активно-реактив-
ные управляемые с лазерной го-
ловкой наведения. На конечном 
этапе такая мина, падая верти-
кально вниз, способна перейти 
в горизонтальный полет и по-
пасть точно, например» во вход 
пещеры. 

Во время войны в Афганиста-
не только «Тюльпаны» гаран-
тированно уничтожали душма-
нов, прятавшихся в пещерах, 
перед которыми были устрое-

ны завалы из камней, а потому 
недоступных для артиллерии 
или авиабомб.

Ряд осколочно-фугасных и 
бетонобойных боеприпасов 
оснащены реактивными двига-
телями. Они увеличивают даль-
ность стрельбы почти до 20 км. 
Реактивный заряд также прида-
ет мине ускорение, что позволя-
ет в случае применения бетоно-
бойных зарядов  пробить укреп-
ленные перекрытия и взорвать-
ся внутри бункера.

Мины несут заряд мощной 
взрывчатки массой от 31,9 до 
46,5 кг, есть зажигательные бое-
припасы. 

В основной боекомплект 
миномета входят фугасные 
мины 53-Ф-864 с максималь-
ной дальностью стрельбы в 
9,65 км, а также активно-ре-
активные мины 3Ф2 с макси-
мальной дальностью стрельбы 
в 19,69 км. 

Скорее всего, при разруше-
нии укреплений нацистов на 
«Азовстали» будет применять-
ся активно-реактивная коррек-
тируемая мина «Смельчак». 

Именно такими в Афгани-
стане уничтожались самые не-
приступные базы боевиков. 
Мина не только бьет в точку, но 
и производит на врага поистине 
страшное впечатление еще на 
подлете. Ее реактивный двига-
тель издает ужасающий рев, за 
что «Смельчака» прозвали еще 
и «бесом».

В состав комплекса «Смель-
чак» входят выстрел 3ВФ с кор-
ректируемой фугасной миной 
3Ф5 и лазерный целеуказа-

тель-дальномер. В головной ча-
сти мины находится блок кор-
рекции, который оборудован 
аэродинамическими рулями. 
Коррекция траектории полета 
производится за счет включе-
ния восьми маломощных твер-
дотопливных двигателей, распо-
ложенных радиально на корпусе 
мины. Стрельба миной «Смель-
чак» производится так же, как 
и обычной миной, необходимо 
лишь установить время откры-
тия окошка оптической головки.

2С4 «Тюльпан» способен 
стрелять так, как ни один мино-
мет в мире — из угла максималь-
ного возвышения. Ствол мино-
мета поднимается практически 
вертикально — под углом около 
90 градусов. Мина, достигнув 
максимальной высоты полета, 
начинает падать тоже практи-
чески вертикально. 

Обычно мины летят хоть и по 
очень крутой, но все-таки пара-
болической траектории, падая 
на землю под каким-то углом. А 
здесь она врезается вертикаль-
но. Это позволяет минам падать 
без всяких отклонений в одну 
и ту же точку, пробивая в ито-
ге бетонную защиту любой тол-
щины. А финальным ударом за-
жигательных мин «Сайда» уни-
чтожается то, что укрывалось в 
бункерах и подземельях. Одна 
такая мина выжигает все на 
площади 7859 кв. метров.

Миномет установлен на вы-
сокопроходимом гусеничном 
шасси, имеет противопульную 
бронезащиту. Скорострель-
ность — один выстрел в ми-
нуту.  

Минометы особой мощности 2С4 «Тюльпан» в Мариуполе. 
— За ходом специальной 
военной операции по защите 
ДНР и ЛНР следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПОРА БИТЬ ПО МОСТАМ И СТАНЦИЯМ

Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона»

П
осле провокации в го-
роде Буча и решении 
западных стран постав-

лять киевскому режиму тяже-
лое вооружение еще очевиднее 
встал вопрос о необходимости 
уничтожения логистической и 
транспортной инфраструктуры 
в граничащих с государствами 
НАТО районах Украины.  

Речь — об объектах и доро-
гах, через которые и по кото-
рым может идти доставка тако-
го арсенала к переднему краю. 
Автотрассы и железнодорож-
ные пути, мосты и другие пере-
правы, крупные транспортные 
узлы и развязки должны посто-
янно находиться под контро-
лем наших военных. Надо сде-
лать так, чтобы по ним никакие 
поставки оружия и техники не 
могли осуществляться в прин-
ципе. Этого реально достичь 
только нанесением по логисти-
ческим и транспортным объек-
там масштабных прицельных 
ракетных ударов. Выведение их 
из строя не позволит Украине 
получать и принимать с Запада 
подобные грузы.

Вместе с тем, надо понимать, 
что выводить из строя подоб-
ную инфраструктуру следует 
исключительно на территории 
Украины. Разведка, к примеру, 
доложила, что военная техни-
ка уже отошла на 500—600 мет-
ров от западных границ стра-
ны, — самое время по ней уда-
рить высокоточными ракетами 
большой дальности. Но не ата-
ковать ее в момент перегруз-
ки, допустим, с одного желез-
нодорожного эшелона в дру-
гой на самой границе. Там есть 
опасность, что удар придется по 
территории страны НАТО. Про-
воцировать таким образом кон-
фликт с Альянсом, на мой вз-
гляд, не стоит.

Понятно, что это требует от-
слеживания в режиме реально-
го времени всего, что происхо-
дит на Западной Украине. Раз-
ведка у нас хорошая, но и она не 
всесильна. Поэтому уже сейчас 
необходимо выявить все воз-
можные транспортные кори-
доры доставки западного ору-
жия и техники ВСУ и сделать их 
непригодными для такого тра-
фика. Повторюсь: бить надо по 
железнодорожным станциям, 

переправам, мостовым соору-
жениям, в том числе на укра-
инских автомагистралях. Учи-
тывая наше полное господство 
в воздухе, решить такую задачу 
не составит труда.

Просто разбомбить дороги, 
на мой взгляд, мало. При ны-
нешних технологиях их мож-
но достаточно быстро приве-
сти в рабочее состояние. А вот 
быстро восстановить мосты и 
переправы не получится. 

Удары по ключевым транс-
портным объектам позволят ре-
шить еще одну проблему. Не се-
крет, что для доставки западно-
го арсенала к переднему краю 
украинцы идут на циничную 
хитрость — подцепляют к пас-
сажирским составам вагоны с 
оружием и боеприпасами, а так-
же платформы с военной техни-
кой. Знают, что такие эшелоны 
наши военные атаковать не ста-
нут во избежание массовой ги-
бели гражданских пассажиров. 
Но когда на пути следования со-
става будет разрушенный мост, 

эшелон, понятное дело, встанет 
и дальше не пойдет. Пассажиры 
останутся живы, и военная тех-
ника до места назначения не до-
едет. Значит, задача выполнена.

С этим связано и пресечение 
поставок ВСУ горючего. Можно 
сколько угодно подгонять Кие-
ву танки и другие бронемаши-
ны. Без топлива они никому не 
нужны. Нефтеперерабатываю-
щие заводы, крупные хранили-
ща горючего и базы снабжения 

украинских войск ГСМ Россий-
ская армия системно уничто-
жает комплексами «Калибр», 
«Кинжал», «Искандер», «Ба-
стион». Их же реально приме-
нить для ликвидации подвоза 
по железной дороге или авто-
трассам топлива, в том числе с 
Запада. 

Однозначно — надо бить по 
капитальным мостам. Попробу-
ет ВСУ наводить их с помощью 
своих инженерных средств, — 
уничтожим и временные пере-
правы. Это, кстати, также важно 
для недопущения переброски 
резервов ВСУ с западной Укра-
ины на Донбасс.

Иногда звучат сомнения: 
мол, хватит ли на все подобные 
объекты наших высокоточных 
ракет? Могу успокоить сомне-
вающихся: запас таких средств 
поражения у Вооруженных сил 
России имеется. И оборонно-
промышленный комплекс стра-
ны работает как часы.  

Подготовил Юрий Гаврилов
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Просто разбомбить дороги мало, 
их легко привести в рабочее состояние. 
А вот быстро восстановить мосты
и переправы не получится

А К Ц Е Н Т

Когда Геннадия доставили в наш госпи-
таль, у него было подозрение на прони-
кающие ранения живота и груди, а также 
осколочные ранения конечностей
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КУЛЬТУРА Сергей Безруков 
встретился в госпитале 
с ранеными военными

Cпасибо, 
что живые

Юрий Гаврилов 

Народный артист России, художественный руководи-
тель Московского Губернского театра Сергей Безруков 
в рамках акции «Лучшим воинам мира» встретился с 
участниками специальной военной операции на Укра-
ине. Известный и любимый многими артист навестил 
раненых солдат и офицеров в Центральном военном 
клиническом госпитале им. П.В. Мандрыка. 

«Здравия желаю, товарищи бойцы, медсестры и 
врачи! Именно так: здравия желаю! Спасибо за вер-
ность долгу, спасибо за верность Отечеству, за вер-
ность Родине!» — обратился Безруков к собравшимся в 
зале военнослужащим и медикам. 

Он показал им отрывки из своих популярных спек-
таклей «Хулиган. Исповедь», «Высоцкий. Рождение ле-
генды», пел песни и читал стихи. А потом общался с во-
еннослужащими, дарил диски со своими песнями, раз-
давал автографы, посетил в палатах раненых. По окон-
чании выступления Безруков пригласил зрителей в те-
атр. «Свою работу надо делать на совесть. Вы делаете 
на совесть», — сказал военным артист. 

В беседе с журналистами он отметил: «У каждого 
свой долг. Поэтому мы здесь». Безруков также объяс-
нил, что выбрал отрывки из спектаклей о Высоцком и 
Есенине, поскольку они позволяют передать эмоции, 
любовь к Родине. «О Родине можно много говорить. 
А когда я выхожу и говорю: «Я люблю Родину», — зал 
взрывается аплодисментами, все в едином порыве. 
Если у меня есть возможность поделиться своей энер-
гией, я с радостью это делаю», — сказал артист. И доба-
вил, что в этом  ему помогают песни Высоцкого.

В тот же день представители Студии Грекова — на-
родный художник России Николай Коротков и заслу-
женный художник России Валерий Мокрушин каран-
дашом нарисовали всем желающим военнослужащим 
их портреты. Которые, разумеется, были тут же пода-
рены солдатам и офицерам.  

Сергей Безруков: Когда я выхожу и говорю: «Я люблю 
Родину», — зал взрывается аплодисментами.
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Справка «РГ»

Акцию «Лучшим воинам мира» организовало Главное воен-

но-политическое управление Вооруженных сил РФ. Ее цель 

— поддержать военнослужащих, проходящих лечение и реа-

билитацию после ранений, полученных в ходе выполнения 

боевых задач. В рамках акции в госпиталях их навещают из-

вестные деятели культуры, науки, спорта и образования. 

ПАМЯТЬ Скончался Герой 
Советского Союза, 
разведчик-нелегал, 
полковник Михаил 
Анатольевич Васенков

Жизнь — 
в разведке

Николай Долгополов 

Смерть пришла в ночь на 6 апреля, а в разведку он ушел 
на всю жизнь. Паренька из рабочей семьи, жившего в то-
гда подмосковном Кунцеве, приметили и пригласили 
в разведку. Потом оказалось, что в нелегальную. Перед 
отъездом на работу в «особых условиях» предупреди-
ли: возможно, уезжаешь навсегда. Так в январе 1976 года 
в Испании появился крепкий и дружелюбный уругваец 
Хуан Жозе Лазаро Фуэтес 34 лет отроду. Он перебрался в 
Европу из Мексики или, может, из Кубы. Затем переехал 
в Перу, показав письмо на бланке испанской фирмы: 
«Наш сотрудник собирается изучать местный рынок, 
а также язык южноамериканского индейского народа 
кечуа».

А за экзотикой скрывалось стремление как можно 
скорее начать работу, быть полезным стране и развед-
ке. В Перу он стал известным и очень востребованным 
фотографом. Разъезжая по миру с правительственными 
делегациями, снимал политическую элиту, и не только 
латиноамериканскую, находился рядом с президентом. 
Прекрасная возможность общаться с людьми, впиты-
вать информацию, используя ее на благо далекой Роди-
ны. В 1983 году женился на перуанской журналистке, 
усыновил ее сына от первого брака. И в 1985-м вся се-
мья, вероятно, и по заданию Центра, обосновалась в 
Нью-Йорке, где родился второй сын.

За годы, проведенные там, Михаил Анатольевич под-
забыл русский язык. Пришлось нам общаться на англий-
ском. Из разговора я понял, что поднялся Хуан Лазаро 
так высоко, что порой ему не надо было и подбираться 
к источникам информации. Он сам превратился в обла-
дателя ценнейших сведений. Что подтверждает и при-
своение в 1990 году Васенкову звания Героя Советского 
Союза.

В чем суть его работы, полковник знал твердо. В вер-
ности Родине: «Неважно, где живешь, Она все та же. Она 
— твоя. И ради нее ты и выбрал такую жизнь, где риск 
не только неизбежен, но и нужен стране, которой слу-
жишь».

Его выдал предатель. Арест. Американская тюрьма. 
Допросы, на которых он не сказал ничего. Но когда пока-
зали старое его фото, еще в Москве сделанное, признал: 
«Да, это я». И снова замолчал.

Он верил, что свои не бросят в тяжелой беде. И вызво-
ление из плена в обмен на пойманных дома, в России, из-
менников пришло неожиданно быстро.

Скончался скоропостижно на 80-м году жизни, твер-
до зная, чему всю жизнь посвятил.  

ПРОЕКТ В столице до конца года будет реорганизована система 
психоневрологических интернатов

Дом на улице 
Москворечье
Любовь Проценко 

Н
овый тип домов со-
здается в Москве 
для взрослых и по-
жилых людей, ко-
торые не в состо-
янии сами поза-
ботиться о себе. В 
самом первом из 
них — социальном 

доме «Москворечье» — побывал 
вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин.

Осмотрев жилые корпуса 
на улице Москворечье, 7, в ко-
торых после капитального ре-
монта он открылся, глава сто-
лицы сказал: «Два года назад 
мы приняли решение о реорга-
низации традиционных класси-
ческих психоневрологических 
интернатов в социальные дома, 
из закрытых тяжелых учрежде-
ний создать открытые доброже-
лательные дома, где комфорт-
но проживать и лечиться лю-
дям с ментальными нарушени-
ями, удобно и для их родных и 
близких, и для персонала. Пер-
вый этап мы прошли — сегодня 
открываются два новых корпу-
са, а до конца года будет реорга-
низована, по сути дела, вся си-
стема интернатов, находящихся 
на территории города».

В проект «Городские до-
ма-интернаты нового типа» во-
шли четыре столичных психо-
неврологических интерната: № 
11, 16, 23 и «Москворечье».

По облику «Москворечья» 
можно судить, как изменятся 
они уже в самом ближайшем бу-
дущем. Вместо многоместных — 
жилые комнаты на три-четыре 
человека с санузлом и удобной, 
домашней, а не казенной мебе-
лью. Потолочные ширмы-зана-
вески позволяют жильцам при 
желании уединиться. Широкие 
дверные проемы и безбарьер-
ная среда дают возможность 
свободно перемещаться по все-
му зданию. А выйти есть куда — 
есть кухни, мультизоны как для 
групповых, так и индивидуаль-
ных занятий. Как рассказала 
мэру заместитель директора 
дома Елена Замятина, сделано 
все для того, чтобы освободить 
обитателей дома от гиперопе-

ки и гиперконтроля со стороны 
персонала и в то же время дать 
им возможность максимально 
сохранить и даже развить свои 
навыки самообслуживания.

Живут в этом доме 780 че-
ловек, 767 — постоянно, а 13 — 
на пятидневке. Все — инвалиды 
первой и второй групп в связи с 

психическими расстройствами, 
а потому нуждаются в постоян-
ном уходе, социальной и меди-
цинской помощи. «Наша основ-
ная задача — поднять на новый 
этап эту очень важную соци-
альную систему обслуживания 
москвичей, которые находят-
ся в сложной жизненной ситуа-

ции, позаботиться о них», — ска-
зал Собянин.

Помимо реконструкции зда-
ний в рамках проекта созда-
на специальная инфраструк-
тура поддержки людей с мен-
тальными особенностями и их 
родственников. В частности, в 
Центре компетенций, подраз-
деления которого открыты и в 
«Москворечье», персонал обу-
чают новому подходу к оказа-
нию услуг в социальных домах. 
Когда сотрудники начинают 
самостоятельную работу, экс-
перты центра контролируют ее 
качество.

Создана также комиссия по 
защите прав граждан, прожи-

вающих в городских домах-ин-
тернатах психоневрологиче-
ского профиля. Открыта и «го-
рячая линия», операторы кото-
рой помогают проживающим 
в социальном доме связаться 
с близкими, а тех, кто хотел бы 
получить сюда путевку, инфор-
мируют о порядке действий и 
какие необходимы документы. 
Всего в рамках проекта в Моск-
ве планируется создать полто-
ры тысячи комфортных мест 
для проживания взрослых лю-
дей с ментальными особенно-
стями.  

Сергей Собянин: Вместо закрытых 
тяжелых учреждений появляются 
открытые доброжелательные дома. 

А К Ц Е Н Т

Широкие дверные проемы и безбарьер-
ная среда дают возможность свободно 
перемещаться по всему зданию

МЕДИЦИНА 
В Боткинской 
больнице 
открылся 
современный 
центр 
нефрологии

ВСЕ В ОДНОМ 
МЕСТЕ
Любовь Проценко

Первых пациентов принял 
межокружной нефрологиче-
ский центр городской кли-
нической больницы имени 
Боткина. Теперь пациенты с 
заболеваниями почек смогут 
получать весь цикл необходи-
мой медпомощи в одном месте 
в самых комфортных услови-
ях. Об этом журналистам со-
общила заммэра Москвы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова. 

«Мы продолжаем в штат-
ном режиме реализацию клю-
чевых городских программ. В 
их числе и комплексное раз-
витие Боткинской больницы, 
одного из крупнейших много-
профильных стационаров 
Москвы, — рассказала замм-
эра. — В прошлом году, напри-
мер, здесь открыли центр ам-
булаторной онкологической 
помощи, высокопотоковый 
эндоскопический центр и хи-
рургический корпус №7. В 
этом году планируем открыть 
паллиативный корпус и про-
должаем строительство ско-
ропомощного стационарного 
комплекса. Еще один шаг в мо-
дернизации больницы — завер-
шение ремонта современного 
межокружного нефрологиче-
ского центра».

Обновленный центр раз-
местился в капитально отре-
монтированном трехэтажном 
здании на территории боль-
ницы. Поскольку построено 
оно было еще в 1911 году, в 
ходе капремонта заменили все 
инженерные системы, допол-
нительно запустили два лиф-
та, изнутри и снаружи корпус 
отделали современными мате-

риалами. Оснастили центр и 
суперсовременным оборудо-
ванием — одних аппаратов «ис-
кусственная почка» послед-
него поколения закупили 36. 
«Такая техника позволит вра-
чам внедрять новые методики 
лечения. Улучшатся логисти-
ка, скорость и качество лече-
ния. Больше будет проводить-
ся специализированных про-
цедур, увеличится и пропуск-
ная способность нефрологиче-
ской службы», — подчеркнула 
заммэра.

Алексей Шабунин, главный 
врач больницы, главный хи-
рург и эндоскопист Москвы, 
добавил, что в центре установ-
лено и другое оборудование 
для самых передовых методов 
лечения — плазмафереза и им-
мунносорбции. «Раньше у нас 
не было такой техники, — ска-
зал он. А теперь есть и совре-
менные аппараты для пери-
тонеального диализа с воз-
можностью контроля за про-
цедурой в режиме онлайн». 
Еще одно важное новшество, 
по словам Шабунина, что все 
подразделения нефрологиче-
ской службы теперь находятся 
в одном месте, в то время как 
раньше два специализирован-
ных отделения и два дневных 
стационара для проведения 
гемодиализа и перитонеаль-
ного диализа располагались в 
разных корпусах. В обновлен-
ном центре находятся и пала-
ты отделения транспланта-
ции, которое открылось в 2018 
году. Врачам стало удобнее го-
товить пациентов к пересад-
ке почки и наблюдать их после 
операции. Кроме того, благо-
даря большему пространству, 
открылись новые подразделе-
ния. Среди них специализиро-
ванная реанимация со своей  
современной системой водо-
очистки и диализным аппара-
том возле каждой кровати и 
лаборатория, которая позво-
ляет оперативно получать ре-
зультаты анализов.

Наблюдаются и лечатся в 
этом центре амбулаторные па-
циенты с хронической патоло-
гией почек, жители трех адми-
нистративных округов Моск-
вы, — Северного, Северо-Вос-
точного и Центрального.  

Новая техника 
позволит врачам 
внедрять новые 
методики лечения. 
Улучшатся 
логистика, 
скорость 
и качество лечения

ТРАНСПОРТ Северо-Восточную хорду в Москве 
запустят в сентябре

Дорога над рельсами
Александр Мелешенко

С
т р о и т е л ь с т в о  С е в е -
ро-Восточной хорды в 
Москве вышло на фи-

нальный этап, запустить дви-
жение по ней в пределах МКАД 
планируется уже в сентябре. Об 
этом вчера заявил глава депар-
тамента строительства столи-
цы Рафик Загрутдинов во вре-
мя осмотра одного из уникаль-
ных элементов трассы — самой 
длинной в Европе эстакады 
протяженностью 2,5 километ-
ра. Расположена она  на послед-
нем строящемся внутри МКАД 
участке хорды от Дмитровского 
до Ярославского шоссе. 

Напомню, большинство 
участков хорды уже запущено, 
однако в полную силу она смо-
жет заработать только когда 
они соединятся. Над этим сей-
час и работают дорожники — по-
сле замыкания протяженность 
магистрали составит 40 кило-
метров, и москвичи получат до-
рогу, которая соединит сразу 
четыре округа или 26 районов с 
населением около 2,5 миллиона 
человек. 

«Уже введенные участки Се-
веро-Восточной хорды смогли 
существенно разгрузить бли-
жайшие вылетные магистрали — 

по нашим оценкам, на 15—20%, — 
рассказал Загрутдинов. — Новые 
маршруты движения появились 
не только у автомобилистов, но 
и у общественного транспорта. 
Работать приходилось в слож-
ных условиях, в плотной го-
родской застройке с большим 
количеством коммуникаций и 
необходимостью строительства 
большого числа искусственных 
сооружений». 

Одно из самых заметных та-
ких сооружений — это эстакада, 
которая берет начало у Валаам-
ской улицы. Она позволит авто-
мобилям буквально пролетать 
над тремя железными дорогами 
— Октябрьским и Савеловским 
направлениями, а также МЦК 
— и автомагистралями, вклю-
чая Дмитровское шоссе. По сло-
вам Загрутдинова, эстакада сто-
ит на 42 опорах высотой от 3,5 
до 21 метра — в верхней ее точ-
ке создается ощущение, будто 
ты забрался на крышу много-
этажки. «Для создания пролет-
ных строений эстакады пона-
добилось 36 тысяч тонн метал-
ла, — уточнил руководитель деп-
строя. — Сейчас работы завер-
шены на 95%». Самые большие 
сложности были связаны как 
раз с тем, что эстакада проходит 
над железными дорогами, — это 

требовало от строителей осо-
бой осторожности. Прямо под 
стройкой, например, периоди-
чески проезжают скоростные 
«Сапсаны» в Санкт-Петербург, 
а каждые несколько минут про-
носятся «Ласточки» по МЦК. 

Завершение строительства 
Северо-Восточной хорды об-
легчит жизнь сотням тысяч 
москвичей. Дело в том, что до-
рожный каркас Москвы глав-
ным образом состоит из вылет-
ных и кольцевых магистралей. 
Это довольно удобно, когда вы 
въезжаете или выезжаете из го-
рода, но сильно снижает транс-
портную связанность районов. 
Всем ведь хорошо знакома ситу-
ация, когда вы из одного района 
столицы в соседний едете через 
центр? Северо-Восточная хорда 
вкупе с другими строящимися 
магистралями призвана решить 
эту проблему — она свяжет мно-
гие районы и округа напрямую. 

В том, что москвичи это-
го ждут, убедился и корреспон-
дент «РГ», поговорив с жителями 
жилого квартала, расположен-
ного возле крупнейшей в Европе 
эстакады. «Еще 10 лет назад у нас 
был настоящий медвежий угол, 
из которого сложно выбираться 
и на машине, и на общественном 
транспорте, — вспомнил житель 
многоэтажки в проезде Черепа-
новых Виктор Кожушко. — Во-
круг были в основном промзо-
ны и гаражи. Сейчас же рядом с 
домом есть станция МЦК, а вме-
сто Проектируемого проезда № 
477 появилась Валаамская ули-
ца — настоящая магистраль! Вы-
езжать стало гораздо проще. На-
деюсь, когда замкнут хорду, ста-
нет еще лучше». 

Кстати, Северо-Восточную 
и Юго-Восточную хорды реше-
но объединить в один проект и 
сделать первую сквозную ма-
гистраль – московский ско-
ростной диаметр (МСД). Трас-
са пройдет от Симферополь-
ского шоссе до магистрали на 
Санкт-Петербург, минуя центр. 
Проехать через город по бессве-
тофорной трассе можно будет 
всего за 40 минут.  Участки хорды смогли разгрузить магистрали на 15—20 процентов.

ОБРАЗОВАНИЕ Глава 
Рособрнадзора сдал ЕГЭ 
с родителями выпускников 

Поставили пробу

Ирина Огилько

Руководитель Федеральной 
службы по надзору в сфере об-
разования и науки Анзор Музаев 
вместе с родителями выпускни-
ков столичных школ принял 
участие во Всероссийской ак-
ции «Сдаем вместе! День сдачи 
ЕГЭ». Писали пробный экзамен 
по базовой математике в Пуш-
кинской школе № 1500. 

За час до начала во дворе 
школы уже начали собираться 
родители — волнение чувство-
валось за версту. А вот Анзор 
Музаев был предельно спокоен. 

— У меня это уже четвертый 
«пробник». В прошлом году 
сдавал в этой же школе ЕГЭ по 
русскому языку, — поделился 
перед экзаменом Анзор Музаев. 
— Сейчас специально не гото-
вился, но и волнения нет. Зато 
очень интересно, как я, технарь, 
справлюсь с заданиями.

Взрослым на тренировоч-
ном ЕГЭ  - никаких поблажек: 
те же процедуры, что предсто-
ят детям на настоящем экзаме-
не. Сначала оставляем все лич-
ные вещи на специальном столе 
или в шкафчике. С собой — толь-
ко паспорт. С ним регистриру-
емся на экзамен. Измеряем тем-
пературу. После металлоиска-
теля участников распределяют 
по аудиториям. К слову, число 
экзаменационных аудиторий 
сейчас сократилось, ведь отме-
нили большую часть ковидных 
ограничений, что действовали в 
предыдущие два года. Осталась 
лишь зигзагообразная рассадка 
участников. 

В аудитории, где сдавал экза-
мен глава Рособрнадзора, — око-
ло 20 человек. Перед началом 
взрослым рассказали, как пра-
вильно заполнить бланк, как 
переносить ответы с заданиями 
на итоговый экзаменационный 
лист. На решение 21 задачи роди-
телям выделили полчаса — и это 
практически спринт. Для детей 
экзамен будет длиться три часа. 

—  У  меня племянники — 
выпускники, сама я заканчива-

ла факультет экономической 
кибернетики, — поделилась с 
«РГ» Ольга Пасько. — Самым 
сложным заданием оказалось... 
справиться с нервами. Зато те-
перь я знаю, что советовать пле-
мянникам — не волноваться. 

— По опыту скажу: больше 
всего волнуются и до, и во вре-
мя экзамена родители. Их вол-
нение передается ученикам. А 
ведь самое главное для выпуск-
ника — спокойствие и собран-
ность, — отметил уже после эк-
замена Анзор Музаев. 

Глава Рособрнадзора при-
знался: несколько вопросов по-
казались сложными. 

—  Просто я редко сталкива-
юсь с формулами, — уточнил чи-
новник. — Понравились вопросы 
про вычет 13 процентов налога 
из заработка. И про выбор экс-
курсий, когда в кармане всего 
пять тысяч рублей. Мой совет 
ребятам: пока еще есть время, 
позанимайтесь формулами, по-
решайте тестовые задачи.

Как рассказал «РГ» руко-
водитель комиссии по разра-
ботке контрольных измери-
тельных материалов по мате-
матике Иван Ященко, в задани-
ях этого года будет одна новая 
практико-ориентированная 
задача про измерение площади 
объектов.

— Пожалуй, эта задача самая 
сложная, схожие вопросы есть 
в профильном экзамене по ма-
тематике, — уточнил он. — Но 
все вопросы для базового экза-
мена взяты из обычных школь-
ных учебников. Задания осно-
ваны на конкретных ситуаци-
ях, с которыми всем приходит-
ся сталкиваться в повседнев-
ной жизни: рассчитать сумму 
налога или проценты по креди-
ту, бюджет на путешествие, ко-
личество стройматериалов для 
ремонта, выбрать оптимальный 
тариф мобильной связи. 

Все взрослые с испытанием 
справились: «двойку» не полу-
чил никто, а несколько работ и 
вовсе были выполнены на уве-
ренную «пятерку».  
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Марк Розовский о том, почему эпатаж — детский сад режиссуры

Страшнее скуки зверя нет
Наталья Соколова

У 
худрука театра «У Никит-
ских ворот» Марка Ро-
зовского к 85-летию вы-

шла трилогия — «Драмы», «Ко-
медии», «Мюзиклы». Ее презен-
туют 7 апреля в Доме литерато-
ров. Но о юбилеях Марк Григо-
рьевич говорить не любит — он 
работает: пишет (недавно опуб-
ликовал книгу «Стихи испод-
тишка»), ставит (27 марта выпу-
стил премьеру «Дяди Вани»). Го-
ворит: «Если я не вырабатываю 
ничего, мне скучно жить». Ро-
зовский — дитя страшного 1937 
года, человек нескольких эпох, 
шестидесятник, которому Ев-
тушенко посвящал стихи. «РГ» 
поговорила с мастером о том, по-
чему эпатаж — признак профес-
сиональной слабости режиссера.

Вы не раз говорили, что ваша 
главная книга — автобиогра-
фия «Папа, мама, я и Ста-
лин». А трехтомник драма-
тургии, который вышел у вас 
к юбилею, что это для вас?

МАРК РОЗОВСКИЙ: В трехтомнике 42 
названия. Если знать, что пьесы 
никто не читает — только сума-
сшедшие или театральные люди 
— которые тоже в большинстве 
своем немного сумасшедшие 
(смеется) — то это большое ис-
пытание и большое счастье. 
Пьеса — разведчик спектакля. 
Она создается за письменным 
столом, но живет по-настояще-
му на сцене, если это, конечно, 
не Чехов — но мы все не Чехов. 
Надеюсь, что кто-то заглянет в 
трехтомник. И моя новая пьеса 
заживет на сцене.  

Вы —  авторитарный руково-
дитель? 

МАРК РОЗОВСКИЙ: Авторский театр 
не означает авторитарный те-
атр. Элемент навязывания сво-
ей художественной воли должен 
обязательно присутствовать. 
Режиссер — это хозяин спекта-
кля. Но говорить, что только 
режиссер творит спектакль — 
это тоже ошибка. Мое дело про-
явить свою концепцию, если 
она у меня есть. Я много раз ци-

тировал Станиславского: «Ак-
теру ничего нельзя приказать. 
Его можно только увлечь». В 
процессе создания спектакля, 
конечно, происходят споры. В 
русском театре своя этика, осо-
бые взаимоотношения, которые 
складывались столетиями. На-
стоящий русский актер обяза-
тельно сомневается, он честно 
терзает себя, мучается ролью. 
Но мы все должны служить ав-
торскому смыслу. И режиссер, 
и актер. Надо вместе «копать». 
Самое страшное, что в театре 
может быть, это скука. 

С Олегом Павловичем Таба-
ковым, который сыграл Са-
льери в вашем легендарном 
спектакле «Амадей», тоже 
вместе «копали»?

МАРК РОЗОВСКИЙ: Уже на первой 
репетиции Олег Павлович ска-
зал мне: «Маркулино (он меня 
называл Маркулино), делай со 
мной, что хочешь, я весь для 
тебя». Я, конечно, сомневался, 
как я могу давать указания Та-
бакову. Но он помог мне сам. В 

профессию актера — такого ве-
ликого, каким был Олег Павло-
вич Табаков, — входит не спо-
рить с режиссером любой це-
ной. Объясните мне сверхза-
дачу, логику, мотивировки, и я 
буду играть. Мы репетирова-
ли последний монолог перво-
го акта — обращение Сальери к 
Богу. Я долго ему говорил, ка-
ков смысл этого монолога. Он 
слушал-слушал, а потом в сво-
ей роли начал что-то отмечать. 
Я сначала подумал, что он запи-
сывает мои слова. Но он в тексте 
роли помечал «апл». Это апло-
дисменты — в каких местах они 
должны звучать. И они звучали. 

Таких талантов, как Олег 
Павлович, больше, пожалуй, 
нет. 

МАРК РОЗОВСКИЙ: Таланта мало все-
гда. Талантов на Руси великое 
множество. Важно, как человек 
распоряжается своим талантом. 
Сейчас очень много актеров, ко-
торые имеют славу, но не имеют 
мастерства. Не все, конечно. В 
театре «У Никитских ворот» я 
бы с осторожностью пользо-
вался их услугами. Сейчас нет 
драматургии, человечной, ум-
ной и философской. Сегодня, 
как и вчера, профессия режис-
сера и драматурга должны пере-
плетаться. Еврипид писал пье-
сы для своего античного театра. 
Мольер писал для своего театра. 
Шекспир писал для театра «Гло-
бус». Я не Шекспир, не Еврипид. 
Но я иду этим же путем. 

У  Чехова, кстати, не было 
своего театра.

МАРК РОЗОВСКИЙ: Чехову — повез-
ло. Случайно или неслучайно 

возникли Станиславский и Не-
мирович-Данченко. Они суме-
ли прочитать Чехова так, как 
никто до них не смог. А если 
бы этого не произошло, то, мо-
жет, чеховские пьесы были бы 
похоронены где-то в архивах. 
Но произошло рождение Мо-
сковского Художественного те-
атра — великое событие русской 
и мировой культуры. 

Кредо театра «У Никитских 
ворот» — живой академизм. 
Что это?

МАРК РОЗОВСКИЙ: Под ним я подра-
зумеваю театр, где любая, даже 
сногсшибательная, форма име-
ет мотивировку, а смыслы тор-
жествуют вместо пустоты. «От 
студии — к театру», — завет Ста-
ниславского. Я не назначенец, 
поэтому здесь все родилось 
правильно, так, как завещал 
Константин Сергеевич. У нас 
произошло строительство те-
атра, коллектива, репертуара, 
возникла своя публика. Могуче-
го театра, который может рабо-
тать в самых разных жанровых 
изъявлениях — сегодня мы игра-
ем мюзикл, завтра — авангард-
ную пьесу, послезавтра — психо-
логический театр.

Сегодня театры заигрались 
в эпатаж. Это не ваш путь?

МАРК РОЗОВСКИЙ: Эпатаж — это сла-
бость. Не хочется никого оби-
жать, но эпатаж — это отсут-
ствие мастерства. Когда нече-
го сказать, то ты эпатируешь. 
Это детский сад режиссуры. Те-
атр может предлагать зрителю 
разные прочтения: пожалуйста, 
разбирайтесь. Не надо ничего 
запрещать в театре, цензуры 

не должно быть. Но эра фовиз-
ма захлестывает мир, и это не 
путь русского театра. «С меня 
должно что-то начаться, вот 
сейчас я буду модным», — гово-
рит режиссер. Но в истории те-
атра были гении. Их что теперь 
— в мусоропровод спустить? Ты 
сначала попробуй сделать, как 
они. Давайте искать. Давайте 
сделаем так, чтобы Чехов был 
автором больших страстей. 
Ведь человек ходит в театр за 
восхищением и правдой. 

В вашем театре творчество 
и финансы разделены? Всеми 
деньгами занимается дирек-
тор Татьяна Ревзина? 

МАРК РОЗОВСКИЙ: Каждый вечер я 
интересуюсь, сколько зрителей 
пришли, какие цены на билеты, 
насколько они соответствуют 
тому или иному периоду жиз-
ни Москвы, страны. Мы не зала-
мываем цены, осторожно повы-
шаем, а иногда и снижаем, что-
бы привлечь зрителя. Мы — госу-
дарственный театр: пользуемся 
государственной дотацией. Не 
хочется жаловаться, нас поддер-
живают, но нам далеко не всегда 
хватает. У нас есть благотвори-
тельные фонды, благодаря кото-
рым мы можем продавать биле-
ты старшему поколению за 300 
рублей. В театре «У Никитских 
ворот» аншлаги 39 лет.  

ГАСТРОЛИ Девять дней Александринки в Москве: кого ждет «Золотая маска»

В хоре истории
Ирина Корнеева 

С
цена умеет предска-
зывать события и 
реконструировать 
их последствия. Де-
вять дней гастро-
лей Александринки 
в Москве предоста-
вили отличную воз-
можность выяснить 

в театре свои личные отношения 
с историей.

— Для Александринского те-
атра как для первого националь-
ного театра России всегда были 
важны темы художественного 
осмысления российской исто-
рии, в последнее десятилетие 
это были темы российского XX 
века, темы изменения общества 
и человека, которые повлекла за 
собой русская революция. Имен-
но поэтому в программу Дней 
Александринского театра вошли 
спектакли «Рождение Сталина», 
«Маузер», «Дети солнца». Рабо-
ты принципиально разные и по 
материалу, и по авторским взгля-
дам. Но в равной степени посвя-
щенные исследованиям образа 
человека XX века, столь важному 
для понимания нас, сегодняш-
них, — слова художественного 
руководителя Валерия Фокина 
звучали камертоном гастроль-
ных показов, масштабность ко-
торых трудно переоценить. 

Места действий — большие 
и малые сцены МХТ им. Чехова 
и ЦИМа, репетиционные залы 
и светские портретные фойе, 
аудитории Российского инсти-
тута театрального искусства 
(ГИТИСа) и Российской государ-
ственной библиотеки искусств, 
пространства музея «Дом Гого-
ля» и онлайн-просторы... Спек-
такли, мастер-классы, актер-
ские тренинги, лекции, презен-
тации новых театральных книг... 
Аншлаги такие везде, точно те-
атральные персонажи и впрямь 
могут дать конкретный ответ: 
как жить дальше. А неизведан-
ные сюжеты русской сцены и 
уроки прошлых сломов исто-
рии — помочь найти единственно 
правильный сегодня выход: что 
всем вместе делать.

Пять александринских на-
званий объединили программу 
«Больших гастролей» с фести-
валем «Золотая маска»: «Рожде-
ние Сталина», «Маузер», «Дети 
солнца» — спектакли большой 
сцены; «Товарищ Кисляков», 
«Нана» — конкурсные постанов-
ки малой формы. Коллекция впе-
чатлений: эмоционально очень 
сильные исторические полот-
на Валерия Фокина («Рождение 

Сталина») и Теодороса Терзо-
пулоса («Маузер»), лекционное 
искусство Александра Чепуро-
ва, режиссерские изыскания 
Николая Рощина и тонкие че-
ховские интонации Ивана Вол-
кова в ранней горьковской пье-
се («Дети солнца»)... Интуиция 

Андрея Калинина и Ивана Труса 
(«Товарищ Кисляков»), из забы-
той советской прозы 20-х годов 
извлекших сверхактуальное зву-
чание... Финальным нокаутом 
шли экспрессия и актерские по-
двиги Анны Блиновой в особня-
ком стоящем спектакле «Нана» 
— самом, пожалуй, радикальном 
и натуралистически-откровен-
ном явлении текущей афиши 
«Золотой маски».

Мощная режиссерская энер-
гия худрука Александринско-
го театра уже оценена, и судь-
ба одной «Маски» решена за-
благовременно — Валерий Фо-
кин получает специальную пре-
мию за выдающийся вклад в раз-
витие театрального искусства. 

Спектакли Новой сцены Алек-
сандринки «Нана» и «Товарищ 
Кисляков» с их создателями еще 
поборются за награды в семи 
своих номинациях: драм малой 
формы, лучших исполнителей 
главных ролей (Анна Блинова в 
«Нана», Иван Трус в «Кисляко-
ве»), режиссера (Андрей Кали-
нин), исполнителей ролей вто-
рого плана (Елена Калинина и 
Семен Сытник в «Нана»)… 

Маховик этой гастрольной 
концепции раскручивался так, 
что выстраивались неожидан-
но резкие параллели в судь-
бах героев романа Эмиля Золя 
(«Нана») о гибели парижской 
куртизанки и прозы Пантелей-
мона Романова («Товарищ Кис-
ляков») о перерождении (де-фа-
кто интеллектуальной проститу-
ции) человека, на ходу переобу-
вающегося из интеллигента в 
пролетарского активиста. А ду-
ховная агония новоявленного 
советского товарища Кисляко-
ва рифмовалась дальше с по-че-
ховски нестерпимыми душев-
ными страданиями господина 
(еще господина) Протасова (это 
в «Детях солнца»). И споры о ме-
сте и роли интеллигенции, о том, 
может ли личность идти против 
массы (в «Товарище Кисляко-
ве»), можно сказать, аукались 
в размышлениях остатков этой 
интеллигенции (в «Детях солн-
ца») об идеальном человеке и о 
разрыве многих человеческих 
связей. 

Следующий вектор: душев-
ная болезнь, страсть к безого-

ворочной власти над мужчиной 
(«Нана») — и зарождение пато-
логического стремления к вла-
сти над миром и управлению 
массами в «Рождении Сталина» 
(спектакле, рассказывающем о 
его ранних годах).

Хор из театрализованной 
оратории «Маузер» Терзопуло-
са (по пьесе Хайнера Мюллера, 
а в ней и «Тихий Дон» Шолохова, 
и мотивы «Конармии» Бабеля) 
тоже вступит в диалог через века 
и страны. И прежде всего — с го-
лосами из «Бесов» Достоевского 
в «Рождении Сталина» Фокина. 
Траектория ледяного света, по-
ражающего души, в спектаклях 
общая. В «Сталине» режиссер 
исследует психологию превра-
щения семинариста Сосо Джу-
гашвили в тирана, подчиняюще-
го всех своей воле и отвергающе-
го Бога. В «Маузере» Терзопулос, 
осмысливая гражданскую рево-
люцию как кровавую античную 
трагедию, подводит человека 
к отчаянной попытке вырвать-
ся из массы и вернуться к свое-
му Богу. Но от прозрения одно-
го раскаявшегося ничего не за-

висит: его мольбы разбивают-
ся о высокую трибуну равно-
душия всех богов, и на высшем 
суде он оказывается непрощен-
ным наедине со своей совестью 
навечно.

В гастрольной палитре ха-
рактеров — от будущего тира-
на до прошлого интеллигента — 
какофония их отдельных болей 
сливается в единый хор истории. 
В таких контекстах Валерий Фо-
кин умеет делать своих зрителей 
не просто наблюдателями, — со-
участниками событий, подни-
мающими целые культурно-и-
сторические пласты в своем со-
знании. Но исследуя прошлое, 
ему интереснее всего создавать 
новые смыслы будущего. Зна-
менатель, к которому он подво-
дит: под какие бы колесницы ис-
тории не кидала судьба челове-
ка, смерть все-таки временна, 
а жизнь вечна. 

Применительно к искусству 
Александринского театра — аб-
солютная истина.  

Спектакль «Товарищ Кисляков», 
выдвинутый на «Золотую маску», 
о судьбе человека в колесе истории.

Марк Розовский: Сегодня мы играем мюзикл, завтра — авангардную пьесу, послезавтра — психологический театр. 
В этом сила театра «У Никитских ворот». 

А К Ц Е Н Т

Валерий Фокин умеет делать зрителей 
не просто наблюдателями, — 
соучастниками событий

КИНО «Все везде и сразу» 
как образ нашего сознания

Прачка 
и сто вселенных

Валерий Кичин

Меня в детстве тревожила странная идея: если число 
вселенных, как известно, бесконечно, то в этой бес-
конечности должно существовать и бесконечное ко-
личество таких же миров, как наш, и таких же комнат, 
где такой же, как я, чувак сидит и точно так же лома-
ет голову над невообразимым. Доведя идею до полно-
го сюра, я успокаивался и переходил к «Трем мушке-
терам».

В цифровую эру невообразимое обрело черты ру-
тинного боевика, вытеснившего традиционные формы 
кинорассказа, и судьба бесчисленных «меня» из мно-
жества других галактик стала важнее судьбы соседей 
по подъезду, городу, стране. До совершенства — то есть 
до бесконечного абсурда — эту идею довел режиссер-
ский дуэт Дэниэла Квана и Дэниэла Шайнерта, извест-
ных под коллективным именем Дэниэлс. В их фильме 
«Все везде и сразу» персонажи одномоментно суще-
ствуют в том количестве миров, какое вошло в и без 
того немалый, с множеством финалов, 132-минутный 
калейдоскоп.

Это помесь се-
мейной драмы с 
сюрреалистиче-
ской комедией аб-
сурда, где сюрре-
ализм не стиль, а 
способ авторского 
миропонимания. 
В ней отразились 
едва ли не все но-
вейшие тенденции 
кино: от агрессив-
ного феминизма 
(главную нагрузку 
в этом экшен несут 
чрезвычайно активные женщины, мужской же пол 
присутствует в качестве желеподобного недоразу-
мения), от неизбежного конфликта поколений и под-
мены умствований физическим действием до клипо-
вого сознания, проблем «понаехавших» и однополой 
любви. Идеальный образец новейшего постмодер-
на, соединившего под одной крышей множество ки-
нематографических вселенных от боевиков кун-фу 
до интеллектуальных лабиринтов братьев-сестер 
Вачовски, эротически накаленной лирики Карвая 
и даже кулинарных авантюр мультипликационного 
«Рататуя».

Конструкция фильма, как прокламируют сами ав-
торы, подобна рисунку, состоящему из огромного ко-
личества мелких деталей: каждую можно рассматри-
вать отдельно, но если отойти — это множество разно-
калиберных фигур образует контуры дерева. Поэтому 
общий сюжет фильма — как листья на стволе, в каждый 
лист вписана некая жизнь. Все эти жизни вкупе при-
надлежат вполне прозаическому созданию — той самой 
прачке, которая, согласно грезам «великого мечтате-
ля», может управлять государством. 

В исходной точке своей одиссеи прачка по имени 
Эвелин Ван озабочена предстоящим китайским Но-
вым годом, стычками с мужем, упрямством старика 
отца, не признающего лесбийские наклонности не в 
меру пухлой дочки Джой, а главное — непомерными на-
логами, которые начислены ее китайской прачечной. 
И она отправляется в налоговую инспекцию угова-
ривать инспектора Дейдру (роботоподобная Джейми 
Ли Кертис — бездушное создание из мира щедринских 
«органчиков»). Та, разумеется, неумолима, и тогда в 
деловитой прачке и ее рохле муже обнаруживаются 
скрытые ресурсы вселенских масштабов — начинают-
ся мгновенные перевоплощения по пути в Зазеркалье, 
лихие перескоки из мира в мир, где каждый из персо-
нажей, как в компьютерном квесте, обретает иной об-
лик и новые боевые возможности. Над всем этим вита-
ют властелин мирового хаоса Тупаки и грозная черная 
дыра в виде огромного бейгла, в просторечии бублика. 
Прачке предстоит побывать и бойцом кун-фу, и опер-
ной дивой, и поварихой, и звездой сцены. Познав все 
свои гипотетические ипостаси, Эвелин приходит к 
справедливому выводу, что в реальности она выбрала 
из всех путей наихудший.

Действие помещено в скучный офисный билдинг, 
где абсурдно и тоскливо все, от дырокола до стертых 
лиц обитателей, но каждый канцелярский предмет мо-
жет стать эффективным орудием в сражениях. Конту-
ры офиса объединяют все эти миры — они наслаива-
ются друг на друга в пулеметном ритме рекордно ко-
роткого монтажа. Авторы азартно играют с жанрами, 
актеры показывают чудеса лицедейства и совершен-
ство физической формы, и смыслы во всем этом можно 
найти какие угодно — в зависимости от воображения 
зрителей и расположенности их искать. Адресовано 
публике, выросшей на кинематографических вселен-
ных эпохи Марвел-комиксов, клиповых приключе-
ний и стартреков, — она радостно распознает там и сям 
разбросанные знакомые позывные. Тем, кто помнит 
золотой век кино и с ним сверяет последние новин-
ки, картину смотреть бессмысленно — она покажется 
бессистемным кувырканием в невесомости. Возмож-
но, поэтому мне трудно присоединиться к общим вос-
торги относительно выдающейся работы Мишель Йео 
в роли прачки Эвелин: на мой взгляд, она прекрасно 
приспособилась к новым вызовам, но в «Мемуарах 
гейши» была значительно неотразимее и актерски вы-
разительнее.

Фильм дуэта Дэниэлс «Все везде и сразу» имеет к 
текущей реальности самое прямое и непосредствен-
ное отношение: он демонстрирует безграничное, но 
вполне реальное безумие, далеко превосходя в этом 
даже их отвязные экзерсисы типа культового «Челове-
ка — швейцарского ножа». Картина знаковая — по ней 
потомки будут судить о степени катастрофичности со-
знания наших современников. Если, конечно, эти по-
томки сумеют уцелеть.  

Типовое кино эпохи торжествующего феминизма: все дамы 
активны, все мужчины — безнадежные слабаки и рохли.

А К Ц Е Н Т

Давайте сделаем так, чтобы Чехов 
был автором больших страстей. 
Ведь человек ходит в театр 
за восхищением и правдой

По этой картине 
потомки смогут 
судить о степени 
катастрофичности 
сознания наших 
современников

Видео беседы 
с Марком 
Розовским 
можно 
увидеть, 
перейдя 
по QR-коду.
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Кстати

С 8 по 14 апреля в театре «У Ни-

китских ворот» пройдет Неделя 

мюзиклов Марка Розовского — 

режиссера-постановщика более 

40 мюзиклов. Начнут с «Бедной 

Лизы». Покажут «Историю лоша-

ди», «Капитанскую дочку», «Три 

мушкетера» и другие хиты. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС Необдуманная реакция Израиля на украинский кризис ставит под сомнение 
доверие к нему в качестве посредника по организации российско-украинского диалога

Еще раз о политических 
маневрах Тель-Авива 
Сергей Иванов, Заведующий 
кафедрой Дипломатии 
и консульской службы 
Дипломатической академии 
МИД России

С
обытия на Украи-
не и вокруг нее при-
влекают сегодня 
внимание мировой 
общественности и 
СМИ многих стран. 
Следуя конъюнк-
туре, ряд полито-
логов и журнали-

стов переквалифицировались 
в «специалистов» по Украине 
и российско-украинским отно-
шениям. Их дополняют полити-
ки стран Запада и их союзники 
из других регионов мира, кото-
рые в попытке повысить свой 
рейтинг в условиях нарастаю-
щей антироссийской истерии 
зачастую делают необдуманные 
и поспешные заявления в рас-
чете на сиюминутный эффект. 
При этом их не заботит, как эти 
высказывания скажутся на уре-
гулировании ситуации на Укра-
ине, не будут ли они контрпро-
дуктивны?

Яркий пример тому — не-
давнее выступление министра 
иностранных дел Израиля Яира 
Лапида, заявившего, что «рос-
сийское вторжение на Украину 
нельзя ничем оправдать». Как 
говорится, слово не воробей, а 
серьезные политики, тем более 
такого уровня как глава внеш-
неполитического ведомства, 
бросать на ветер их не имеют 
права и должны осознавать воз-
можные последствия сказанно-
го, в том числе для отношений с 
Россией.

То, что подобные необдуман-
ные оценки были даны не пред-
ставителем Запада (к ним у рос-
сиян уже давно стойкий имму-
нитет), а министром иностран-
ных дел Израиля — нашего круп-
ного регионального партнера, 
с которым Россию связывает 
длительная история многопла-
новых отношений, вызывает 
особое сожаление. И, конечно, 
они ставят под вопрос доверие 
к Израилю как к стране, претен-
дующей на то, чтобы стать по-
средником в урегулировании 
кризиса вокруг Украины, о чем 
свидетельствует активная дея-
тельность премьер-министра Н. 
Беннета на данном направлении 
(звонки президенту Владими-
ру Путину, визит в Москву, кон-
такты по этому поводу со всеми 
ключевыми акторами).

Это, к сожалению, происхо-
дит на фоне наработанного по-
зитивного опыта взаимодей-
ствия, когда Россия неоднократ-
но содействовала Израилю в ре-
шении весьма чувствительных 
для него вопросов. Так, в 2018 
году Москва обеспечила отвод 
на безопасное для Израиля рас-
стояние проиранских воени-
зированных формирований в 
районе Голанских высот. В 2019 
году российская сторона отыс-
кала в Сирии и передала изра-
ильтянам останки израильского 
военнослужащего, погибшего в 
1982 г. во время Первой ливан-
ской войны. В 2020 году прези-
дент Владимир Путин помило-
вал осужденную в России на 7,5 
года за контрабанду наркоти-
ков израильскую гражданку Н. 
Иссахар. Есть и другие чувстви-
тельные эпизоды, когда Россия 
так или иначе шла навстречу Из-
раилю.

Наша страна, не понаслышке 
знающая, что такое угроза тер-
роризма, неизменно выражает 
сочувствие и безоговорочную 
солидарность в связи с, к сожа-
лению, периодически имеющи-
ми место в Израиле терактами. 
Российское общество с негодо-
ванием восприняло волну тер-
рористических нападений, про-
катившуюся по Израилю в кон-
це марта с.г. МИД России выра-
зил соболезнования семьям по-
гибших.

В этом контексте тем более 
странно слышать антироссий-
ские заявления от мининдел 
Израиля. Страны, которая не-
сет главную ответственность за 
многие десятилетия отсутствия 
мирного решения палестино-и-
зраильского конфликта — од-
ной из самых застарелых регио-
нальных проблем, продолжаю-
щей негативно влиять на жиз-
ни и судьбы миллионов людей, 
а также международную без-
опасность. Ее неурегулирован-
ность играет на руку террори-
стическому интернационалу, 
подпитывает экстремистские 
настроения и служит постоян-
ным источником напряженно-
сти на Ближнем Востоке и за его 
пределами.

Кратко напомним «историю 
болезни», а также подсветим 
роль основных игроков.

В любом конфликте чаще 
всего нет одного виновного. Кар-
тина ближневосточного урегу-
лирования сложна, многомерна 
и неоднозначна.

Однако трудно отрицать, что 
одним из основных препятствий 
на пути достижения двухгосу-
дарственного решения пале-
стинской проблемы (образова-
ние на территории бывшей бри-
танской подмандатной Палести-
ны двух государств: израильско-
го — в границах по состоянию до 
«шестидневной войны» 1967 г. 
и палестинского — на Западном 
берегу реки Иордан (ЗБРИ) и в 
секторе Газа) стало пренебре-
жение Израиля правом пале-
стинского народа на формиро-
вание собственного независи-
мого государства. Израильтяне 
не демонстрируют стремления 
урегулировать конфликт в со-
ответствии с общепризнанной 
международно-правовой ба-
зой и проводят политику созда-
ния необратимых реалий «на 
земле», прежде всего, в виде 
еврейских поселений и соответ-
ствующей инфраструктуры на 
оккупированных палестинских 
территориях.

На протяжении десятилетий 
Израиль непрерывно расширя-
ет свое военное и администра-
тивное присутствие в тех райо-
нах, где, согласно резолюциям 
ООН и нормам международного 
права, должно было быть созда-
но палестинское государство. 
В результате такой политики в 
наши дни на ЗБРИ проживают 
уже более 630 тыс. еврейских 
поселенцев. Для них построена 
обширная сеть дорог, больниц, 
КПП и охраняемых израильски-
ми военными населенных пунк-
тов, некоторые из которых воз-
ведены на месте разрушенных 
строений арабских жителей. 
При этом палестинские терри-
тории превращаются в состоя-
щее из разрозненных анклавов 
«лоскутное одеяло».

Даже по мнению западных 
правозащитных структур, по 
большинству вопросов зани-
мающих откровенно ангажи-
рованную позицию и отраба-
тывающих англосаксонскую 
повестку, в действиях Израиля 
просматривается прямая ана-
логия с существовавшим в ЮАР 
до 1994 г. режимом апартеида. 
Свыше 2,5 млн палестинцев, 
проживающих на Западном бе-
регу, вынуждены ютиться на 
разрозненных островках зем-
ли, фактически изолированных 
друг от друга с помощью систе-
мы транспортных магистралей. 
Израильские власти проводят 
целенаправленную политику 
по конфискации палестинских 
земель, а также на регулярной 
основе осуществляют снос па-
лестинских строений.

Особого упоминания заслу-
живает ситуация, сложившаяся 
вокруг сектора Газа. В силу ис-
торических, политических и де-
мографических причин Газа — в 
своем роде уникальный пример. 
80% населения этой одной из 
самых густонаселенных точек 
мира, где на 362 кв. км прожи-
вает около 2 млн человек, ока-
залось там не по своей воле. Это 
беженцы, которые были изгна-
ны из исконных мест прожива-
ния. Подавляющее большинство 
обитателей сектора, по сути, за-
гнано в резервации. Они на-
ходятся в положении узников 
огромной тюрьмы под откры-
тым небом, в течение многих лет 
пребывая в условиях введенной 
Израилем «герметичной» мор-
ской, воздушной и почти полной 
сухопутной блокады.

Стремление израильтян дер-
жать под контролем этот анклав 
периодически выливается в оже-
сточенные столкновения с газа-
витянами. При этом в первую 
очередь от непропорционально-
го применения силы со стороны 
Израиля страдают старики, ин-
валиды, женщины и дети.

Так, в результате операции 
«Литой свинец», проведенной 
Израилем в Газе в 2009 г., с пале-
стинской стороны погибло бо-
лее 1,3 тыс. человек (в том чис-
ле около 300 детей), минимум 5 
тыс. получили ранения. С изра-
ильской же стороны — 13 погиб-
ших (10 военных и 3 мирных жи-
теля), а ранено около 150. Соот-
ношение убитых 1 к 100.

Операция «Облачный столп» 
в 2012 г. унесла жизни 161 па-
лестинца, более 1200 получи-
ли ранения. Ударам подверглись 

порядка 1800 целей, была суще-
ственно разрушена гражданская 
инфраструктура Газы. С изра-
ильской стороны погибло 5 чело-
век и более 90 получили ранения.

Наиболее кровопролитным 
был 50-дневный конфликт во-
круг Газы летом 2014 г. С па-
лестинской стороны был убит 
2251 человек, из них 299 жен-
щин и 551 ребенок. Свыше 11 
тыс. газавитян получили ране-
ния, а более 1,5 тыс. остались 
инвалидами.

На сокрытие реального по-
ложения вещей, объективной 

информации о происходящих 
вокруг сектора Газа процессах 
брошены мощнейшие инфор-
мационные ресурсы. Для фор-
мирования ложных представле-
ний и стереотипов израильские 
и западные, во главе с амери-
канскими, политтехнологи при-
бегают к различным методам 
медийной манипуляции.

В реальности, суммируя, 
вещи обстоят следующим об-
разом: как отмечается в много-
численных документах, подго-
товленных экспертами ООН и 
аналитическими ближневос-
точными центрами, вследствие 
пятнадцатилетней израильской 
блокады гуманитарное положе-
ние жителей Газы находится на 
грани коллапса, когда поставки 
продовольствия, топлива и ме-
дикаментов сведены до уровня 
физического выживания.

В условиях оккупации пале-
стинский народ на протяжении 
десятилетий страдает от про-
водимой Израилем дискрими-
национной экономической по-
литики. Израильские власти 
используют весь набор мето-
дов, чтобы сохранять полный 
контроль над палестинскими 
территориями, их материаль-
ными, сырьевыми, информаци-
онными и людскими ресурсами. 
Экономическая система Запад-
ного берега и сектора Газа пол-
ностью инкорпорирована в из-
раильскую, а шекель является 
основной валютой на их землях.

Значительную часть пале-
стинского бюджета на фоне со-
кращения международной до-
норской помощи составляют 
таможенные поступления от 
ввозимой в Палестину через 
израильские границы импорт-
ной продукции. Этим занима-
ются израильтяне, полностью 
контролирующие морские пор-
ты, наземные логистические 
и приграничные контрольно-
пропускные пункты. Малейшие 
протесты со стороны рядовых 
палестинцев, равно как и дипло-
матические демарши их пред-

ставителей на международной 
арене, регулярно приводят к об-
рубанию этих причитающих-
ся по праву и без того скудных 
средств. Как результат — много-
месячная остановка выплат зар-
плат, дальнейшее обнищание и 
радикализация палестинского 
населения.

Взглянем на то, как подхо-
дит к палестинской проблеме 
нынешнее израильское руко-
водство. С момента формирова-
ния коалиции в июне 2021 г. пре-
мьер-министр и другие члены 
кабинета не раз открыто объяв-

ляли о нежелании и «нецелесо-
образности» вступать в перего-
воры с палестинцами по вопро-
сам окончательного статуса.

При этом подчеркивалось, 
что вариант с созданием неза-
висимого территориально не-
прерывного Государства Пале-
стина даже не рассматривает-
ся. Подобный курс, направлен-
ный на сохранение существу-
ющего положения вещей в виде 
самой длительной в послевоен-
ной  мировой истории оккупа-
ции, проводится при молчали-
вом попустительстве главного 
заокеанского партнера и покро-
вителя Израиля — США. Любые 
попытки возобновить мирный 
процесс и перезапустить изра-
ильско-палестинские перегово-
ры, в том числе в рамках ближ-
невосточного «квартета» меж-
дународных посредников, под 
различными предлогами бло-
кируются Вашингтоном в угоду 
Тель-Авиву.

Нет у Израиля мира и с Лива-
ном, с которым не урегулирова-
ны вопросы прохождения сухо-
путной и морской границ, раз-
дела водных ресурсов, возвра-
щения к родным очагам находя-
щихся в стране нескольких со-
тен тысяч палестинских бежен-
цев. После кровавой масштаб-
ной наступательной войны Из-
раиля против Ливана в 2006 г. 
вторжения израильской авиа-
ции в воздушное пространство 
этой арабской страны, грубо 
нарушающие ее суверенитет и 
резолюцию 1701 СБ ООН, про-
должаются на регулярной осно-
ве. В частности, в докладе Генсе-
кретаря ООН от 11 марта 2022 
г. говорится, что в период с 26 
октября 2021 г. по 18 февраля 
2022 г. ооновские миротворцы 
зафиксировали 131 пролет из-
раильских самолетов с наруше-
нием ливанского воздушного 
пространства общей длительно-
стью 197 часов 45 минут.

Со времен арабо-израиль-
ских войн Израиль так и не до-
стиг мира с Сирией. С 1967 г. он 
оккупирует часть сирийской 
территории — Голанские высо-
ты. В соответствии с резолюци-
ей 497 СБ ООН (1981 г.) приня-
тый Кнессетом Израиля в дека-
бре 1981 г. закон о распростра-
нении израильской юрисдик-
ции на Голанские высоты не 
может считаться легитимным. 
Этот документ, как и решение 
президента США Д. Трампа в 
2019 г. о признании суверени-
тета израильтян над оккупиро-
ванными Голанами, является 
безусловным и вопиющим на-
рушением международно-пра-
вовых норм.

Более того, в дополнение к 
уже имевшимся разногласиям 
с Дамаском в течение послед-
них нескольких лет Израиль 
под предлогом обеспечения на-
циональной безопасности на-
носит удары по целям на терри-
тории САР. Подобные действия 
грубо нарушают международ-
ное право, попирают суверени-
тет Сирии и создают опасность 
дальнейшего обострения кон-
фронтации в регионе. Они уже 
не раз приводили к гибели мир-

ных сирийских граждан, в том 
числе детей, не говоря уже об 
ущербе боевому потенциалу во-
оруженных сил САР и, соответ-
ственно, эффективности их уси-
лий по ликвидации террористи-
ческого присутствия на сирий-
ской земле.

Атаки израильских ВВС 
представляют прямую угрозу 
жизни российских военнослу-
жащих, оказывающих содей-
ствие законным властям Си-
рии в борьбе с терроризмом. 
Воздушная атака на сирийский 
объект в районе Латакии 17 сен-
тября 2018 г. стала причиной ги-
бели 15 российских офицеров. В 
Израиле совершенно напрасно 
полагают, что инцидент забыт. 
Тем не менее, даже после этой 
трагедии неоднократно повто-

рялись случаи, когда израиль-
ские летчики при выполнении 
боевых задач «прикрывались» 
находившимися в небе Сирии 
или Ливана гражданскими воз-
душными судами, подвергая их 
серьезной опасности. И вновь 
мы слышим риторику о том, 
что налеты производятся в це-
лях ликвидации возникающих 
угроз национальной безопасно-
сти Израиля.

По сути, мы наблюдаем как 
ряд государств, таких как Изра-
иль и, разумеется, его главный 
союзник — США, присвоили себе 
право на некий «иммунитет» в 
отношении международно-пра-
вовых норм. Они в течение мно-
гих лет игнорируют обязатель-
ные к исполнению резолюции 
СБ ООН, а также другие реше-
ния Всемирной организации, 
на свой вкус толкуют основ-
ные принципы международно-
го права и многосторонние до-
говоренности. И — в случае с Ва-
шингтоном — попустительству-
ют подобному поведению своих 
союзников.

Здесь уместно вновь напо-
мнить о санкциях, которые в 
наши дни стали главным инстру-
ментом внешней политики кол-
лективного Запада. Вопреки 
воле международного сообще-
ства Тель-Авиву удавалось и до 
сих пор удается избегать при-
менения против него различ-
ного рода рестрикций, которые 
могли бы быть введены против 
него за систематическое нару-
шение воли большинства стран 
мира. Не будь тотальной амери-
канской поддержки, эта ситуа-
ция вряд ли имела бы место.

Возвращаясь к заявлению Я. 
Лапида в контексте последних 
событий вокруг Украины о том, 
что «война — это не средство для 
разрешения конфликтов». Мо-
жет быть, в этом случае изра-
ильское руководство рассмот-
рит возможность немедленно-
го начала переговоров с пале-
стинцами в целях реализации 
решения ООН о создании двух 
государств? Или министр ино-
странных дел Израиля, заявив-
ший, что «российское вторже-
ние на Украину — серьезное на-
рушение международного по-
рядка», вновь в академических 
целях обратится к основам это-
го порядка?

И вспомнит, что в его центре 
— Устав и решения ООН, преж-
де всего, ее Совета Безопасно-
сти. Может быть, Израилю было 
бы полезным с долей здоровой 
самокритики взглянуть на соб-
ственную модель поведения, 
прежде чем позволять себе вы-
сказывания относительно того, 
как отстаивает свои законные 
интересы в сфере безопасности 
Россия?

Вызывает сожаление, что 
безответственные эмоциональ-
ные заявления израильских по-
литиков сделаны тогда, когда 
особенно необходим здравый, 
взвешенный и объективный 
подход. Не Израилю и тем более 
не США, бряцающими оружи-
ем там, где должно быть место 
переговорам, поучать Россию. 
Читать нам лекции по междуна-
родному праву или упрекать в 
том, что мы прибегаем к силе в 
целях решения вопросов нацио-
нальной безопасности.

Израилю также полезно было 
бы вспомнить о том, что логика 
Вашингтона — «что дозволено 
Юпитеру, не дозволено быку» — 
уже не выдержала проверку вре-
менем. Также хочется спросить 
израильских официальных лиц: 
не смущает ли их, например, то, 
что их главный союзник — США 
совместно с Украиной, которую 
так рьяно защищает мининдел 
Израиля, в одиночку голосуют 
против ежегодно принимаемой 
Генассамблеей ООН резолюции 
против героизации нацизма? Не 
желает ли Я. Лапид как-то выска-
заться на этот счет?

Может быть, министр ино-
странных дел хотел бы проком-
ментировать еще и следующее. 
30 марта международной обще-
ственности были представлены 
свидетельства того, как киев-
ский режим использует сина-
гоги в качестве пунктов сбора 
и переправки оружия и наци-
стов для участия в боевых дей-

ствиях. В этих целях не погну-
шались воспользоваться авто-
бусами с надписью «дети». Дан-
ные были предоставлены чле-
ном еврейской общины Умани. 
Очень ждем реакции Я. Лапида 
на этот счет, а заодно и, возмож-
но, некоторого переосмысления 
его подходов и признания неу-
местности его заявлений.

Вообще высказываться в 
поддержку украинского режим 
(а трактовать слова Я. Лапида 
иначе не представляется воз-
можным), открыто вставшего на 
путь нацификации всех сторон 
государственной и обществен-
ной жизни, для Израиля, дума-
ется, является кощунством. Это 
предательство памяти много-
численных жертв евреев, заму-
ченных в Бабьем Яру и других 
местах Украины, Польши и Бе-
лоруссии палачами-бандеров-
цами. Надеемся, что Тель-Авив 
изменит свою риторику в этой 
связи и даст объективную оцен-
ку неонацистской практике, на-
стойчиво проводимой киевским 
режимом.

В условиях кардинальной 
трансформации миропорядка 
демонстрировать конъюнктур-
ный подход, подыгрывая русо-
фобской линии Запада, — весь-
ма близорукая тактика. Ведь это 
может поставить под удар взаи-
модействие с одним из глобаль-
ных центров силы и развития 
XXI столетия, страной, которая 
продолжает играть важнейшую 
роль в мировых делах, включая 
вопросы обеспечения междуна-
родной безопасности, в том чис-
ле на пространстве Ближнего 
Востока.  

ПРОЕКТ

Гражданам 
разрешат 
оформлять 
на себя личные 
бренды

ПОЗОЛОТЯТ 
ИМЯ
Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государ-
ственному строительству и 
законодательству рекомендо-
вал принять в первом чтении 
законопроект, разрешающий 
самозанятым гражданам реги-
стрировать на себя товарные 
знаки. Если у человека что-то 
получается необычайно хоро-
шо, он может придумать этому 
громкое название или просто 
дать свое имя. И тогда его точно 
никто не спутает с чем-то или 
кем-то.

«Действующий Гра-
жданский кодекс устанавли-
вает правовое ограничение на 
право получения товарного 
знака — им могут обладать толь-
ко юридические лица или ин-
дивидуальные предпринима-
тели, — пояснил председатель 
Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и за-
конодательству Павел Краше-
нинников. — Но отдельными 
видами предпринимательской 
деятельности россияне могут 
заниматься и без регистрации 
ИП, то есть в качестве самоза-
нятых. Законопроект предлага-
ет дать право регистрации то-
варного знака и самозанятым 
гражданам».

Он рассказал, что в настоя-
щее время регистрация товар-
ного знака на имя физических 
лиц допускается в ряде ино-
странных государств: Австрии, 
Германии, Китае, США. Таким 
образом, у иностранных гра-
ждан, приезжающих делать 
бизнес в Россию, получается 
пусть небольшое, но преиму-
щество: им легче завести лич-
ный бренд. Поскольку Россия 
является участницей соответ-
ствующих международных 
соглашений (и в данном слу-
чае нет речи об отказе от них), 
Роспатент не вправе отказать 
иностранному гражданину в 
рассмотрении заявки на реги-
страцию товарного знака.

«Предлагаемые законо-
проектом изменения позволят 
обеспечить равенство право-
вого положения российских и 
иностранных граждан в части 
возможности осуществления 
ими исключительных прав на 
товарный знак», — подчеркнул 
Павел Крашенинников.

По прогнозу Роспатента, та-
кой возможностью за первый 
год воспользуются от 10 до 20 
тысяч самозанятых.

Как объясняет член Ассоци-
ации юристов России Маргари-
та Курашина, для регистрации 
товарного знака необходимо 
подать заявление в Роспатент с 
указанием заявляемого обозна-
чения, перечня товаров и услуг, 
в отношении которых испраши-
вается государственная реги-
страция товарного знака и т.п.

«Также необходимо опла-
тить пошлину за формальную 
экспертизу и экспертизу товар-
ного знака по существу, пошли-
ны за регистрацию товарно-
го знака за каждый из классов 
Международной классифика-
ции товаров и услуг, для кото-
рых запрашивается регистра-
ция, и пошлину за выдачу сви-
детельства на товарный знак», 
— рассказывает она.

В случае, если похожий на 
ваш товарный знак начали ис-
пользовать конкуренты, защи-
тить свое нарушенное право 
можно через суд — запретить 
этим лицам использовать то-
варный знак, а также получить 
компенсацию, продолжает 
член АЮР.

Также в некоторых случа-
ях направить жалобу можно в 
Роспатент. Для повышения ка-
чества предоставляемых услуг 
Роспатентом еще в 2020 году 
были полностью реализованы 
проекты по созданию электрон-
ных ресурсов для подачи воз-
ражений в электронном виде. 
Речь в том числе о возражени-
ях на какие-то решения, свя-
занные с товарными знаками. 
Скажем, зарегистрировать или 
отказать в регистрации торго-
вой марки.

Многие эксперты надеют-
ся, что предлагаемые законода-
тельные изменения могут быть 
приняты до конца года.  

Май 2021 года. Погибли мирные гра-
ждане, множество людей потеряли 
свое жилье после ударов ВВС 
Израиля по жилым кварталам сек-
тора Газа.  

А К Ц Е Н Т

Не Израилю и тем более не США, бряцаю-
щими оружием там, где должно быть 
место переговорам, поучать Россию

А К Ц Е Н Т

В условиях кардинальной трансформа-
ции миропорядка демонстрировать 
конъюнктурный подход, подыгрывая 
русофобской линии Запада — весьма 
близорукая тактика

А К Ц Е Н Т

В результате операции «Литой свинец», 
проведенной Израилем в Газе в 2009 
году, с палестинской стороны погибло 
более 1,3 тыс. человек (в том числе 
около 300 детей)

Подать заявление 
нужно будет 
в Роспатент. 
После регистра-
ции бренд будет 
защищен
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ПРОЕКТ Осужденным 
к принудительным работам 
разрешат иметь деньги 
и сотовые телефоны

Созвонятся 
и отработают

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ вынесло на общественное 
обсуждение проект правил внутреннего распорядка в 
исправительных центрах. В таких центрах осужденные 
отбывают принудительные работы. Это гуманное на-
казание, которое не считается лишением свободы. Тем 
не менее наказанные люди живут в специальных обще-
житиях под надзором граждан начальников.

Проект особо прописывает: осужденные в испра-
вительных центрах вправе иметь при себе денежные 
средства и распоряжаться ими. То есть наличность в 
кармане постояльца исправительного центра — не на-
рушение. Человек после работы может смело идти в 
магазин за покупками. Также осужденным к принуди-
тельным работам разрешено пользоваться средствами 
мобильной связи и коммуникации, ноутбуками, элек-
тронными носителями и накопителями информации, 
сетью Интернет за счет собственных средств. 

Все это — принципиальные моменты. Дело в том, что 
до правозащитников дошли тревожные сигналы: в не-
которых исправительных центрах граждане начальни-
ки не осознали, что не являются начальниками тюрь-
мы. А потому пытаются вводить порядки, аналогичные 
существующим в колониях. Между тем осужденные к 
принудительным работам — не заключенные. И потому 
режим у них должен быть гораздо мягче.

Проект правил внутреннего распорядка разреша-
ет осужденным к принудительным работам прилечь 
на кровать днем в нерабочее время. В то время, как в 
учреждениях более строгого режима лежать можно 
только от отбоя до подъема, в остальных случаях кро-
вать должна стоять заправленной.  

СЛЕДСТВИЕ  СК прекратил 
дело о неуплате в казну 
миллиарда рублей

Дешевле 
заплатить

Наталья Козлова

Вчера столичное подразделение Следственного коми-
тета объявило о том, что прекращено уголовное дело 
против руководителя ООО «Звезда Телеком». Этого че-
ловека обвинили в особо крупном уклонении от упла-
ты налогов «путем включения в налоговые декларации 
заведомо ложных сведений».

Схема обмана была примитивна. Несколько лет 
этот гражданин заключал фиктивные договора с фир-
мами-однодневками. Это были договора на оказание 
услуг «по сервисному обслуживанию сетей передачи 
данных, расположенных в бизнес-центрах Москвы». 
Потом вносились ложные сведения в бухгалтерскую и 
налоговую отчетность.

В результате бюджету России только за два года эта 
фирма не заплатила налогов на добавленную стои-
мость и на прибыль на общую сумму больше 533 мил-
лионов рублей.

Следователи получили эти материалы после нало-
говой проверки от сотрудников ИФНС России № 9 по 
Москве. СК по этому делу работал вместе с полицией. 
В итоге доказать коммерсанту смогли все, до копейки.

В ходе предварительного следствия обвиняемый 
полностью погасил задолженность перед бюдже-
том Российской Федерации, заявили в Следственном 
комитете. Правда, с учетом штрафных санкций и пени 
пришлось коммерсанту заплатить почти в два раза 
больше — свыше 904 миллионов рублей.

В ведомстве Александра Бастрыкина особо под-
черкнули — основной целью следствия по уголов-
ным делам экономической направленности является 
восстановление справедливости и восполнение при-
чиненного государству ущерба «в виде возвращения 
денежных средств, которые подлежат перечислению в 
казну». И добавили, что в связи с возмещением в пол-
ном объеме ущерба, причиненного бюджетной систе-
ме России, на основании примечания к статье 199 УК 
РФ уголовное дело против коммерсанта прекращено. 
Правда, по «нереабилитирующим основаниям». 

На одном из последних оперативных заседаний 
Александр Бастрыкин озвучил очень интересные циф-
ры. Эту статью о прекращении уголовных дел против 
бизнесменов в последнее время СК использует очень 
часто.   

По собственному нежеланию
Верховный суд, и это 
главное,  напомнил 
коллегам о принци-

пе стабильности гражданской 
службы.

Сама эта история началась 
в 2017 году, когда наша герои-
ня пришла работать в одну го-
сударственную организацию. 
Там с ней заключили контракт о 
прохождении федеральной госу-
дарственной гражданской служ-
бы. Соглашение это, подчерк-
нем специально, было бессроч-
ным. На следующий год вакант-
ным оказался пост замначаль-
ника в «соседнем» отделе того 
же управления. Вот тогда руко-
водство и решило нашу героиню 
перевести на освободившееся 
место и предложило ей написать 
соответствующее заявление. Что 
и было сделано.

Правда, потом, уже во время 
многочисленных споров с рабо-
тодателем в судебных инстан-
циях, чиновница настаивала на 
том, что заявление о переводе 
она написала под давлением ру-
ководства.

А дальше события развива-
лись следующим образом. При-
каз о переводе был подписан в 
тот день, когда наша героиня на-
ходилась в трудовом отпуске. 

Самой же чиновнице ста-
ло известно о переводе позднее. 
Дело в том, что в отпуске она за-
болела и после отпуска ушла на 
больничный. Вот только тогда, 
будучи на больничном, она узна-
ла про приказ о своем переводе 
во время трудового отпуска.

Тогда она по почте отправила 
письмо руководителю своей ор-

ганизации. В письме чиновница 
заявила, что отзывает свое заяв-
ление о переводе и просит счи-
тать его недействительным. А 
когда она вернулась с больнич-
ного на работу, то потребова-
ла признать ее перевод в другой 
отдел незаконным. Но взаимо-
понимания у руководства она не 
нашла. 

Начальство ответило при-
мерно в таком ключе: не хочешь 
переводиться в соседний отдел, 
можешь вообще уходить.

Спустя несколько месяцев 
гражданку уволили «в связи с 
истечением срочного служебно-
го контракта на должность заме-
стителя начальника отдела».

Бывшая, теперь уже, чи-
новница попыталась оспорить 
свое увольнение. Она обрати-
лась сначала в профильное ми-
нистерство, которому подчиня-
лась ее организация. Не помо-
гло. Потом написала в прокура-
туру — но также безуспешно. По-
сле этого уволенная пошла в суд 
с иском к работодателям.

Дело слушал районный суд. 
Он признал увольнение гра-
жданки законным. Одним из ар-
гументов был следующий: хотя 
она отказалась от ознакомле-
ния с приказом о переводе и не 
заключала нового служебного 
контракта, но фактически при-
ступила к исполнению своих 

трудовых обязанностей на но-
вом месте. 

А это, по мнению суда, гово-
рит о добровольности ее дей-
ствий и об отсутствии наруше-
ния ее трудовых прав.

Кроме того, первая инстан-
ция указала: раз истица отозва-
ла свое заявление уже после из-
дания приказа о ее переводе, то 
у организации не было основа-
ний для отмены этого приказа. 

Проигравшая гражданка 
попробовала оспорить это ре-
шение. И — снова неудачно. Го-
родской суд согласился с первой 
инстанцией, заявив при этом, 
что отзыв гражданским служа-
щим своего согласия о переводе 
на другую должность вообще не 
предусмотрен в законе.

Кроме того, апелляция сде-
лала еще и такой вывод: с мо-
мента перевода на должность в 
новом отделе старый бессроч-
ный контракт истца прекратил 
свое действие и вступил в силу 
новый, с ограничением срока 
службы.

С л е д у ю щ а я  с у д е б н а я 
инстанция — кассационный суд 
— подтвердила законность вы-
водов нижестоящих инстанций 
и отказала гражданке в жалобе. 

Но наша героиня решила бо-
роться до конца и пошла в Вер-
ховный суд РФ.

И там ее услышали. Судеб-
ная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда не со-
гласилась с решениями коллег . 
Она заявила, что местные суды 
не учли, что истица не озна-
комилась с приказом о назна-
чении на новую должность. До-

кумент начальство подписало в 
первый день ее отпуска. И при-
каз даже не приходил ей по по-
чте. Кроме того, суды не оцени-
ли доводы гражданки о том, что 
заявление о переводе она напи-
сала под давлением работодате-
ля «в преддверии организаци-
онно-штатных мероприятий по 
сокращению штата», подчерк-
нул ВС.

Также ВС раскритиковал вы-
вод о законности увольнения в 
связи с истечением срочного 
контракта. Сотрудница не под-
писывала новый служебный 
контракт о временном заме-
щении должности ее коллеги, 
ушедшей в декрет. Кроме того, 
она выражала готовность рабо-
тать на своей прежней должно-
сти после выхода замначальни-
цы отдела из декрета.

Увольнение при таких об-
стоятельствах свидетельству-
ет о нарушении права на труд 
и не отвечает принципу ста-
бильности гражданской служ-
бы, заявил Верховный суд. Этот 
принцип предполагает возмож-
ность продолжения служебных 
отношений при перераспре-
делении кадров гражданской 
службы. ВС также признал, что 
у госслужащего есть возмож-
ность отозвать свое заявление о 
переводе на другую должность 
до внесения изменений в дей-
ствующий контракт или подпи-
сания нового.

Верховный суд отменил все 
предшествующие решения по 
этому спору и отправил его на 
новое рассмотрение в районный 
суд.  

РЕШЕНИЕ 

Судей обязали 
строже 
наказывать 
преступников 
за шрамы 
на лице 
их жертв

ПЕРЕШЛИ 
НА ЛИЧНОСТИ
Владислав Куликов

Третий кассационный суд 
общей юрисдикции в ходе 
рассмотрения конкретного 
дела сделал принципиальное 
разъяснение: шрам на лице по-
терпевшего, оставшийся на всю 
жизнь, необходимо считать 
тяжким вредом здоровью. Это 
значит, что наказание преступ-
нику должно быть строже.

Данное дело можно считать 
предостережением для каждого 
хулигана и дебошира, коих у нас, 
увы, хватает. Житель Северной 
столицы, не сумевший достойно 
выйти из скандала на парковке, 
в итоге сел в тюрьму на пять лет.

«Конфликт произошел в де-
кабре 2018 года на автомобиль-
ной парковке у музыкальной 
школы по улице Бухарестской в 
Санкт-Петербурге, — рассказы-
вают в Третьем кассационном 
суде общей юрисдикции. — В от-
вет на сделанные потерпевшим 
замечания о противоправном 
поведении осужденный умыш-
ленно несколько раз руками 
толкнул жертву в грудь, а затем 
нанес ему удар ножом по лицу, 
неизгладимо обезобразив его».

Судом действия осужденно-
го были квалифицированы как 
«умышленное причинение тяж-
кого вреда здоровью, выразив-
шегося в неизгладимом обезоб-
раживании лица, с применени-
ем предмета, используемого в 
качестве оружия». Однако, как 
все уличные хамы-драчуны, гра-
жданин начал изображать из 

себя жертву судебной ошибки. 
Мол, во всем виноват «обвини-
тельный уклон», и его посадили 
«ни за что». 

В самом деле, рассуждал не-
годяй и его защитники, за что 
тут наказывать? Он всего лишь 
порезал человека, посмевшего 
сделать замечание. И разве не 
жестоко (по отношению к осу-
жденному) расценивать шрам 
на лице как нанесение тяжких 
телесных повреждений?

В кассационной жалобе за-
щита попросила «снизить» 
юридический вес шрама с тяж-
кого на легкий вред здоровью. 
Логика изящная: шрам зараста-
ет быстро, в больницу с ним не 
кладут, кровь покапала и пере-
стала.

А то, что шрам теперь на всю 
жизнь, так дебошира это не 
волнует: не сидеть же ему из-за 
такого пустяка.

Однако кассационный суд 
с такой логикой не согласился. 
У людей с ножами нет никаких 
привилегий ни на парковках, 
ни в зале суда. Пора бы это за-
помнить тем, у кого вскипает 
кровь от справедливых заме-
чаний. Третий кассационный 
суд оставил приговор в силе. 
Пять лет колонии общего режи-
ма гражданин получил заслу-
женно.

Кстати, еще одна любимая от-
говорка дебоширов: мол, жертва 
сама «напросилась», сделав за-
мечание. По закону, аморальное 
поведение потерпевшего может 
служит поводом для смягчения 
наказания преступнику. 

Потому подсудимые ча-
сто изображают из себя жертв, 
дескать, потерпевший своим за-
мечанием в ответ на мое хамство 
ранил мою нежную душу. Такие 
доводы суды тоже должны от-
метать.

Восьмой кассационный суд 
общей юрисдикции в свое вре-
мя в ходе рассмотрения одного 
из дел указал: замечание пре-
ступнику не может расцени-
ваться как противоправное или 
аморальное поведение. Никако-
го смягчения в наказании и тут 
быть не должно.  

ИНИЦИАТИВА В Думу внесен законопроект о гражданстве 
детей, у которых один из родителей — иностранец

Семейных 
дел паспорт 

Наталья Козлова 

О
чень важный зако-
нопроект внесен в 
Государственную 
Думу. Законодатели 
посчитали, что тре-
бование о получе-
нии согласия роди-
теля-иностранца на 
получение ребен-

ком российского гражданства 
надо отменить.

Объясним, почему этот до-
кумент так важен. У нас в стране 
действует такое правило. Если у 
родившегося в России ребенка 
мама и папа — граждане нашей 
страны, то никаких проблем с 
гражданством у маленького че-
ловека нет. Такой малыш с мо-
мента рождения сразу же стано-
вится россиянином.

Совсем другая ситуация в се-
мьях, в которых один из роди-
телей — гражданин другого госу-
дарства. А уж если семья живет 
не в России, то такой ребенок 
наше гражданство не получит.

А россиянином он станет по-
сле прохождения его родителя-
ми определенной процедуры. 
Но относительно просто это бу-
дет лишь в том случае, если папа 
с мамой оформят получение 
российского гражданства их 
ребенком в полном согласии. А 
если такого согласия нет? 

Если родитель-иностранец 
не хочет, чтобы его ребенок стал 
россиянином, значит, он им и не 

станет. И будет человеком со-
всем чужого государства, пока 
не вырастет и сам не решит про-
сить принять его в российское 
гражданство. 

Вот этот серьезный порог, 
о который люди нередко «спо-

тыкаются», законодатели и ре-
шили убрать. Что для этого они 
предлагают? 

Авторы документа счита-
ют, что нужно внести изме-
нение в часть 6 статьи 14 за-
кона «О гражданстве Россий-
ской Федерации». Законодате-
ли предусматривают возмож-
ность принятия в российское 
гражданство детей, одним из 
родителей которых является 
иностранный гражданин, без 
его согласия. 

Правда, сделать это можно 
только в следующих случаях.

Первый — если родители раз-
ведены. Второй — если роди-
тель — иностранный гражданин 
лишен родительских прав или 
признан недееспособным. 

Третий вариант — если ребе-
нок оказался так называемым 
«лицом без гражданства». 

Жизненную необходимость 
именно таким образом попра-
вить закон авторы докумен-
та объясняют тем, что сегодня 

в случае конфликта в семьях 
требование об обязательном 
согласии родителя-иностран-
ца, как правило, становится не-
преодолимым препятствием 
для оформления российского 
гражданства ребенку, прожива-
ющему за рубежом.

Немало трагедий из-за это-
го происходит в тех семьях, где 
мама — россиянка, а отец — ино-
странец, и живут они в ино-
странном государстве. Даже в 
случае развода мама не имеет 
никакой возможности забрать 
ребенка и вернуться на роди-
ну. Сколько таких женщин ока-
зались в заграничных тюрьмах 
при попытке вывезти детей? 
Сколько детей отобрали, даже 
если отцу-иностранцу его дети 

не нужны? Невозможность та-
кому ребенку стать россияни-
ном означает невозможность 
России защитить его интере-
сы. Наша страна не имеет права 
протянуть ему руку. Законода-
тели говорят, что нынешняя си-
туация «существенно затрудня-
ет реализацию родителем-рос-
сиянином хотя бы минимально-
го объема родительских прав, 
гарантируемых законодатель-
ством РФ». 

А это означает, что роди-
тель-иностранец оказывается 
в более выигрышном положе-
нии с точки зрения реализа-
ции своих родительских прав. 
Особенно сложно приходится 
российскому родителю в тех 
случаях, когда брак расторг-
нут, а связь с родителем — ино-
странным гражданином или за-
труднена, или полностью разо-
рвана.

Кстати, в пояснительной за-
писке к законопроекту его раз-
работчики говорят, что возмож-
ность принятия в гражданство 
РФ ребенка «посредством одно-
стороннего волеизъявления ро-
дителя-соотечественника» без 
согласия родителя-иностранца 
не противоречит существую-
щим международно-правовым 
подходам к проблематике гра-
жданства детей. 

Ведь в статье 7 Конвенции 
ООН о правах ребенка преду-
смотрено обязательство госу-
дарства — участника Конвен-

ции предоставлять детям гра-
жданство в соответствии с его 
законодательством. При этом 
требование о согласии обоих 
родителей на предоставление 
ребенку гражданства того или 
иного государства в Конвен-
ции не содержится.

Так что если предлагаемые 
поправки станут полноценным 
законом, появится дополни-
тельный механизм защиты ин-
тересов российских граждан, 
проживающих за рубежом. А 
еще он поддержит усилия РФ 
по налаживанию и развитию 
более тесных связей с зарубеж-
ными соотечественниками.

Напомним, по действую-
щему общему правилу в со-
ответствии со статьей 14 за-
кона «О гражданстве Россий-
ской Федерации» с заявлени-
ем о приеме в гражданство РФ 
в упрощенном порядке ребен-
ка, являющегося иностранны-
ми гражданином или лицом 
без гражданства, вправе обра-
титься один из родителей ре-
бенка, имеющий российское 
гражданство. Правда, при на-
личии согласия другого роди-
теля. 

Такое согласие второго ро-
дителя-иностранца не потре-
буется только в одном случае: 
если ребенок постоянно живет 
в России.  

Ребенок получит российское 
гражданство даже если родитель-
иностранец против.

Теперь суды знают, как защитить человека, которого уволило начальство. 

А К Ц Е Н Т

Особенно сложно приходится 
российскому родителю в тех случаях, 
когда брак расторгнут, а связь 
с родителем-иностранцем разорвана

Не важно, что рана 
зажила быстро: 
шрам на лице 
остается на всю 
жизнь. Значит, это 
должно расцени-
ваться как причи-
нение тяжкого 
вреда здоровью. 
Соответственно, 
подсудимому 
будет больше срок
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МВД У жены военного 
вымогали деньги якобы 
за выкуп его из плена

Миллионы 
за бойца

Михаил Фалалеев

Подлую аферу придумали трое негодяев из Нижнего Та-
гила и Мурманска. Они стали шантажировать житель-
ницу Дзержинска Нижегородской области, чей супруг-
контрактник направлен в командировку для выполне-
ния задач в рамках специальной военной операции на 
Украине. 

Официальный представитель МВД России Ирина 
Волк сообщила, что мошенники пытались убедить жену 
солдата в том, что ее муж попал в плен на Украине. И по-
требовали с нее 10 миллионов рублей за его освобожде-
ние. Угрожали его убить.

Информацию про военнослужащего они выманили 
у самой жены, отправив ее по ссылке на сайт, где обсу-
ждались судьбы наших ребят, попавших в плен на Укра-
ине. Вот она все данные и выложила, чтобы разузнать о 
муже.  Миллионов  у нее, конечно, не было, и шантажи-
сты потребовали, чтобы она взяла кредит и тут же пере-
вела им 400 тысяч рублей. Ее жестко контролировали 
и звонили по 14 раз в день. В конце концов она обрати-
лась в полицию.

Негодяев вычислили, задержали и заключили под 
стражу.  На сайте МВД опубликовано видео с их допро-
сом. Выяснилось, что они сотрудничали с кол-центром на 
Украине и промышляли вымогательством у россиян.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БОКС Бивол провел 
открытую тренировку

Смотри, 
какие кулаки

Анна Бекетова

Чемпион мира по версии WBA в полутяжелом весе 
Дмитрий Бивол провел открытую тренировку перед 
поединком против абсолютного чемпиона мира во вто-
ром среднем весе мексиканца Сауля «Канело» Аль-
вареса.

На кону в бою, который пройдет 7 мая в амери-
канском Лас-Вегасе, будет стоять принадлежащий 
российскому боксеру пояс.

Как сообщает пресс-служба «Мира бокса», про-
моутерской компании Бивола, он вместе со своей ко-
мандой во главе с Геннадием Машьяновым готовится 
к поединку в Калифорнии в тренировочном зале Джо-
эла Диаса.

Кроме того, стали известны подробности догово-
ренностей о бое, в том числе о весовой категории.

— Канело мог бы очень легко добиться поединка в 
промежуточном весе, — приводит слова промоутера 
Эдди Хирна портал AllBoxing.ru co ссылкой на интер-
вью DAZN Boxing Show. — Канело и его тренер и ме-
неджер Эдди Рейносо сказали: «Никакого промежу-
точного веса. Если это бой за титул чемпиона мира в 
полутяжелом весе, пусть так и будет». И нет никаких 
ограничений по набору веса после взвешивания.  

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Победители Токио 
покажут свою форму 
в Казани

Соскучились 
по сальто

Анна Козина

Пять олимпийских чемпионов Игр в Токио по спортив-
ной гимнастике — Никита Нагорный, Артур Далалоян, 
Давид Белявский, Владислава Уразова и Виктория Ли-
стунова — выступят на чемпионате России, стартовав-
шем в Казани.

Из обладателей командного «золота» не увидим 
разве что травмированного Дениса Аблязина, а так-
же Лилию Ахаимову и Ангелину Мельникову. После 
успешной Олимпиады Мельникова еще завоевала 
титул абсолютной чемпионки мира в японском Ки-
такюсю. Причем победа Ангелины в личном многобо-
рье стала первой для России с 2010 года, когда силь-
нейшей гимнасткой стала Алия Мустафина. Так что 
пока у Мельниковой, оставившей много сил на по-
мосте, продолжается пауза для отдыха и восстанов-
ления. 

Но ни отсутствие некоторых лидеров, ни пере-
рыв в соревнованиях после сложного и насыщен-
ного олимпийского сезона не повлияет на качество 
выступлений на турнире. Главный тренер сборной 
России Валентина 
Родионенко ждет 
хороших результа-
тов. Согласно но-
вому формату сна-
чала соревновать-
ся будут женщины 
и юниорки (с 6 по 
10 апреля), затем 
— мужчины и юнио-
ры (с 11 по 17 ап-
реля). 

— Это первый 
серьезный старт 
в году. Есть волне-
ние, но надеемся, 
что все пройдет 
удачно. Хочется, чтобы наши олимпийские чемпио-
ны показали ту гимнастику, на которую мы рассчи-
тываем, — рассказала Родионенко журналистам по 
открытой тренировке. — Я бы не сказала, что они все 
в идеальной форме, но на этот период времени это-
го достаточно, чтобы показать заявленные програм-
мы. Важно, чтобы они не ошибались, чтобы не было 
травм. Это самое главное. Поскольку для основного 
состава сборной не было серьезных стартов со вре-
мен Олимпиады, желание выступать большое. 

Валентина Родионенко также отметила, что очень 
ждет возвращения опытной и титулованной Ангели-
ны Мельниковой, за спиной которой две Олимпиа-
ды. Именно она стала капитаном женской команды 
в 2017 году, перехватив эстафету как раз у Алии Му-
стафиной. Правда, не факт, что именно она останется 
первым номером сборной. Уже сейчас по сложности 
программ Гелю опережает 16-летняя Вика Листуно-
ва, попавшая в мейнстрим и уже заработавшая себе 
имя благодаря переносу Игр на один год из-за панде-
мии.   

— Тренировки на данный момент проходят хоро-
шо. Опробование снарядов в Казани удалось непло-
хо. Очень надеюсь, что и на соревнованиях все будет 
отлично, — отметила Листунова. — Я практически не 
выступала с Олимпийских игр, только в отдельных 
видах многоборья на этапе Кубка мира. А чемпио-
нат России — это как раз те соревнования, где можно 
пробовать новые элементы, связки. Для многоборья 
нужны выносливость, качество выполнения всех эле-
ментов. Их буду нарабатывать отдельно.  

ФУТБОЛ «Челси» и «Реал» разыграют путевку в полуфинал 
Лиги чемпионов

Битва титанов 
Артур Нанян 

Л
ига чемпионов всту-
пила в решающую 
фазу: уже на следу-
ющей неделе станут 
известны имена по-
луфиналистов тур-
нира, в котором по 
традиции выделя-
ются сразу несколь-

ко фаворитов. 
В отличие от розыгрышей 

нескольких предыдущих лет 
в нынешней Лиге чемпионов 
пока обходится без сюрпризов. 
Разве что удивил «Вильярре-
ал», выбивший «Ювентус», но 
не стоит забывать, что в этом 
году туринская команда столк-
нулась с большими сложностя-
ми, особенно после неожидан-
ного ухода Криштиану Ронал-
ду. А так в целом все ведущие 
команды продолжают битву за 
трофей.

Самая громкая вывеска чет-
вертьфинальной стадии — про-
тивостояние «Челси» и «Реала». 
Эта дуэль — одна из двух наряду 
с «Бенфикой» и «Ливерпулем», 
где встречаются два обладателя 
Лиги чемпионов прошлых лет. 
Более того, лондонская команда 
является действующим побе-
дителем турнира, в то время 
как «королевский клуб» — ре-
кордсмен соревнований по чис-
лу титулов (13).

Определить фаворита в паре 
«Челси» — «Реал» практиче-
ски невозможно. Да, у «синих» 
есть определенные проблемы. 
Непосредственно перед мат-
чем с мадридцами подопечные 
Томаса Тухеля и вовсе умудри-
лись крупно проиграть на сво-
ем поле скромному «Брентфор-
ду» (1:4). Но это не отменяет 
того, что лондонцы по-прежне-
му опасны и могут выбить «сли-
вочных». К слову, до вчерашне-
го матча на «Стэмфорд Бридж» 
пути этих команд пересекались 
трижды, и «Реал» пока ни разу 
не побеждал.

Если говорить в целом о плей
-офф Лиги чемпионов, то сто-
ит отметить превосходство ан-
глийских и испанских клубов: 
из восьми участников четверть-
финала шесть представляют 
именно Премьер-лигу и При-
меру. Некоторые из этих клу-
бов уже сделали первые шаги 
на пути к выходу в полуфинал. 
К примеру, «Манчестер Сити» 
и  «Ливерпуль», обыгравшие в 
первых поединках 1/4 финала 
«Атлетико» (1:0) и «Бенфику» 
(3:1) соответственно.  

Д л я  гл а в н о г о  т р е н е р а 
«Сити» Хосепа Гвардиолы Лига 
чемпионов — какой-то заколдо-
ванный турнир. Один из лучших 
специалистов мира не может за-
воевать этот трофей аж с 2011 
года, хотя с тех пор он работал 
исключительно в топ-клубах: 
«Баварии» и теперь вот в «Ман-
честер Сити». В прошлом году 
Гвардиола с «горожанами» вы-
шел в финал, но уступил «Чел-
си» (0:1).

Когда журналисты спраши-
вают у Гвардиолы о Лиге чем-
пионов, наставник «Сити» чуть 
ли не постоянно говорит одно и 
то же: для него важнее триумф 
в национальном первенстве. Но 
не покидает ощущение, что Хо-
сеп немного лукавит. Все же со 
своей нынешней командой он 
уже несколько раз становил-
ся чемпионом Англии, а в глав-
ном еврокубке, как уже было от-
мечено ранее, трофея не завое-
вывал.

Не побеждал в Лиге чемпи-
онов и «Атлетико». Впрочем, 
«матрасники» и не тратят таких 
баснословных сумм на нович-
ков. Но при этом подопечные 

Диего Симеоне относительно 
недавно дважды выходили в фи-
нал турнира, оба раза уступив 
своим соседям из «Реала».

Как оно будет на этот раз — 
сложно предсказать. В домаш-
нем матче «Манчестер Сити» 
все же вырвал победу у «Атлети-
ко», забив в концовке усилия-
ми Кевина Де Брейне. Примеча-
тельно, что мадридская команда 
ни разу не пробила по воротам 
соперника в первом тайме — это 
антирекорд клуба в Лиге чемпи-
онов с момента сбора статисти-
ки (с 2003 года).

— «Атлетико» — мастера защи-
щаться всем составом. Это не-
просто. Мы не давали им убегать 

в атаки и были терпеливы. Я ожи-
дал, что они будут действовать 
по схеме 5-3-2, но затем мадрид-
цы адаптировались и перешли на 
5-5-0. Поверьте мне: и сегодня, 
и в доисторические времена, и 
через сто тысяч лет будет очень 
сложно атаковать против ко-
манды, выбравшей такую такти-
ку, потому что у вас нет про-
странства, — отметил Гвардиола.

Рулевой «Атлетико» Диего 
Симеоне не скрывает: его фут-
болисты приехали в Англию за 
ничьей, и им немножко не по-
везло. Вместе с тем аргентинец 
не отказывается от притязаний 
на полуфинал. Он считает, что 
его игрокам по силам выбить 
«Сити».

— Очень сложный матч про-
тив выдающейся команды. 
Мы хотели закрыть игру и 
контратаковать. В домашней 
встрече нужно будет что-то 
придумывать. «Сити» без раз-
ницы, где проходит встреча — 
они всегда действуют одинако-
во. «Атлетико» будет смиренно 
бороться, насколько это воз-
можно. Считаю, мы способны 

выйти в полуфинал, — сказал 
Симеоне.

В отличие от дуэли «Манче-
стер Сити» с «Атлетико» в про-
тивостоянии «Ливерпуля» и 
«Бенфики», похоже, никаких 
интриг не осталось. Англий-
ский клуб уверенно победил на 
выезде и практически обеспе-
чил себе участие в полуфинале. 
Команда Юргена Клоппа набра-
ла потрясающий ход: она вы-
играла во всех пяти последних 
встречах с разницей мячей 10-1.

— Непросто приехать в Лис-
сабон и одолеть здесь «Бенфи-
ку». Вспомните, как они про-
шли «Аякс», хотя никто этого не 
ждал. Глупо отрицать, что я до-
волен результатом. Но мы мог-
ли забить больше, плюс ребя-
та позволили сопернику чуть 
больше, чем нужно, хотя хозя-
ева, вероятно, заслужили свой 
гол. А так у нас преимущество 
в два мяча, и это здорово, — по-
делился своим мнением Юрген 
Клопп.   

В прошлом году «Челси» одолел 
мадридцев в полуфинале Лиги чем-
пионов, а затем завоевал трофей.

А К Ц Е Н Т

Лондонская команда является действу-
ющим победителем Лиги чемпионов, 
а «Реал» — самый титулованный клуб 
в истории турнира

АКЦЕНТ  

Нашим 
конькобежцам 
и фигуристам 
грозят 
исключением 
из ИСУ

ПОДНОЖКИ 
НА ЛЬДУ
Николай Долгополов

Никогда за время своего суще-
ствования наш спорт не испы-
тывал такого гнусного давле-
ния. Запрещены практически 
все международные соревнова-
ния в России. Спортсмены от-
странены от стартов в офици-
альных чемпионатах, да и в лю-
бых турнирах даже в нейтраль-
ном статусе.

В Спортивный арбитражный 
суд (CAS) подано десять апел-
ляций от российских федера-
ций и спортсменов. Сумеет ли 
суд в Лозанне беспристрастно, 
как бывало, рассмотреть эти 
заявления, отрешившись от по-
литического давления и нажи-
ма Международного олимпий-
ского комитета и Всемирного 
антидопингового агентства? В 
топ-спонсорах МОК в основном 
американские компании-гиган-
ты, щедро подкармливающие 
огромнейшую, привыкшую к 
роскошной жизни организацию. 
От годами нас затаптывающего 
ВАДА справедливости ждать уж 
точно нечего.

Пришла в CAS и совместно 
поданная апелляция Федерации 
фигурного катания на коньках 
России и Союза конькобежцев 
России. Под ней уверенно по-
ставили свои подписи призеры 
зимних Олимпийских игр-2022 
конькобежка Ангелина Голико-
ва, мастер шорт-трека Семен 
Елистратов,  спортивная пара 
фигуристов Евгения Тарасова и 
Владимир Морозов.

 О фигурном катании попо-
дробнее. Этот вид спорта в Рос-
сии сейчас на такой высоте, что 
оспаривать подавляющее пре-
имущество наших фигуристов 
на всемирной арене не осмелит-
ся никто. А вот отлучить их не 
только от чемпионата мира, но 
и вообще от всех мероприятий 
ИСУ желающие нашлись. 

Как раз об этом в письме за 
21 подписью, направленном в 
Совет ИСУ.  Причина все та же: 
события на Украине, от спорта 
так далекие, как далеки по сво-
ему уровню зарубежные фигу-
ристки от российских истинных 
чемпионок. Постарались канад-
цы, шведы, финны — среди авто-
ров письма их по двое, голланд-
цы, ясно, что США и британцы… 
Признаться, очень огорчила и 
подпись представителя Болга-
рии, страны, которой мы столь-
ко помогали в становлении фи-
гурного катания.

 Неужели на подписантов не 
подействовало даже то, что не-
давний чемпионат мира превра-
тился без наших фигуристов в 
некий междусобойчик, порой 
лишенный соревновательного 
смысла. Ей богу, командный Ку-
бок Первого канала, разыгран-
ный в дни скучновато мирового 
первенства, был выше, если не 
по накалу страстей, то уж точно 
по классу, по мастерству.

И теперь Совет ИСУ ждет до 
18 апреля предложений от дру-
гих заинтересованных членов 
организации на тему, что же де-
лать с этими русскими. Но уже 
сейчас объявлено, что в серию 
соревнований ИСУ Гран-при на 
2022—2023 годы не войдет тра-
диционный Кубок «Ростеле-
кома», с таким успехом долгие 
годы проводящийся в России. 

Затем к 24 апреля Советом 
ИСУ будет выработано конкрет-
ное предложение. А в июне пред-
стоит и конгресс, на котором  
можно вынести окончательное 
решение. 

Надежды на трезвую оцен-
ку развернутой вакханалии со 
стороны президента ИСУ гол-
ландца Яна Дейкема минималь-
ны. К россиянам он относится 
без всякой симпатии. Да и изби-
раться на новый срок 77-летний 
Дейкема не имеет права по воз-
расту. Он — своеобразная «хро-
мая утка», чей час ухода вот-вот 
пробьет. Кто претендует на его 
высокий пост, станет известно 
до 25 апреля.  

По сложности программ 16-летняя Виктория Листунова 
уже превосходит лидера сборной Ангелину Мельникову.

В Спортивный 
арбитраж подано 
десять апелляций 
от российских 
федераций. 
Сумеет ли суд 
в Лозанне 
рассмотреть их 
беспристрастно

В нашей сборной 
ждут возвраще-
ния абсолютной 
чемпионки мира 
и капитана 
команды Ангелины 
Мельниковой
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ХОККЕЙ ЦСКА одержал волевую победу над питерским СКА и снова повел 
в полуфинальной серии Кубка Гагарина

Впереди — Москва
Илья Соболев

М
осковский ЦСКА обы-
грал на своем льду пи-
терский СКА со счетом 

6:2 и вышел вперед в финале 
Западной конференции Кубка 
Гагарина — 2-1.

На Автозаводской улице 
людно, а в одежде прохожих 
преобладают красно-синие 
тона. Верный знак того, что на 
столичной «ЦСКА-Арене» сно-
ва большой хоккей. После двух 
матчей в Санкт-Петербурге фи-
нальная серия Западной конфе-
ренции переехала в столицу. И 
сразу собрала на 12-тысячных 
трибунах аншлаг. А ведь на мат-
чах московских армейцев такое 
случается далеко не всегда.

Но слишком уж далеко про-
шел ЦСКА на пути к Кубку Гага-
рина, да и СКА — соперник осо-
бенный. Армейское дерби в фи-
нале Запада случалось шесть 
раз за последние восемь лет. И 
именно питерские армейцы в 
сезоне 2015/2016 оставили в 
сердцах московских одноклуб-
ников незаживающую рану, вы-
играв серию, по ходу которой 
уступали с общим счетом 0-3.

Впрочем, это уже история. 
Нынешние составы финалистов 
Запада совсем другие, не гово-
ря уже о наставниках обеих ко-
манд, для которых нынешний 
плей-офф первый в их тренер-
ской карьере. 

В Петербурге соперники взя-
ли по одному матчу, и от тре-
тьей игры зависело, к кому в се-

рии перейдет инициатива. Ее 
стартовый период получился 
совершенно равным. Команды 
старались действовать строго, 
поэтому моментов у обоих во-
рот было немного. Тем не ме-
нее на перерыв гости ушли, ведя 
в счете. За четыре секунды до 
конца периода голкипер моск-
вичей Иван Федотов не спра-
вился с броском Никиты Гусева 
из убойной позиции — 1:0.

На экваторе следующей 
20-минутки питерцы удвоили 
счет. Случилось это внезапно. В 

затяжной атаке Александр Вол-
ков резко развернулся и бросил 
— без шансов для Федотова — 2:0. 
А фан-сектору хозяев пришлось 
«расчехлить» кричалку «Верим 
в команду».

Самый верный шанс размо-
чить счет еще во втором перио-
де упустил капитан ЦСКА Антон 
Слепышев, не реализовавший 
штрафной бросок. Зато на стар-
те третьего это сделал Максим 
Соркин, пробивший шведа Лар-
са Юханссона с отрицательного 
угла — 1:2. А еще чуть позже при 

игре 4 на 4 Константин Окулов в 
падении выдал чудо-пас на Ни-
киту Нестерова, который в дуэли 
с Юханссоном оставил шведско-
го вратаря не у дел — 2:2.

Ну а решающим моментом 
матча стало двойное удаление 
Никиты Гусева за игру высо-
ко поднятой клюшкой. Причем 
произошло это, когда СКА иг-
рал в большинстве. Чтобы уни-
чтожить питерцев, столичным 
армейцам хватило полторы 
минуты. Именно в этот интер-
вал москвичи забросили три 

шайбы: диктор просто не успе-
вал объявлять авторов голов и 
результативных передач. А от-
личились Александр Попов, Па-
вел Карнаухов и Антон Слепы-
шев. Точку броском уже в пу-
стые ворота поставил Соркин, 
оформивший дубль  — 6:2.

Тем временем сегодня в фи-
нале Восточной конференции 
магнитогорский «Металлург» и 
челябинский «Трактор» прове-
дут уже третий матч. Он состо-
ится в Челябинске. После двух 
первых встреч в Магнитогорске 
счет в серии 1-1.

Напомним, противостояние 
началось с победы «Металлур-
га» — 3:2. Второй матч получился 
еще более результативным. Хотя 
стартовый безголевой период 
феерии не предвещал. Но сопер-
ники раззабивались, набросав в 
совокупности десять шайб. А по-
бедил «Трактор» — 6:4. Челябин-
цы наконец раскрыли свой ата-
кующий потенциал, правда, и 
пропустили больше трех шайб 
впервые в текущем розыгрыше 
Кубка Гагарина. В третьем перио-
де гости вели 5:2, но из-за ненуж-
ных удалений позволили магни-
тогорцам приблизиться на ми-
нимальное расстояние — 5:4, но 
все же победу удержали.  
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В третьем матче серии ЦСКА — СКА опасных моментов хватало у ворот обеих команд.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 апреля, четверг, 
«Матч ТВ»
17.00 «Трактор» — «Металлург». 

Прямая трансляция.
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